
Автокредиты 
выехали 
на рубле
Выдачи обновили 
максимум

Несмотря на прогнозируемое 
банкирами замедление выдачи 
автокредитов, сегмент продол-
жает демонстрировать бурный 
рост. В третьем квартале, по дан-
ным крупнейших бюро  кредитных 
историй (БКИ), объем выдачи 
превысил докризисные показате-
ли. Эксперты отмечают, что рост 
продаж автомобилей в кредит 
обеспечили ослабление рубля 
и ожидаемое гражданами значи-
тельное подорожание автомоби-
лей в следующем году.

По данным БКИ «Эквифакс», 
в третьем квартале этого года банка-
ми было выдано свыше 181 тыс. ав-
токредитов более чем на 132,9 мл-
рд руб. Схожие данные приводят 
и в БКИ ОКБ. По их оценке, объем 
выдачи кредитов на покупку ма-
шин в третьем квартале превысил 
127 млрд руб., превзойдя показа-
тель докризисного третьего кварта-
ла 2013 года (125,3 млрд руб.), и при-
близился к объему четвертого квар-
тала 2013 года, когда выдачи бы-
ли наиболее высокими. «По нашим 
данным, в июле—сентябре этого го-
да было выдано автокредитов бо-
лее чем на 160 млрд руб., что явля-
ется историческим рекордом за по-
следние четыре года»,— подтвер-
ждает директор по маркетингу НБ-
КИ Алексей Волков.

При этом, по данным всех БКИ, 
в третьем квартале наблюдался зна-
чительный рост среднего чека ав-
токредита. Как отмечают в «Экви-
факсе», средняя сумма выданной 
ссуды достигла рекордного уровня 
в 733 тыс. руб. По данным ОКБ, этот 
показатель составил почти 831 тыс. 
руб. По данным НБКИ, средний раз-
мер автокредита составил 781,6 тыс. 
руб., увеличившись по сравнению 
с аналогичным периодом 2017 го-
да на 102,5 тыс. руб. (или на 15,1%). 
«Рост объемов автокредитования 
происходит за счет увеличения сред-
него чека по автокредитам в июле—
сентябре текущего года,— говорит 
и. о. гендиректора ОКБ Николай 
Мясников.— Скорее всего, это связа-
но с тем, что граждане спешат прио-
брести автомобили, опасаясь повы-
шения цен в 2019 году из-за ослабле-
ния курса рубля и повышения НДС».
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О роли табличности в истории
Как не удалось побеседовать Владимиру Путину и Дональду Трампу

11 ноября президент России Владимир 
Путин прилетел в Париж, чтобы принять 
участие в торжествах по случаю оконча-
ния Первой мировой войны. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников замечает, что Владимир Путин, 
про которого говорили, что у него не бу-
дет продолжительной встречи с Дональ-
дом Трампом, а будет встреча в  лучшем 
случае «на ногах», на самом деле  едва 
не  прообедал с президентом США 
не меньше полутора часов. О том, поче-
му и этого не случилось,— в репортаже 
 нашего спецкора из Парижа.

Эмманюэль Макрон встречал гостей бо-
лее чем из 70 стран у входа в Елисейский 
дворец. Без сомнения, для французского 
президента очень много значат тактильные 
ощущения. Я видел, как он встречал, напри-
мер, президента ЮАР Сирила Рамафосу. Тот 

вышел из машины, подошел к Эмманюэлю 
и Брижит Макрон и был просто обласкан 
французом, который гладил его по плечу, 
потом потрогал за локоть, подержал за ру-
ку, словно медиум, который видит человека 
насквозь со всем его прошлым и будущим, 
но для этого надо по крайней мере на мгно-
вение задержать его руку в своей. И Эмма-
нюэль Макрон держал и сейчас, и потом, 
когда подошел, например, австрийский 
канцлер и венгерский премьер — всякий 
раз чуть дольше, чем было, по-моему, необ-
ходимо для соблюдения всех протокольных 
формальностей.

Рискну сказать, что на самом деле тут не 
было, надо полагать, ничего личного, просто 
Эмманюэль Макрон хотел продемонстриро-
вать, как он дорожит тем, что каждый из них 
приехал к нему в Париж в этот день, и чтобы 
это выглядело тепло, что ли.

Но придирчивый журналист нашел бы 
во всем этом много занимательного (и ко-
нечно, это колено Дональда Трампа, на ко-
тором все тот же Макрон при встрече оста-
новил свою руку).

Последней к французскому прези-
денту буквально подбежала Ангела Мер-
кель и при этом быстро прошла мимо не-
го — и все, на ней церемония закончилась. 
И госпожа Меркель выглядела так, слов-
но ей было неудобно за что-то во всей этой 
истории.

Но и в этом случае на самом деле все, ду-
маю, было проще: торопилась не оказать-
ся последней.

Впрочем, стать самой последней ей 
в этот день не грозило: эту честь Владимир 
Путин никому бы не отдал.

А пока остальные лидеры, которых 
встретил Эмманюэль Макрон, использо-

вали Елисейский дворец как зал ожида-
ния и через несколько минут уже выхо-
дили, чтобы сесть в автобусы и двинуть-
ся к Триумфальной арке на Елисейских 
Полях. Шел дождь, и сильный в это вре-
мя, и больно было видеть, что под зонтом 
идет только господин Макрон (учел, ви-
димо, горькие уроки финала чемпиона-
та мира по футболу). Остальным зонтов не 
предложили, и они шли под этим дождем 
с поникшими, казалось, головами, чуть 
не волоча ноги по гравию двора Елисей-
ского дворца, и, честное слово, напомина-
ли мне военнопленных той самой войны, 
чье окончание они сейчас намерены бы-
ли отпраздновать.

Под временным навесом, где они встали 
возле арки, было, впрочем, сухо. 
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Дальнему Востоку  
повысят напряжение
Энерготарифы в регионе могут вырасти  
вместе с субсидированием

В 2019 году правительство может вновь 
увеличить сборы с потребителей опто-
вого энергорынка для снижения тарифов 
в пяти изолированных энергосистемах 
Дальнего Востока — в Якутии, на Чукот-
ке и Камчатке, в Сахалинской и Магадан-
ской областях. Надбавка на мощность 
для крупных предприятий может выра-
сти на 6%, до 37,14 млрд руб., что приба-
вит к конечной цене еще 0,05%. По пред-
варительным оценкам Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), сам 
тариф для Дальнего Востока вырастет 
на 39 коп., до 4,69 руб. за 1 кВт•ч.

ФАС провела расчеты по размеру сни-
женного энерготарифа в изолированных 
энергосистемах Дальнего Востока в 2019 
году — предварительно он может соста-
вить 4,69 руб. (без НДС) против 4,3 руб. го-
дом ранее. Материалы рассмотрят на засе-
дании правкомиссии по электроэнергети-
ке 13 ноября (расчеты есть у 

”
Ъ“). Впрочем, 

в прошлом году после обсуждения вопро-

са на правкомиссии ФАС в авральном ре-
жиме переделывала расчеты три раза.

На Дальнем Востоке, который не затрону-
ла реформа РАО «ЕЭС России», до сих пор тари-
фы устанавливаются регулятором. При этом 
уровень тарифов в Дальневосточном феде-
ральном округе (ДФО) крайне неравномерен. 
С июля 2017 года в пяти энергорайонах с высо-
кими энергоценами — на Чукотке, Камчатке, 
в Якутии, Сахалинской и Магаданской облас-
тях — они искусственно занижаются за счет 
спецнадбавки для оптового энергорынка в ев-
ропейской части РФ, на Урале и в Сибири. На 
южных территориях ДФО и в двух новых субъ-
ектах региона — Бурятии и Забайкалье — та-
рифы находятся на среднероссийском уровне, 
поэтому субсидии для них не предусмотрены.

Предполагается, что размер суммар-
ной компенсации за счет оптового энерго-
рынка вырастет с 35 млрд руб. в 2018 году 
до 37,14 млрд руб.
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Хакасия отстояла 
коммуниста
Валентин Коновалов выиграл  
выборы главы республики

30-летний депутат Верховного  совета 
Хакасии Валентин Коновалов выиграл 
второй тур выборов на пост главы ре-
спублики. После добровольного снятия 
с выборов всех участников первого тура 
в бюллетенях осталась только фамилия 
коммуниста, и для победы ему необхо-
димо было набрать свыше 50% голосов. 
По данным Центризбиркома (ЦИК), за не-
го отдали голоса 57,57% избирателей. 
Голосование прошло при явке свыше 
43%, притом что в первом туре проголо-
совали 41,8%. Валентин Коновалов об-
ещает сформировать «правительство на-
родного доверия». Политологи уверены, 
что коммунистам удалось мобилизовать 
свой электорат, а его противникам — нет.

11 ноября в Хакасии состоялся долгождан-
ный второй тур выборов главы республики. В 
избирательных бюллетенях значилась всего 
одна фамилия — лидера хакасских коммуни-
стов Валентина Коновалова. Для победы ему 
нужно было набрать более 50% голосов изби-

рателей. По предварительным данным ЦИКа, 
он набрал более 57,57% при явке свыше 43%.

Напомним, первый тур выборов главы ре-
спублики прошел в единый день голосова-
ния 9 сентября. Ни один из четырех кандида-
тов не смог преодолеть 50-процентный барь-
ер. Лидером первого тура стал Валентин Ко-
новалов (44,8%), второе место занял глава Ха-
касии Виктор Зимин (32,31%). Второй тур был 
назначен на 23 сентября, однако за пару дней 
до него господин Зимин снялся с выборов «по 
состоянию здоровья». Выборы были перене-
сены на 7 октября, конкуренцию господину 
Коновалову должен был составить лидер ре-
гиональных справороссов Андрей Филягин, 
но он отказался от борьбы менее чем за не-
делю до голосования. Второй тур назначили 
на 21 октября, против Валентина Коновало-
ва выдвинулся аутсайдер первого тура, кан-
дидат от Партии роста Александр Мяхар, но и 
он сошел с дистанции накануне голосования.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,3

процента составило в октябре 2018 года повышение реального эффективного курса рос-
сийского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) к предыду-
щему месяцу, сообщил в пятницу Банк России. Таким образом, после августовского (минус 3,2%) и сен-
тябрьского (минус 2,4%) снижения рубль в реальном выражении в октябре несколько укрепился. При 
этом реальный курс рубля к доллару в прошедшем месяце в сравнении с сентябрем вырос на 3%, а к евро 
— на 4,6%. Средний же номинальный курс рубля в октябре был равен 65,89 руб./$ и 75,75 руб./€. В сред-
нем за десять месяцев 2018 года номинальный курс составил соответственно 61,73 руб./$ и 73,46 руб./€.

РЕФОРМА 

Закупки  
не почувствовали  
их перевода  
в электронный вид

Рынок закупок спокойно пережил 
реформу по их переводу в элек-
тронный вид, заключили аналитики 
электронной торговой площадки 
«РТС-тендер» на основании статисти-
ческих итогов 10 месяцев этого года. 
(Напомним, со следующего года все 
участники закупок должны проводить 
исключительно электронные проце-
дуры, с июля эта система работает 
в тестовом режиме.)

Объем госзакупок за 10 месяцев 
по отношению к такому же периоду 
2017 года вырос на 18% при со-
хранении их количества примерно 
на том же уровне. В «РТС-тендер» 
отмечают, что данные по малому 
и среднему бизнесу свидетельст-
вуют о постепенном приближении 
к установлению равных возможно-
стей для всех участников закупок. 
За 10 месяцев количество процедур 
с малыми компаниями выросло 
на 13% (980 тыс. процедур), прирост 
объема закупок — 165 млрд руб., 
или 23%.

В разрезе отраслей экономики 
самыми емкими по количеству про-
цедур по итогам 10 месяцев стали 
«электроэнергия, газ, пар и кондици-
онирование воздуха», «средства ле-
карственные и материалы, применяе-
мые в медицинских целях», «изделия 
готовые прочие» (см. диаграмму). 
При этом обновление системы 
закупок лекарств привело к опти-
мизации затрат на процессуальные 
вопросы — при общем сохранении 
объема таких закупок на уровне 
240 млрд руб. количество процедур 
сократилось в полтора раза.

Впрочем, в октябре из-за введе-
ния обязанности поставщиков иметь 
для обеспечения заявок спецсчет 
в одном из 18 отобранных банков 
зафиксировано снижение показате-
лей. Количество заказчиков к уровню 
октября 2017 года сократилось 
на 2,5%, а поставщиков — на 19% 
к среднемесячному показателю этого 
года. Среди причин этого (кроме 
спецсчетов) — опасения участников 
рынка относительно измененного 
механизма организации проведения 
торгов. «Пик открытия спецсчетов 
пришелся на первые недели октября, 
сейчас ситуация с количеством 
заявок стабилизировалась. Растет ко-
личество клиентов, которые начинают 
проводить операции на спецсчетах, 
думаем, к концу года ситуация вы-
ровняется»,— сказал ”Ъ“ гендиректор 
«РТС-тендер» Владимир Лишенков.

Сейчас площадки ждут дальней-
шей доработки системы. Напомним, 
на прошлой неделе Минфин и казна-
чейство предложили сократить число 
закупочных процедур, расширить 
состав каталога продукции товаров 
и услуг, а также ускорить переход 
на полный электронный документоо-
борот (см. ”Ъ“ от 7 ноября).

Дарья Николаева

ТОП-10 ОТРАСЛЕЙ ПО КОЛИЧЕСТВУ
ЗАКУПОЧНЫХ ПРОЦЕДУР (ТЫС. ЕДИНИЦ)
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ИСТОЧНИК:
«РТС-ТЕНДЕР».

Минэкономики ожидает замед-
ления годовых темпов роста ин-
вестиций и их снижения за квар-
тал, указывая на ухудшение 
косвенных индикаторов — спад 
строительства и инвестицион-
ного импорта. В Банке России 
ожидали улучшения их динами-
ки в третьем квартале, указывая 
на рост строительства, инвес-
тимпорта и выпуска инвестици-
онных товаров. Независимые 
оценки сходятся на том, что вну-
тригодовое снижение капвло-
жений в третьем квартале может 
усилиться, а замедление их го-
довой динамики — оказаться 
значительнее, чем ждут в мини-
стерстве, в том числе из-за пер-
вого в истории РФ оттока прямых 
иностранных инвестиций.

В свежем выпуске аналитическо-
го доклада «Картина экономики» од-
ним из факторов, который послужит 
замедлению экономики в третьем 
квартале, Минэкономики называет 
ухудшение инвестиционной актив-
ности. На это указывают «возобно-
вившееся снижение объема строи-
тельных работ, а также падение им-
порта машин и оборудования инве-
стиционного назначения из стран 
дальнего зарубежья (минус 5,2% в 
третьем квартале после роста на 8,7% 
во втором квартале)», хотя оба инди-
катора в сентябре вернулись к сла-
бому росту. Причины — ослабле-

ние рубля, рост неопределенности, 
ухудшение опережающих индика-
торов Росстата, PMI Markit и индек-

са промышленного оптимизма ИЭП 
им. Егора Гайдара. В результате, по 
оценкам министерства, рост инвес-
тиций в третьем квартале замедлит-
ся до 1,8–2,3% год к году (с 2,8% во вто-
ром и 3,6% в первом квартале 2018 го-
да). За третий же квартал, с учетом се-
зонности, капвложения «показали 
спад», констатируют в Минэкономи-
ки, не уточняя его глубину.

Ранее в сентябрьской записке об 
экономике аналитики ЦБ делали 

другие выводы. «В сентябре, как и 
в целом в третьем квартале, продол-
жился рост инвестиционной актив-
ности. Это отражают ее основные 
индикаторы: наряду с ростом объе-
ма строительных работ и производ-
ства инвестиционных товаров так-
же увеличился инвестиционный 
импорт»,— отмечали они. Кроме то-
го, там подчеркивали, что, по дан-
ным Росстата, основной рост инве-
стиций с конца 2017 года обеспечи-
вался частными вложениями. В ЦБ 
ожидали, что замедление годовых 
темпов роста валового накопления 
основного капитала до 1% годово-
го прироста во втором квартале (хо-
тя ранее регулятор прогнозировал 
его прирост в 2,5–3,5%) «можно рас-
ценивать как временное и вызван-
ное локальными факторами» явле-
ние и в третьем квартале он увели-
чится на 0,8–1,3%.

Усиленное сокращение импорта 
инвестпродукции в третьем кварта-
ле обнаруживают не только в Мин-
экономики. В ЦМАКП поясняют: «В 
первой половине 2018 года мы фик-
сировали слабое усиление инве-
стактивности в экономике. Одна-
ко после уточнения данных Росста-
та о производстве промышленной 
продукции и ФТС об импорте оцен-
ка была скорректирована в худшую 
сторону». По обновленным данным 
ЦМАКП, в течение 2018 года роста 
предложения инвесттоваров в эко-

номике практически не происхо-
дило, а в третьем квартале «начала 
оформляться тенденция слабого по-
нижения инвестактивности».

Заметим, что, хотя в октябрьской 
«Картине экономики» платежный 
баланс за третий квартал разбирал-
ся отдельно, то, что в нем из РФ впер-
вые за всю историю было выведено 
$6 млрд прямых иностранных инве-
стиций (ПИИ), в министерстве отме-
чать не стали. Впрочем, глава Мин-
экономики Максим Орешкин ра-
нее комментировал, что такой от-
ток ПИИ временный и связан с тор-
говыми войнами, волатильностью 
на рынках и нервозностью вокруг 
санкций.

Между тем, даже если считать 
указанные факторы временными, 
фундаментальных причин для уве-
личения капвложений в обозримом 
будущем не наблюдается, учитывая 
грядущее повышение НДС и сниже-
ние рентабельности в несырьевых 
отраслях (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). Хо-

тя ЦБ ставит на успех ручного госу-
правления инвестактивностью уже 
в 2019 году (см. 

”
Ъ“ от 29 октября), 

октябрьский опрос ИЭП им. Егора 
Гайдара фиксирует стагнацию ин-
вестпланов промышленности чет-
вертый месяц подряд. Причина та-
кой ситуации — навес избыточных 
мощностей, который наблюдается 
на фоне слабого спроса.

Алексей Шаповалов

Мощности ждут спроса
Банк России и Минэкономики разошлись в оценках инвестиционной активности
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Главной причиной замедления 
инфляционной динамики с се-
редины 2000-х годов в странах 
с переходной экономикой были 
внутренние факторы и более сис-
темная монетарная политика ре-
гуляторов, а не влияние внешней 
конъюнктуры и процесса глоба-
лизации. Такой вывод содержит 
новый рабочий доклад Междуна-
родного валютного фонда (МВФ).

После периода замедления ин-
фляции в 1990-х и начале 2000-х го-
дов ее темпы в 19 странах с пере-
ходной экономикой (включая Ар-
гентину, Бразилию, Китай, Индию, 
Россию, Южную Африку и Турцию) 
оставались сравнительно низкими 
и стабильными, говорится в докла-
де МВФ. Средневзвешенное значе-
ние сводного индекса потребитель-
ских цен в 1995–2004 годах в этих 

странах упало более чем на 100 про-
центных пунктов (п. п.) и зафиксиро-
валось в районе 5%, что примерно на 
3 п. п. выше аналогичного показате-
ля на развитых рынках. Медианная 
общая инфляция, несмотря на вли-
яние отдельных эпизодов гиперин-
фляции в 1990-е годы, также демон-
стрирует значительное снижение: 
примерно с 20% до 5% с 2004 года.

При этом показатель базовой ин-
фляции (не учитывающий цены на 
продовольствие и энергоносители, 
подверженные большей волатиль-
ности) также сокращался вплоть 
до середины 2000-х и остается ста-
бильным. Темпы роста цен произ-
водителей резко упали в 1990-х го-
дах и зафиксировались на сравни-
тельно низком уровне, как и деф-
ляторы ВВП, включающие цены на 
всю готовую продукцию и услуги, 

произведенные внутри страны. Да-
же после отдельных шоков — таких 
как колебания цен на сырье, миро-
вые финансовые кризисы и рост 
курса доллара — инфляция в боль-
шинстве стран быстро стабилизи-
ровалась, а центральные банки ис-
пользовали краткосрочные эффек-
ты для снижения процентной став-
ки и борьбы с рецессией, отмечают 
исследователи из МВФ.

Они полагают, что такие эффек-
ты нельзя объяснить растущей гло-
бализацией и улучшением внеш-
ней конъюнктуры (например, ак-
тивным включением Китая в сис-
тему международной торговли или 
политикой количественного смяг-
чения развитых стран после миро-
вого финансового кризиса) — их 
влияние хотя и было статистически 
значимым, но играло довольно ма-

лую роль в инфляционной динами-
ке. Напротив, активная монетарная 
политика регуляторов и долгосроч-
ные инфляционные ожидания вну-
три самих переходных стран име-
ли решающее значение. Например, 
после азиатского кризиса в кон-
це 1990-х, наглядно продемонстри-
ровавшего недостатки твердого ва-
лютного курса, центральные бан-
ки многих стран перешли к тарге-
тированию инфляции (число таких 
выросло с нуля в 1995 году до 15 в 
2017-м), а правительства стали при-
менять бюджетные правила (к 2007 
году их стало 14 вместо двух, позд-
нее Аргентина, Индия и РФ отказа-
лись от этой политики, хотя послед-
няя — лишь на два года). Полити-
ка, основанная на этих правилах, 
способствовала стабилизации цен 
и предсказуемости действий регу-

ляторов, так что после 2004 года во-
латильность в странах с развиваю-
щимся рынком оказалась в целом 
сравнима с показателями развитых 
экономик. Сохраняющаяся гетеро-
генность между самими этими стра-
нами оставляет пространство для 
дальнейшего совершенствования 
монетарной политики и снижения 
уровня инфляции и долгосрочных 
инфляционных ожиданий, заклю-
чают в МВФ.

Напомним, в российском ЦБ до-
пускают, что в 2018 году годовая ин-
фляция может выйти за границу тар-
гета, достигнув 3,8–4,2%, а в 2019-м 
— вырасти до 5–5,5% (из-за повыше-
ния НДС). Прогноз Минэкономики 
предполагает, что инфляция к концу 
года ускорится до 3,7–3,8%, если те-
кущий курс рубля сохранится.

Надежда Краснушкина

Инфляцию усмирили регуляторы
Замедление роста цен в развивающихся странах оказалось их собственной заслугой

По расчетам объединения «Ме-
дицинские ресурсы», российские 
потребители могут столкнуть-
ся с дефицитом медицинских из-
делий на рынке после 2021 года. 
Большинство производителей 
не успеют перерегистрировать 
свои товары до этого срока, что 
необходимо для создания едино-
го рынка стран—участников ЕА-
ЭС. В объединении отмечают, 
что при нынешних темпах рабо-
ты Росздравнадзора на перере-
гистрацию понадобится 20 лет. 
Хотя в профильных ведомствах, 
включая Минздрав и Минэконо-
мики, неформально согласны 
с доводами объединения, под-
готовленный проект документа 
на эту тему их не учитывает.

Российские производители меди-
цинских изделий могут не успеть пе-
ререгистрировать свою продукцию 
в срок, что приведет к дефициту их 
товаров на рынке РФ. С соответству-

ющим обращением к вице-премьеру 
Татьяне Голиковой выступили союз 
производителей медицинских из-
делий «Медицинские ресурсы», ряд 
отраслевых объединений и специ-
алистов отрасли (есть у 

”
Ъ“). Напом-

ним, на рынке медизделий обраща-
ются как медицинская техника (то-
мографы, рентгеновские аппараты), 
так и имплантаты и расходные мате-
риалы — его объем в РФ составляет 
255 млрд руб.

Как следует из письма, создание 
единого рынка медицинских изде-
лий в рамках стран—членов ЕАЭС 
предполагает, что все такие изделия 
национальных рынков пройдут пе-
ререгистрацию по новым правилам 
до 31 декабря 2021 года. Российские 
производители могут пройти пере-
регистрацию со второй половины 
2018 года, что дает им в сумме око-
ло трех лет до конца переходного пе-
риода. При этом средний срок про-
цедуры, по приблизительным под-

счетам ассоциации, с учетом прове-
дения всех необходимых испыта-
ний может составить полтора-два го-
да. Сейчас на российском рынке дей-
ствительны около 37 тыс. регистра-
ционных удостоверений, ряд из ко-
торых может включать несколько 
наименований медицинских изде-
лий. Как показывает статистика Рос-
здравнадзора в 2014–2017 годах, в 
год ведомство регистрирует около 
1,5 тыс. продуктов. Следовательно, 
заключают авторы письма, с учетом 
нынешних темпов работы ведомст-
ва только на перерегистрацию уже 
существующих товаров ему потребу-
ется около 20 лет. Кроме того, затра-
ты на перерегистрацию приведут к 
росту цен, что скажется на расходах 
как частных, так и государственных 
клиник. Производителей же допол-
нительные расходы без возможно-
сти их компенсировать в течение пе-
риода регистрации могут привести 
к сворачиванию новых проектов и 

банкротствам. Ассоциация предла-
гает отказаться от процедуры пере-
регистрации, заменив ее призна-
нием национальных регистрацион-
ных удостоверений на уровне еди-
ного рынка ЕАЭС. Для этого, по мне-
нию ассоциации, потребуется пере-
ходный период сроком до 2031 года.

В начале этого года ассоциация 
уже обращалась с аналогичными 
письмами в Минздрав, Росздравнад-
зор, Минэкономики — ведомства в 
целом поддержали инициативу объ-
единения (

”
Ъ“ ознакомился с их от-

ветами). Однако пока проект соот-
ветствующего документа (поправок 
в решение совета Евразийской эко-
номической комиссии от 12 февра-
ля 2016 года №46 «О правилах реги-
страции и экспертизы безопасно-
сти, качества и эффективности изде-
лий»), разработанный Минздравом, 
предусматривает прежние сроки и 
условия выхода на единый рынок 
для российских производителей. В 

начале октября Минэкономики опу-
бликовало отрицательное заключе-
ние на этот документ, напомнив о 
необходимости рассмотреть вопрос 
об увеличении переходного периода 
для регистрации, а также предусмо-
треть механизм возможности при-
знания всех действующих удостове-
рений. В секретариате Татьяны Голи-
ковой запрос 

”
Ъ“ переадресовали в 

Минздрав, однако ведомство не пре-
доставило свой комментарий.

Как отмечает глава маркетинго-
вой компании DSM Group Сергей 
Шуляк, индустрии здравоохранения 
в целом достаточно часто сталкивают-
ся со сложностями при обновлении 
регистрационных документов. «Схо-
жие проблемы возникали у произво-
дителей лекарств и при обновлении 
регистрации, и сертификатов GMP. 
Однако через какое-то время инду-
стрии обычно удается добиться более 
разумного подхода»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Медизделия могут опоздать на общий рынок
Производители не успевают их перерегистрировать

Индекс реального эффективного курса
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3,3

VIII IX XVII

–3,50

–1,75

0

1,75

3,50

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3117|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», 
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Данные о  капвложениях 
вынуждают и Банк России 
под руководством  Эльвиры 
Набиуллиной, и Минэко-
номики под началом Мак-
сима Орешкина сдвигать 
ожидания их роста глубже 
в будущее   
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В результате единственным кан-
дидатом на пост главы республи-
ки остался лидер республиканской 
КПРФ. 11 ноября избиратели могли 
проголосовать за него или против.

Явка во втором туре оказалась да-
же выше, чем в первом,— 43,3% про-
тив 41,8% 9 сентября. Самая высокая 
явка зафиксирована в Алтайском 
районе (52%).

По данным республиканского из-
биркома, на избирательных участках 
работали почти 700 наблюдателей. 
Коммунисты считают главным нару-
шением организованное движение 
«Народный глава»: на ряде участков 
шло параллельное голосование за так 
называемого народного главу. В спи-
ске движения — 30 кандидатов, сре-
ди них назначенный в октябре врио 
главы республики Михаил Развожа-
ев, мэр Абакана Николай Булакин, се-
кретарь хакасского отделения «Еди-
ной России» Сергей Комаров, главы 
городов и районов республики, де-
путаты разных уровней, топ-менед-
жеры крупнейших в Хакасии пред-
приятий. Имя Валентина Коновалова 
также значилось в списке движения. 
Коммунисты обратились в избирком 
и правоохранительные органы с жа-
лобами на незаконное голосование. К 
середине вчерашнего дня всех пред-
ставителей движения «Народный 
глава» удалось удалить с избиратель-
ных участков, они продолжили вести 
опрос в 50 м от мест для голосования. 
Представитель движения «Народный 
глава» депутат Верховного совета Ха-
касии от «Единой России» Виктор Ле-
бедев сказал 

”
Ъ“, что соцопрос был ор-

ганизован практически на всех участ-
ках, «кроме тех, на которые нас не пу-
стили представители Коновалова или 
политические гастролеры». Итоги 
опроса движение сообщит 14 ноября.

Представители республиканско-
го избиркома считают, что выборы 
прошли спокойно. Солидарен с ни-
ми член президиума ЦК КПРФ депу-
тат Госдумы Юрий Афонин. «Главная 
претензия — это попытка организо-
вать голосование за 

”
народного гла-

ву“, которое провалилось»,— заявил 
он. В свою очередь, ассоциация «Го-
лос» сообщила о нескольких наруше-
ниях: о листовках, призывающих го-
лосовать против Валентина Конова-
лова; о том, что Сорский райсуд и из-
бирком отстранили от работы члена 
УИК №122, которая повторно выда-
ла бюллетень одному и тому же изби-
рателю. В Черногорске в списках из-
бирателей, голосующих по местона-
хождению, обнаружены одни и те же 
люди на разных участках. В ходе озна-
комления со списками избирателей 
на УИК №148 и №166 комиссия выя-
вила расхождения со списками изби-
рателей, содержащимися в ГАС «Вы-

боры». Комиссия приняла постанов-
ление учесть эти сведения при подве-
дении итогов голосования.

Валентин Коновалов не стал на-
зывать членов нового правительства, 
предложив дождаться результатов го-
лосования. Он сообщил только, что 
ключевые посты будут разыграны на 
конкурсной основе, и уточнил, что в 
новый состав «правительства народ-
ного доверия должны войти только 
высокопрофессиональные люди». Как 
сообщили 

”
Ъ“ в КПРФ, сенатором от 

исполнительной власти может стать 
депутат горсовета Абакана Валерий 
Усатюк (он входил в заявленную го-
сподином Коноваловым тройку кан-
дидатов в члены Совета федерации). 
В рескоме он занимает должность се-
кретаря по агитации и пропаганде.

Свою победу господин Конова-
лов считает заслуженной: «Если бы 
это было только протестное голосова-
ние, шансов на победу у меня бы не 
было». Юрий Афонин также считает, 
что голосование не было протестным, 
а люди осознанно отдавали голоса «не 
вопреки, а за программу и позицию 
кандидата». «Против нашего кандида-
та были пущены все технологии очер-
нения, федеральные СМИ, даже в те-
чение дня выборов пытались манипу-
лировать и мэр Абакана, и Развожаев. 
Но людей не удалось одурачить, им 
надоела грязь, которая лилась со всех 
сторон. Московские политтехнологи 
перестарались, и в итоге все оберну-
лось против них самих»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Афонин.
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 

заявил, что КПРФ «выдержала все 
инсинуации», а Валентин Конова-
лов «положил на лопатки трех круп-
ных оппонентов». Он отметил, что 
на выборах «почти нет испорчен-
ных бюллетеней, хотя звучали при-
зывы их портить».

Политологи называют победу ком-
муниста ожидаемой. В отличие от При-
морского края, где власти серьезно за-
нимаются раскруткой нового врио 
Олега Кожемяко, Михаила Развожаева 
Владимир Путин назначал с формули-
ровкой «на месяц» до выборов. «То есть 
дилемма такая: если ты проголосуешь 
против Коновалова, то что? Развожа-
ев? Но он не подтверждал своих наме-
рений. В то же время у коммунистов 
была четкая персонализация: вот Ко-
новалов, молодой, образованный, на-
до дать ему шанс»,— говорит ведущий 
эксперт Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин. По мнению 
главы фонда «Петербургская полити-
ка» Михаила Виноградова, после пер-
вого тура выборов, в котором комму-
нист обошел главу республики, в об-
ществе назрел интерес к выборам. «Из-
за того что результат был неочевид-
ным, казалось, что выборы — это исто-
рическое событие, в котором интерес-
но поучаствовать. В копилку явки до-
бавился и элемент административной 
мобилизации. Победа Коновалова вы-
глядит логичной и рациональной, но 
не факт, что ожидаемой для Москвы, 
если судить по активизации троллин-
га Коновалова в последние две недели 
перед голосованием»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Виноградов.
Алексей Макаркин отметил, что у 

республики ограниченные финансо-
вые условия и «совершить чудеса» без 
серьезного финансирования «не смог 
бы никто». «Коновалов много что об-
ещал, и ему придется просить феде-
ральную поддержку, что лишает его 
возможности быть независимым»,— 
отметил он. Михаил Виноградов пола-
гает, что Кремль может навязать госпо-
дину Коновалову понятную фигуру 
вице-премьера, который будет контр-
олировать исполнение бюджета (гла-
ва Хакасии по должности является и 
главой правительства республики).

Елена Морозова,  
Новосибирск;  
Екатерина Гробман

Хакасия отстояла коммуниста

Конституционный суд (КС) разрешил Верховному  
суду (ВС) передавать по ходатайству Генпрокурату-
ры дела обвиняемых, имевших связи и обладавших 
авторитетом на определенной территории, в суд дру-
гого субъекта РФ для обеспечения беспристрастного 
разбирательства. С жалобой на изменение подсуд-
ности дела обращался экс-мэр Владивостока Игорь 
Пушкарев. Эксперты считают, что правовое регули-
рование по этому вопросу «останется серой зоной».

Экс-мэр Владивостока Игорь Пушкарев, его брат экс-ди-
ректор ООО «Востокцемент» Андрей Пушкарев и экс-глава 
МУП «Дороги Владивостока» Андрей Лушников, чье дело 
о взятках, злоупотреблении полномочиями и коммерче-
ском подкупе слушается в Тверском райсуде Москвы, а не 
во Владивостоке, оспаривали в КС практику применения 
ст. 35 «Изменение территориальной подсудности уголов-
ного дела» Уголовно-процессуального кодекса (УПК). Она 
разрешает без согласия обвиняемых менять подсудность 
в двух случаях: когда все судьи суда, в котором должно рас-
сматриваться дело, подлежат отводу, и когда дело касает-
ся семи статей УК (бандитизм, захват власти и т. д.), а обви-
няемые угрожают жизни и здоровью участникам процес-
са. ВС вопреки возражениям заявителей изменил подсуд-
ность в их деле: Генпрокуратура настояла на этом в связи с 
наличием у Игоря Пушкарева, занимавшего ранее посты 
мэра и члена Совета федерации, «контактов с представите-
лями властных структур Приморского края, возможности 
контролировать через членов семьи коммерческие пред-
приятия и распространять через подконтрольные СМИ 
сведения, направленные на дискредитацию следствен-
ных органов». В жалобе в КС говорится, что дело передано 
в Москву при отсутствии в УПК «точных оснований и пра-
вил определения компетентного суда». В 1998 году КС при-
знал такую практику неконституционной.

Теперь к «экстраординарным основаниям» для изме-
нения подсудности уголовного дела КС отнес «возмож-
ность обвиняемого влиять на деятельность государствен-
ных и общественных институтов и общественное мне-
ние на территории, подпадающей под юрисдикцию су-
да, вызвать недоверие к легитимности будущего судеб-
ного решения и поставить под сомнение беспристраст-
ность судей». Такое влияние на практике имеют лица, «за-
нимавшие руководящие должности в органах власти ли-
бо обладающие широкими связями во властных струк-
турах, деловых кругах или в криминальной сфере», для 
смены подсудности их дел достаточно «наличия прямых 
или косвенных оснований» сомневаться в беспристраст-
ности местных судей, говорится в решении КС, признав-
шего спорную практику ВС конституционной.

«Правовые аргументы в решении КС приводят к про-
тивоположному выводу — о неконституционности изме-
нения подсудности уголовного дела на основании даже 
не доказанного факта незаконного влияния обвиняемого 
на государственные и общественные институты, а лишь 
такой возможности»,— считает партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Вадим Клювгант. Апеллирование к об-
щественности и, следовательно, влияние на обществен-
ное мнение является неотъемлемым правом любого ли-
ца, что прямо следует из ст. 29 Конституции и ст. 10 Евро-
пейской конвенции по правам человека, говорит адво-
кат. КС должен был обязать законодателя внести в ст. 35 
УПК новое основание для изменения подсудности и чет-
ко определить, в какой суд должно передаваться дело, 
считает руководитель судебной практики Института пра-
ва и публичной политики Григорий Вайпан. Он полагает, 
что правовое регулирование по этому вопросу «останет-
ся серой зоной, где стороне обвинения предоставлены 
широчайшие возможности для форум-шопинга (возмож-
ность для спорящих сторон выбирать место рассмотре-
ния дела для наиболее благоприятного исхода.— 

”
Ъ“), а 

уголовные дела могут по мановению руки переезжать из 
одного суда в другой за тысячи километров помимо воли 
не только подсудимых, но и потерпевших».

ВС поставил обвиняемых в ненасильственных пре-
ступлениях в более суровые условия, чем совершив-
ших вооруженный мятеж или захват власти, чьи дела 
могут быть переданы только в военный суд по месту со-
вершения преступления и только в случае реальной уг-
розы жизни других лиц, отметил адвокат Александр Гу-
канов. Руководитель практики уголовного права и про-
цесса юрфирмы «Инфралекс» Артем Каракасиян счита-
ет нерешенным вопрос, какие средства необходимы 
«для установления такой эфемерной субстанции, как 
чей-то авторитет». С обращением об изменении подсуд-
ности может обратиться только Генпрокуратура, отме-
тил эксперт: что делать обвиняемому, если он сомнева-
ется в беспристрастности суда в силу высокого положе-
ния потерпевшего, КС не указал — например, в делах о 
клевете на руководителей регионов. КС указал на необ-
ходимость при выборе суда «обеспечивать принцип до-
ступности правосудия» и рекомендовал законодателю 
внести поправки, в частности, позволяющие судьям из 
другого региона приезжать в регион изначальной под-
судности. «Однако сложнейшее владивостокское дело 
с большим числом участников почему-то рассматрива-
ется в Москве»,— отметил управляющий партнер адво-
катского бюро «Бартолиус» Юлий Тай.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Подсудность дела  
измерят авторитетом
КС разрешил судить влиятельных обвиняемых  
в других регионах

Сначала к остальным гостям 
подъехал Дональд Трамп, а через не-
которое время и Владимир Путин, 
который поздоровался с француз-
ским президентом, потом с амери-
канским: пожал руку, поднял вверх 
большой палец (взглянул при этом 
скорее на Меланию Трамп, так что 
можно считать, что большой палец 
относился прежде всего к ней) и в 
стиле Эмманюэля Макрона погла-
дил Дональда Трампа, уже отходя, по 
руке, словно стараясь не обратить на 
свой жест ничьего внимания,— но, 
конечно, обратил внимание всех, 
кто решил посмотреть в это время 
прямой эфир из Парижа.

Такой жест, между прочим, мог 
многое означать: с человеком, насчет 
которого Владимир Путин считал, 
что его ничего с ним не может связы-
вать, такой жест невозможно было и 
представить. А так — я тут, приехал, 
все в порядке, обсудим еще, а то сей-
час, видишь, некогда, тут у них вон 
что… В общем, чужого человека или 
человека, с которым расстались не 
друзьями, так не приветствуют. 

Начала самой церемонии я не ви-
дел, потому что в это время шел от 
Триумфальной арки обратно к Ели-
сейскому дворцу, куда лидеры долж-
ны были вернуться на обед. В какой-
то момент очень уж низенько про-
летели французские истребители, 
оставляя за собой сине-бело-крас-
ный след, и стало ясно, что церемо-
ния началась. 

Во дворе Елисейского дворца те-
перь были только журналисты. Сре-
ди всех королевной выглядела кор-
респондентка «Первого канала» На-
талья Юрьева, которая нашла в себе 
силы крикнуть президенту Украи-
ны Петру Порошенко, когда тот вме-
сте с остальными лидерами брел по 
гравию сквозь дождь к своему авто-
бусу: «А в каком качестве тут участву-
ет Украина? Как страна, которая в со-
ставе Российской Империи участво-
вала в войне?» Наталья Юрьева обра-
тилась к Петру Порошенко на ан-
глийском, слишком, видимо, хоро-
шо зная, что на вопросы на русском 
тот не отвечает, и это имело неожи-
данный эффект: коллеги Петра По-
рошенко поняли вопрос и некото-
рые громко засмеялись. Если бы не 
это, украинский президент, без сом-
нения, вопрос бы проигнорировал, 
а тут, услышав этот смех, решил, ви-
димо, что если оставит вопрос без от-
вета, то уйдет, может быть, унижен-
ным или даже оскорбленным. И он 
бросил в ответ, тоже на английском: 
«Учите историю!» Ничего особенно-
го эта мысль его не означала (она по 
крайней мере не отменяла тот факт, 
что Украина и правда была тогда в 
составе Российской Империи), но 
нельзя было, с другой стороны, ска-
зать, что Петру Порошенко нечего 
оказалось произнести в ответ.

В крохотном пресс-центре Ели-
сейского дворца, где некоторые жур-
налисты в этот торжественный день 
с шести утра страдали без кофе и еды 
(кофе в единственной машине за-
кончился даже раньше, чем два ев-
ро, которых он стоил, в карманах 
журналистов), шла между тем пря-
мая трансляция церемонии, к кото-
рой странное безразличие проявля-
ли, мне казалось, французские жур-
налисты в пресс-центре. 

Тем более что в какой-то момент 
одной журналистке прислали ви-
део трехминутной давности, кото-
рое они все теперь смотрели с беско-
нечными и безостановочными по-
вторами, наслаждаясь видом полу-
голой, как ей и положено, девушки 
из Femen, которая вдруг бросилась 
под колеса машины американского 
президента, немного промахнулась, 
но все-таки затормозила весь осталь-
ной кортеж (да и автомобиль Дональ-
да Трампа тоже в результате встал, а 
вряд ли должен был, если иметь в 
виду, что безопасность президента 
США прежде всего: наоборот, надо 
было по идее прибавить газу). Ее не 
сразу остановили, под руки аккурат-
но увели из-под кортежа, а потом хо-
тели отвести еще дальше, но она бы-
ла не согласна и повалилась на брус-
чатку, открыв миру все, что собира-
лась, в том числе и надпись поперек 
всего, что собиралась открыть: «Fake 
peace!» Ее личная церемония в этот 
день, без сомнения, удалась. 

Французским журналистам эта 
история, по-моему, нравилась все 
больше и больше, она разнообрази-
ла их унылую жизнь в пресс-центре, 
и теперь они ревниво посматрива-
ли вокруг (в том числе на мой бедж: 
им казалось, наверное, что именно 
они, четверо в этой комнате, явля-
ются единственными обладателя-
ми, а то и носителями этого эксклю-
зивного знания). А в это время видео 
уже летело вверх в хит-параде всех 
социальных сетей, пока не остано-
вилось, потому что выше уже было 
только небо. 

Тем временем Эмманюэль Ма-
крон на Елисейских Полях шел 
вдоль строя почетного караула. Он 
шел прямо, повернув и даже свер-
нув голову набок, направо, так идут 

солдаты по Красной площади в день 
парада 9 Мая, но он, конечно, отли-
чался от них, и прежде всего тем, что 
был в пышном гражданском шарфе, 
а вышагивать при этом старался сов-
сем по-военному, и глаза его горели, 
и тоже по-военному, он, кажется, и 
вправду был увлечен и, может быть, 
даже заранее растроган. Но этот 
шарф… Даже странно, как нелепо 
начинала выглядеть вся эта страсть, 
захватившая его, в сочетании с этим 
пышнющим шарфом.

Эмманюэль Макрон прошел и ми-
мо ветеранов, стоявших возле своих 
знамен, а скорее державшихся за 
них (думаю, это были все-таки вете-
раны не Первой мировой), и сел на 
свое место, а они-то, они остались 
стоять и простояли так всю церемо-
нию, сидели только те из них, кто 
прибыл сюда уже в инвалидной ко-
ляске. И это зрелище — несколько 
десятков удобно устроившихся на 
стульях мировых лидеров и несколь-
ко стоящих около них ветеранов — 
так ведь и не идет из головы. 

Им всем сыграл на виолонче-
ли немолодой японец, и одна фран-
цузская журналистка в пресс-цен-
тре вдруг встрепенулась и призна-
ла в музыке Равеля, но остальные ее 
застыдили тем, что это Бах, хотя да-
же мне было очевидно, что это кто-
то третий.

Французский президент вышел к 
микрофону, чтобы произнести глав-
ную речь этого дня. Да, это были да-
же два микрофона, но ни один из 
них почему-то не сработал, и Эмма-
нюэль Макрон несколько секунд с 
выражением, казалось, просто от-
крывал рот. К нему в конце концов 
подбежала девушка с резервным ми-
крофоном в руках. Церемония вызы-
вала, таким образом, все больше во-
просов.

Французский президент говорил 
долго (может быть, мне так казалось, 
потому что я все время думал об этих 
ветеранах, стоявших на ногах).

— Нам понадобилось много вре-
мени, чтобы последний вагон с на-
шими солдатами вернулся на роди-
ну,— говорил французский прези-
дент, заглядывая в текст речи, ле-
жавший перед ним, и было ясно, что 
он придает большое значение своим 
собственным словам, потому что, 
как правило, он ведь выступает, не 
надеясь ни на какие бумажки, они 
ему просто не нужны, а тут он опа-
сался, видимо, произнести не так 
хоть одно слово. 

Он говорил, как французы сра-
жались в этой войне рука об руку с 
США и со странами Тихого океана 
(хотя вроде был сейчас не на самми-
те АТЭС), и ни словом не упомянул 
страны поближе.

Вообще в речи Эмманюэля Ма-
крона было много прочувствован-
ных мест — и никаких оценок: лю-
бая из них, без сомнения, задела бы 
хоть одного из присутствующих.

— Будем надеяться вместо того, 
чтобы бояться,— резюмировал Эм-
манюэль Макрон.

Потом сквозь строй волонтеров 
буквально протиснулась африканка 
со своим микрофоном. Она была яр-
ко одета в нечто национальное, аф-
риканское, или даже наднациональ-
ное африканское (настолько все ро-
зово-голубым было на ней) и подо-
шла вплотную к лидерам, которым 
громко спела, обращаясь при этом то 
к одному, то к другому. Французские 
журналистки в пресс-центре при 
этом немедленно, конечно, начали 
обсуждать певицу, и во что ее выря-
дили, и где ее такую вообще нашли… 
И в общем, лучше бы знакомая рос-
сийская журналистка мне все это не 
переводила. И эти люди запрещают 
Марин Ле Пен ковыряться в носу!..

Между тем чем ближе к лидерам 
подходила певица, тем более не-
ловкой становилась ситуация: ка-
мера невольно выхватывала их ли-
ца, некоторые из которых выгляде-
ли уже крепко спящими. Другие ли-
деры пока еще только зевали (то есть 
готовились ко сну). Смена часовых 
поясов?.. Погода (сыпал этот мел-
кий дождь, делавший настроение 
таким же пасмурным, как небо)?.. 
Молодежный оркестр Европейско-
го союза под управлением Василия 
Петренко исполнил «Болеро», и под 
конец, когда темп стал максималь-
но быстрым, все лидеры вдруг вста-
ли. Я сначала подумал, что это музы-
ка оказалась такой духоподъемной 
(они, по-моему, готовы были не толь-
ко встать, а и в пляс пуститься), но по-
том разобрался: они встали просто 
вслед за Эмманюэлем Макроном, ко-
торому было положено подойти сей-
час к Вечному огню, взять меч, раска-
лить его на огне и передать ветерану.

И вот теперь все эти люди в не-
которой растерянности стояли, не 
зная, что им делать дальше, но, с дру-
гой стороны, стояли недолго: цере-
мония вдруг закончилась (я в кото-
рый раз подумал о ветеранах, на этот 
раз с облегчением). 

Теперь все они должны были вер-
нуться в Елисейский дворец на обед. 
Лидеры долго ждали автобуса, и я 
подумал, что Владимир Путин и До-
нальд Трамп тут, на автобусной оста-

новке, могли бы уже и поговорить 
впервые за день. Но этого не случи-
лось. Российский президент давал 
в это время короткое интервью те-
лекомпании Russia Today, в кото-
ром рассказал, что в целом одобряет 
идею альтернативных вооруженных 
сил Европейского союза, которую не-
сколько дней назад сформулировал 
Эмманюэль Макрон (и на нее уже 
успел отозваться Дональд Трамп, ко-
торый сказал, что лучше бы европей-
цы сначала как надо финансировали 
НАТО), потому что это лишний раз ве-
дет к многополярности мира.

Корреспондентка Russia Today 
спросила, не заедет ли российский 
президент в штаб-квартиру телеком-
пании в Париже (он говорил, что по-
старается, недавно в Сочи, на пле-
нарном заседании Валдайского клу-
ба), и российский президент, сослав-
шись на тяжелый график, сообщил, 
что не успеет. Но и то, что он подо-
шел к RT прямо на церемонии, гово-
рило о том, что он намерен был обо-
значить свое особое отношение и да-
же, может быть, пристрастие к этой 
компании: RT и «Спутник» уже тра-
диционно не аккредитовали на це-
ремонию в Елисейском дворце, и 
это блицинтервью было, скорее все-
го, ответом именно на это. В конце 
концов, Владимир Путин в этот день 
не сказал ни слова ни одному фран-
цузскому телеканалу.

Через некоторое время кортеж 
российского президента был уже во 
дворе Елисейского дворца. Маши-
на Aurus Senat казалась здесь просто 
огромной. Тем не менее она неожи-
данно изящно развернулась и вста-
ла дверками к крыльцу дворца — в 
отличие от машины американского 
президента, которая так и уткнулась 
бампером в это крыльцо, а потом пы-
талась выехать, но сразу не смогла, и 
для маневра пришлось даже убирать 
роту почетного караула…

Владимир Путин молча прошел 
во дворец, а Дональд Трамп в ответ 
на вопрос, удалось ли пообщаться с 
Владимиром Путиным, остановил-
ся, внимательно дослушал и участ-
ливо сказал французской журна-
листке: «Гуд ланч», притом что не мог 
не понимать, что ланч будет сейчас 
у него, а она все это время, пока он 
не выйдет, так и останется мокнуть 
под дождем.

Остается сказать, что на обеде не-
ожиданно возникла интрига с рас-
садкой Дональда Трампа и Владими-
ра Путина. Дело в том, что до самого 
начала обеда таблички с их фамилия-
ми стояли рядом. То есть они должны 
были оказаться соседями и неизбеж-
но общались бы часа полтора. И тогда 
это можно было бы считать в каком-
то смысле полноценными перегово-
рами, против которых, по некоторым 
данным, были организаторы церемо-
нии, не желавшие, чтобы все задуман-
ные ими торжества стали исключи-
тельно фоном для такой встречи. 

Может быть, именно поэтому, ког-
да лидеры вошли, оказалось, что в 
последний момент таблички поме-
няли местами. И Владимир Путин 
оказался за просторным круглым 
столом напротив Дональда Трампа, 
то есть недосягаемым для разговора 
с ним. Даже соль попросить было бы 
бесполезно. А поначалу это выгляде-
ло так: слева направо — Эмманюэль 
Макрон, Дональд Трамп, Владимир 
Путин, Антониу Гутерриш… 

Такой оказалась цена неожидан-
ной, в последнюю секунду, подмены 
табличек. 

Да это же просто наперсточники 
какие-то! 

И после обеда всех интересовало 
только одно: так говорили или не го-
ворили между собой Владимир Пу-
тин и Дональд Трамп? 

То есть попытка заслонить этой 
информацией саму церемонию все-
таки присутствовала, и когда Влади-
мир Путин вышел из Елисейского 
дворца, ему прокричали:

— Удалось ли вам пообщаться с 
Дональдом Трампом?

Российский президент подтвер-
дил:

— Да. 
По информации 

”
Ъ“, они и в са-

мом деле разговаривали, встав из-
за стола, но не дольше пары минут, 
и в основном говорили о том, что на-
до обязательно встретиться в Арген-
тине.

Еще на один вопрос — удачной ли 
была эта встреча — российский пре-
зидент развел руками, что кто-то тут 
же, разумеется, интерпретировал: 
как такая встреча могла быть удач-
ной?

Но смысл был, по всей видимо-
сти, совсем другой. Владимир Пу-
тин не мог ответить толком и дал им 
это понять: ну я же иду в пятидеся-
ти метрах от вас, вы же видите, что 
никак…

Все понимают, что от их личной 
встречи зависит так много. Но они 
при этом не рвутся непременно 
взять и обсудить все (ну хотя бы дого-
вор о РСМД) как можно скорее.

Не потому ли, что сами-то они по-
нимают, что и от такой встречи уже 
ничего не зависит?

Андрей Колесников, Париж

О роли табличности в истории
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Валентин Коновалов 
заявил, что эйфории  
по поводу победы  
на выборах у него нет 
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Как стало известно ”Ъ“, столич-
ное управление Следственного 
комитета России (СКР) заверши-
ло расследование скандального 
уголовного дела в отношении од-
ного из крупнейших российских 
рыбопромышленников миллионе-
ра Юрия Тузова. На днях обвиняе-
мый в похищении человека и круп-
ном вымогательстве бизнесмен 
начнет знакомиться с материала-
ми. Сам он настаивает на своей 
полной невиновности, что, кстати, 
подтвердили две проверки на де-
текторе лжи. Более того, предпри-
ниматель сам является потерпев-
шим — во время следствия прямо 
в СИЗО у него вымогали огром-
ные суммы за прекращение его 
дела. При этом часть злоумыш-
ленников пойманы и арестованы, 
но на судьбу самого Юрия Тузова 
это никак не повлияло.

По данным источников в силовых 
структурах, на днях адвокатов Юрия 
Тузова пригласили во 2-е управление 
по расследованию особо важных дел 
ГСУ СКР по Москве, где в их присутст-
вии бизнесмену было объявлено об 
окончании предварительного следст-
вия и предъявлено обвинение в окон-
чательной редакции. Как ожидается, 
уже на днях Юрий Тузов приступит 
к ознакомлению с материалами де-
ла. Судя по всему, это процедура зай-
мет не больше месяца, так как само 
дело составляет около 22 томов и еще 
до Нового года оно будет направлено 
в Басманный суд для рассмотрения по 
существу.

Адвокат Юрия Тузова Марина 
Ярош подтвердила 

”
Ъ“ информацию 

об окончании расследования. «Это со-
ответствует действительности»,— по-
яснила госпожа Ярош, отметив, что 
теперь ее подзащитный, по версии 
следствия, является подстрекателем 
к совершению преступления, а его 
организатором выступило некое «не-
установленное следствием лицо».

Как рассказывал 
”

Ъ“, мурман-
ского «рыбного короля» задержали 
в конце прошлого года следователи 
СКР по Центральному округу (ЦАО) 
Москвы и оперативники МУРа. Пово-
дом послужило заявление гендирек-
тора ООО «Лоджистикс-Москва» Пав-
ла Сурина. Он утверждал, что неиз-
вестные налетчики выманили его из 
офиса на Спартаковской улице, силь-
но избили, усадили в машину и вы-
везли за пределы МКАД. В тот мо-
мент господин Сурин вел арбитраж-
ный спор по векселю на 400 млн руб., 

который некогда выпустила одна из 
компаний Юрия Тузова. Последний 
усомнился, что господин Сурин по-
лучил ценную бумагу законным пу-
тем, подав на него в суд.

Между тем руководитель «Лоджи-
стикс-Москва» заявил, что его похи-
тили именно для того, чтобы он под 
угрозами — его обещали зарезать — 
подписал документы об отказе от 
финансовых претензий к мурман-
скому предпринимателю. Процесс 
в арбитраже юристы Юрия Тузова 
выиграли, но к тому времени, в де-
кабре прошлого года, его задержали 
и поместили в «Бутырку» по обвине-
нию в организации похищения че-
ловека и особо крупном вымогатель-
стве (ч. 3 ст. 33, ст. 126 и ч. 3 ст. 163 УК 
РФ) на основании показаний ранее 
задержанных лиц, которые заявили 
о готовности сотрудничать со след-
ствием. Правда, потом некоторые 
из них резко поменяли свои пока-
зания, заявив, что на самом деле ни-
какого похищения не было, а имела 
место лишь инсценировка. На этой 
версии настаивали и защитники 
Юрия Тузова. Они утверждали, что 
у их клиента есть железное алиби: 
в тот момент, когда он якобы встре-
чался со своими подручными-похи-
тителями в Москве, бизнесмен не 
мог там присутствовать физически, 
так как находился в самолете, следо-
вавшем рейсом «Аэрофлота» из Мад-
рида в Москву. Более того, «похитите-
ли» успели написать признательные 
показания, что оговорили мурман-
ского рыбопромышленника по пря-
мому указанию следователя управ-
ления СКР по ЦАО ГСУ СКР по Мо-
скве лейтенанта юстиции Марины 
Слезкиной и замначальника отдела 
МУРа майора полиции Александра 
Барыльченко. Юрий Тузов, находясь 
в СИЗО, через своих представите-
лей смог передать заявление в ФСБ 
и СКР, в котором утверждал, что сле-
дователь Слезкина вымогала у не-
го взятку в размере 150 млн руб. Из-
начально за изменение меры пресе-
чения с ареста под домашний арест, 
а в целом — за освобождение от уго-
ловной ответственности.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, требова-

ние якобы было предъявлено прямо 
в кабинете для допросов «Бутырки», 
а требуемую сумму следователь напи-
сала на листке бумаги. После этого на-
чались звонки родным и подчинен-
ным Юрия Тузова с обсуждением как 
самой суммы взятки, так и способов 
ее передачи. В случае отказа вымога-

тели обещали «большой срок» как са-
мому Юрию Тузову, так и его сыну, ко-
торый вообще не имел отношения 
к данной истории.

Оперативники ФСБ задержали не-
сколько человек, которые требовали 
деньги у представителей мурманско-
го бизнесмена. Их обвинили в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). При этом следователь Слезки-
на срочно уволилась из СКР и поспе-
шила, по некоторым данным, скрыть-
ся за границей. Пока, по крайне мере 
официально, ни к ней, ни к муровцам 
никаких претензий нет.

Между тем, как утверждает Мари-
на Ярош, ее подзащитный согласил-
ся пройти сразу два «психофизиоло-
гических исследования» — провер-
ки на полиграфе. «Первая показала, 
что Юрий Тузов не имел отношения 
к похищению Павла Сурина, а вто-
рая — что у него действительно вы-
могали огромные суммы», — поясни-
ла госпожа Ярош, особо отметив, что 
по большому счету речь вообще идет 
о захвате бизнеса ее подзащитного. 
Она также отметила, что к делу уже 
приобщены результаты новой экс-
пертизы телесных повреждений, по-
лученных господином Суриным при 
похищении.

Первое заключение, по ее словам, 
давали врачи платной клиники, а суд-
медэксперты посчитали большую 
часть диагнозов ошибочными. «Фак-
тически у него был только один си-
няк, который ему поставил по его же 
просьбе похититель Ингаев»,— заяви-
ла Марина Ярош, ссылаясь на матери-
алы дела. Она отметила, что совмест-
но с коллегами уже направила жало-
бы в СКР на действия следствия. «За-
щите известно, что Слезкина М. И. по-
кинула Россию, и, видимо, с целью за-
щиты мундира следствие по указан-
ному делу не переходит в активную 
фазу»,— сообщается в жалобе защит-
ников Юрия Тузова. Госпожа Ярош 
возмущена тем, что по «второму» де-
лу не проводится никаких действий, 
в то время как ее подзащитному 12 но-
ября суд должен продлевать срок со-
держания под стражей.

Представители потерпевшего Пав-
ла Сурина отказались комментиро-
вать сложившуюся ситуацию. Они 
лишь подтвердили, что получили ма-
териалы уголовного «дела Тузова» для 
изучения в рамках ст. 216 УПК, а свою 
позицию они будут готовы обнародо-
вать через пять-семь дней после де-
тального изучения данных следствия.

Сергей Сергеев

Детектор лжи следствию 
не помешал
Рыбопромышленник Юрий Тузов не признает обвинения 
в вымогательстве и похищении

Минэкономики подготовило 
 проект поправок, направленных 
на совершенствование порядка 
определения правового режима 
использования земель. В случае 
их принятия с 2025 года в России 
вместо семи категорий земель по-
явятся 18 территориальных зон, 
для которых устанавливаются 
разрешенные виды использова-
ния земельных участков. По мне-
нию экспертов, при таком перехо-
де возникают значительные риски 
для экологии. Так, например, зна-
чительная часть лесов может быть 
отдана под застройку, а природо-
охранные территории уменьшатся 
в несколько раз и перестанут вы-
полнять свои функции.

Минэкономики подготовило про-
ект поправок к Земельному кодек-
су и другим законодательным ак-
там в целях перехода от деления зе-
мель на категории к территориаль-
ному зонированию. Проект прохо-
дит стадию публичного обсуждения. 
Сейчас земли по целевому назначе-
нию делятся на семь категорий: зем-
ли сельхозназначения, земли насе-
ленных пунктов, земли промыш-
ленности, энергетики и транспор-
та, земли особо охраняемых терри-
торий, земли лесного и водного фон-
да и земли запаса. Документ пред-
полагает, что с 2025 года все они бу-
дут отнесены к одной из 18 террито-
риальных зон — например, жилые, 
общественно-деловые зоны, зоны 
сельхозназначения и отдельно зоны 
сельхозназначения для собственных 
нужд граждан, а также природоох-
ранные зоны, зоны лесного фонда, 
транспорта, энергетики и т. д. Ряд зе-
мель может находиться одновремен-
но в нескольких территориальных 
зонах. Также в проекте устанавлива-
ются виды разрешенного использо-
вания земельных участков отдельно 
для каждой зоны. Так, например, на 
землях, расположенных в границах 
зон рекреационного назначения, 

в частности, допускается размеще-
ние гостиниц, кемпингов и объек-
тов образования.

Исключение института категории 
земель призвано снизить расходы 
и сократить продолжительность ме-
роприятий по освоению земельно-
го участка, что выгодно правообла-
дателям земельных участков — за-
стройщикам, субъектам деятельнос-
ти в сфере промышленности и не-
дропользователям, отмечает юрист 
юридического департамента нацио-
нальной юридической службы «Аму-
лекс» Андрей Еремин. Впрочем, гене-
ральный директор «Гео Девелопмен-
та» Максим Лещев напоминает, что 
для столичных застройщиков кате-
гории земель и виды разрешенного 
использования земельных участков 
уже вторичны. В марте прошлого го-
да мэрия утвердила новые правила 
землепользования и застройки (ПЗЗ): 
документ определяет все параметры 
строительства (возможности исполь-
зования участков, плотность и вы-
сотность домов). «Предложенный за-
конопроект фактически закрепляет 
уже сложившийся порядок»,— под-
черкивает эксперт, добавляя, что 
в нем не определен порядок измене-
ния зоны использования земли. «По-
ка все выглядит так, что в жилой зо-
не нельзя открыть пекарню, так как 
это производство, а в производствен-
ной — общежитие»,— указывает го-
сподин Лещев.

В случае принятий поправок воз-
никнут возможности для злоупотре-
блений и последует «мощная вол-
на утечки» государственной лесной 
собственности, считает глава лесно-
го отдела «Гринписа России» Алексей 
Ярошенко. «У нас большая часть зе-
мель лесного фонда не учтена долж-
ным образом — на государственный 
кадастровый учет поставлено 26% 
от общей площади земель лесного 
фонда. Когда будет происходить пе-
ревод их в территориальные зоны, 
есть большой риск, что эта площадь 

”
усохнет“ — лесные участки без гра-

ниц могут быть включены в зону, где 
разрешена застройка»,— говорит 
он. Также в драфте предписывается 
при установлении границ зон лесно-
го фонда исключать из них террито-
рии, не имеющие лесохозяйствен-
ного назначения. «Чем лес сильнее 
фрагментируется, тем он быстрее 
разрушается и становится биологи-
чески менее устойчивым»,— отмеча-
ет господин Ярошенко.

То же самое коснется особо ох-
раняемых природных территорий 
(ООПТ) — предполагается исклю-
чить из их границ территории, ко-
торые не имеют природоохранно-
го значения. Например, земли с на-
селенными пунктами, линейными 
сооружениями и объектами недро-
пользования. «Это может привести 
к быстрому разрушению уникаль-
ной, одной из самых развитых в ми-
ре системы особо охраняемых при-
родных территорий России,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт 

”
Гринписа России“ 

по ООПТ Михаил Крейндлин.— Воз-
можность изъятия земель природо-
охранных территорий повлечет за 
собой непредсказуемые последст-
вия для природы, территории ООПТ 
могут уменьшиться в несколько раз, 
а большинство будет фрагментиро-
вано и быстро перестанет выпол-
нять свои функции». При этом не-
понятно, по каким критериям будет 
определяться, какие объекты в гра-
ницах ООПТ не имеют природоох-
ранного значения, подчеркивает 
эксперт. «Сейчас на все земли, вклю-
ченные в ООПТ, вне зависимости от 
их категории распространяется ре-
жим особой охраны. Но в случае при-
нятия поправок исключенные участ-
ки могут быть переведены в другие 
зоны, например в зоны населенных 
пунктов или промышленности, тог-
да на этих землях будет допускаться 
любое строительство»,— говорит он.

Анна Васильева,  
Екатерина Геращенко

Землю переведут в зону
Минэкономики планирует 
реформу земельного законодательства

В Европейский суд по правам 
 человека (ЕСПЧ) направлена но-
вая жалоба против РФ на приме-
нение сотрудниками ФСБ пыток 
с электрошокером к фигурантам 
дела о предполагаемом терро-
ристическом сообществе «Сеть». 
Вслед за обвиняемым Виктором 
Филинковым в Страсбург обра-
тился Илья Капустин, который, 
по его заявлению, был задержан 
и подвергнут пыткам в качестве 
свидетеля, после чего покинул 
Россию. В жалобе говорится о на-
рушении Европейской конвенции 
не только фактом применения 
пыток, но и отсутствием их эф-
фективного расследования.

Илья Капустин единственный из 
шести заявивших о пытках фигуран-
тов дела «Сети» не является и никогда 
не был подозреваемым или обвиня-
емым. Он попал в поле зрения ФСБ 
после задержания его коллеги Юлия 
Бояршинова (оба работали в Петер-
бурге промышленными альпини-
стами), которого следствие считает 
членом предполагаемого террори-
стического сообщества. Поздно вече-
ром 25 января 2018 года Илья Капус-
тин был похищен на улице в Петер-
бурге людьми в масках, избит и по-
сле трехчасовых пыток c электро-
шокером в микроавтобусе достав-
лен в здание УФСБ, где был допро-
шен как свидетель и после проведе-
ния в его квартире обыска отпущен. 
По тому же сценарию 23 января 2018 
года подвергся пыткам в микроавто-
бусе задержанный в аэропорту об-
виняемый программист Виктор Фи-
линков. Оба обратились в ЕСПЧ, не 
добившись в Следственном коми-
тете России (СКР), Санкт-Петербург-
ском гарнизонном и Ленинградском 
окружном военных судах возбужде-
ния уголовного дела о применении 
к ним пыток (см. 

”
Ъ“ от 19 июляи 13 

сентября). Илья Капустин после пы-
ток покинул Россию и ожидает реше-
ния финских властей о предоставле-
нии ему политического убежища.

Как утверждается в его жалобе 
в ЕСПЧ (есть у 

”
Ъ“), «заявитель был 

подвергнут пыткам, бесчеловечно-
му и унижающему достоинство об-
ращению со стороны должностных 
лиц УФСБ». В автомобиле оператив-
ник «встал ногами на заявителя, при-

давив его к полу. Затем тело заявите-
ля оголили от верха живота до сере-
дины бедра, перевернули на левый 
бок и стали наносить удары элек-
трическими разрядами электрошо-
кера в область живота, бедра и паха, 
а также несколько раз в область по-
лового члена (всего нанесли не ме-
нее 40 ударов). При этом сотрудни-
ки требовали отвечать на вопросы 
о знакомых и незнакомых ему лю-
дях. В случае если заявитель не по-
нимал, о ком идет речь, или не обла-
дал нужной информацией, один из 
сотрудников бил его током из элек-
трошокера». Они также «угрожали, 
что могут переломать ему ноги и вы-
бросить в лесу, где ему никто не по-
может». Угрозы повторить пытки зву-
чали и в кабинете следователя УФСБ.

К жалобе в ЕСПЧ приложены 
справка поликлиники и акт судеб-
но-медицинского освидетельствова-
ния (в том числе фото), где, в частно-
сти, зафиксировано «не менее 81 сса-
дины, которые строго держат дистан-
цию и являются парными». Но СКР 
удовлетворили объяснения опера-
тивников УФСБ о «правомерном при-
менении» электрошокера к Илье Ка-
пустину, так же как и к Виктору Фи-
линкову, в связи с «необходимостью 
пресечения побега из микроавтобу-
са» во время выполнения служебно-
го задания по его доставлению на до-
прос. По версии следствия, заявите-
ля также могли покусать клопы.

«Российские власти не хотят ка-
чественно и эффективно проводить 
проверки заявлений о пытках. При 
рассмотрении таких заявлений ча-
ще верят на слово сотрудникам пра-
воохранительных органов, дейст-
вия которых проверяются, и игно-
рируют здравые доводы заявителей. 
Это давно сложившаяся дурная пра-
ктика»,— сказал 

”
Ъ“ представитель 

Ильи Капустина в ЕСПЧ адвокат «Зо-
ны права» Максим Никонов. По его 
словам, показательно, что «теперь 
вольно трактуются даже очевидные 
результаты медицинских осмотров: 
многочисленные парные отметки, 
характерные только для примене-
ния электрошокера, признаются воз-
можными следами укусов насеко-
мых». В жалобе говорится о наруше-
нии Россией ст. 3 (запрет пыток) Кон-
венции о правах человека не толь-

ко применением пыток, но и отсут-
ствием их эффективного расследо-
вания «по явно обоснованному» за-
явлению. Нарушение ст. 5 (право на 
свободу и личную неприкосновен-
ность) заявитель усматривает в не-
документированном задержании 
и незаконном удержании его сотруд-
никами УФСБ «с целью получить не-
обходимые показания». Кроме того, 
признание судами РФ законным от-
каза в возбуждении дела о пытках 
«свидетельствует об отсутствии эф-
фективных средств правовой защи-
ты» (нарушение ст. 13).

«Мне пришлось обратиться 
в ЕСПЧ, потому что СКР и суды отка-
зались выполнять свои обязательст-
ва по защите меня от произвола со-
трудников ФСБ,— заявил 

”
Ъ“ Илья 

Капустин.— Вместо того чтобы пре-
секать злоупотребления властью со 
стороны полиции и ФСБ, они выго-
раживают их, позволяя им творить 
любой беспредел». По его мнению, 
«нужно делать все, что в наших си-
лах, чтобы заставить представите-
лей российского госаппарата пере-
стать злоупотреблять своими полно-
мочиями». «Жалоба в ЕСПЧ — то нем-
ногое, что я могу сделать, чтобы мо-
тивировать власти РФ утихомирить 
силовиков»,— сказал он.

В петербургском УФСБ комменти-
ровать доказательства применения 
пыток к Илье Капустину ранее от-
казались (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). По дан-

ным региональной общественной 
наблюдательной комиссии (ОНК), 
пыткам или неправомерному наси-
лию со стороны сотрудников этого 
управления подвергались за послед-
ние два года как минимум 13 фигу-
рантов 6 дел о различных преступле-
ниях. В докладе ОНК (см. 

”
Ъ“ от 25 ок-

тября) говорится, что «ни военный 
следственный комитет, ни воен-
ные суды не исполняют своих функ-
ций», «сотрудники УФСБ, применяю-
щие пытки, пользуются абсолютной 
безнаказанностью» и должны быть 
«привлечены к ответственности». 
ОНК призывает пересмотреть дела, 
которые вело или сопровождало УФ-
СБ, «без учета доказательств, кото-
рые могли быть добыты с помощью 
пыток, шантажа или угроз».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Страсбургскому суду покажут 
отметины от электрошокеров ФСБ
Свидетель по делу «Сети» пожаловался в ЕСПЧ на пытки



Донбасс переизбрался  
на прежние сложности
Голосование в Донецке и Луганске углубит раскол России и Запада

Вчера в Донбассе прошли выбо
ры глав и депутатов самопровоз
глашенных Донецкой и Луган
ской народных республик (ДНР 
и ЛНР). Еще до регистрации кан
дидатов никто не сомневался: по
беду одержат главы ДНР и ЛНР 
Денис Пушилин и Леонид Пасеч
ник. В Москве выборы 11 ноября 
назвали необходимым шагом, на 
Западе же их осудили. И россий
ские власти, и собеседники ”Ъ“ 
из числа украинских и западных 
дипломатов признают, что урегу
лирование в Донбассе зашло в ту
пик, однако ответственность за 
это возлагают друг на друга. При 
этом Киев продолжает требовать 
введения в регион миротворцев 
ООН — президент Украины Петр 
Порошенко вчера обсудил это 
с главами Франции и Германии.

На выборы как в театр
Несмотря на периодические обостре-
ния в зоне конфликта в Донбассе, 
в день выборов 11 ноября в ДНР и ЛНР 
серьезных инцидентов не произош-
ло. Центризбиркомы самопровозгла-
шенных республик с самого утра от-
читывались о «максимальной явке» 
и «очередях возле избирательных 
участков». Как сообщили в ЦИК ДНР, 
уже в 14:00 явка составила 66%, а нару-
шения если и были, то минимальные. 
Были, правда, проблемы со связью: 
по всей ДНР не работал украинский 
оператор Vodafone, а в Торезе и Снеж-
ном — еще и местный оператор «Фе-
никс». Министерство связи ДНР на-
звало это результатом «диверсии».

Власти республик действительно 
сделали все возможное для повыше-
ния явки. Различные меры по при-
влечению избирателей вроде ярма-
рок с дешевыми продуктами воз-
ле участков применялись в Донец-
ке и ранее (например, на референ-
думе о независимости или на пер-
вых выборах главы в 2014 году). Од-
нако на этот раз размах был совсем 
иной. Продукты повсюду продава-
лись на 70% дешевле, беспроигрыш-
ные лотереи позволяли получить би-
леты в театр и карточки для пополне-
ния счета мобильной связи. Для де-
тей, пришедших на выборы с роди-
телями, организовали мастер-классы 
по рисованию и оригами, танцеваль-
ные и стихотворные флешмобы, а на 
участке в корпусе Донецкого нацио-
нального медуниверситета предла-
гали бесплатно измерить артериаль-
ное давление. Группа студентов рас-
сказала 

”
Ъ“, что за голос на выборах 

им обещали поставить некоторые за-
четы автоматом, а школьники — что 
за участие во флешмобах их ждут пя-
терки. Меры безопасности тоже были 
серьезными. На каждом участке стоя-
ли вооруженные люди в балаклавах.

Вопрос, за кого голосовать, для 
жителей республик практически не 
стоял. И в Донецке, и в Луганске кон-
курентами нынешних и. о. руково-
дителей стали малоизвестные кан-
дидаты. Оппозиционеры, которые 
могли бы составить реальную кон-
куренцию, в ЛНР свои кандидатуры 
не выдвигали, а в ДНР не были допу-
щены к выборам.

В Донецке корреспонденту 
”
Ъ“ не 

удалось встретить ни одного чело-
века, который заявил бы, что голо-
совал не за Дениса Пушилина. Боль-
шинство объясняли свой выбор тем, 
что просто не знают других кандида-

тов, а медсестры одной из донецких 
больниц рассказали: «Главврач со-
брал трудовой коллектив и спросил: 

”
Надо ли объяснять, за кого ставить 

галочку?“ Все сказали, что не надо, 
и так все понятно». Хотя были и ис-
кренние сторонники нынешнего 
курса. «Да, мы сознательно идем го-
лосовать за наше будущее,— сказала 

”
Ъ“ семейная пара старше 50 лет.— 

Был Захарченко, теперь будет Пуши-
лин. Если на него сделала ставку Рос-
сия, значит, нас могут признать нако-
нец». Кроме Дениса Пушилина и Лео-
нида Пасечника люди отдавали свои 
голоса проправительственным ор-
ганизациям «Донецкая республика» 
и «Мир Луганщине», которые выдви-
гали своих кандидатов в парламент.

Единственно возможным выра-
жением недовольства был бойкот го-
лосования. «Я не приду на выборы, 
потому что не хочу делать картинку 
для телевидения, что в Донецке все 
прямо за Пушилина»,— сказала 

”
Ъ“ 

пенсионерка Марина.

Обстрел обвинениями
Реакция всех сторон на сам факт про-
ведения выборов была не менее 
предсказуема. Если в Москве выборы 
поддержали, все западные страны 
и организации, такие как ОБСЕ и НА-
ТО, раскритиковали голосование, на-
звав его угрозой мирному процессу. 

«Мы еще раз повторяем: Москва, без-
условно, имеет влияние на руковод-
ство этих республик, но оно не без-
гранично»,— заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. По 
его словам, решение о признании 
или непризнании Москва примет по 
итогам выборов. Депутаты Госдумы, 
посетившие выборы, высказывались 
более однозначно. «Голосование про-
ходит в соответствии с международ-
ным законодательством и не про-
тиворечит минским соглашениям, 
а значит, его результаты должны быть 
приняты во внимание и справедли-
во заслуживают признания не толь-
ко Россией, но и европейскими стра-
нами»,— заявил депутат и координа-
тор интеграционного комитета «Рос-
сия—Донбасс» Андрей Козенко.

Представители Украины в мин-
ской контактной группе потребова-
ли ее «немедленного внеочередно-
го созыва», чтобы «провести специ-
альные консультации с требованием 
к РФ отказаться от разрушительных 
сценариев дестабилизации ситуации 
на Донбассе». Председатель Организа-
ции по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе, глава МИД Италии Эн-
цо Моаверо Миланези выразил «ог-
ромную обеспокоенность» голосова-
нием. Решение о его проведении, по 
мнению дипломата, противоречит 
«букве и духу» минских соглашений.

Схожие заявления прозвучали 
и в Вашингтоне. На вопрос 

”
Ъ“, что 

могла бы сделать Россия, чтобы избе-
жать дестабилизации, спецпредста-
витель Госдепа США по Украине Курт 
Волкер ответил: «Лучшее, что могла 
бы сделать Россия,— это выполнить 
минские соглашения». «Это могло 
бы быть подлинное прекращение 
огня, вывод любых россиян с ли-
нии конфликта, вывод иностран-
ных войск с Украины, расформиро-
вание ополчения,— сказал господин 
Волкер.— Этому могло бы способст-
вовать соглашение с ООН о вводе ми-
ротворческой миссии». Все эти дей-
ствия, по словам господина Волкера, 
не только «повысили бы уровень без-
опасности» в Донбассе, но и способ-
ствовали бы выполнению политиче-
ских пунктов минских соглашений.

Прямо в день выборов в Донбас-
се президент Украины Петр Поро-
шенко обсуждал введение мирот-
ворцев ООН в регион вместе с пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Ма-
кроном и канцлером Германии Анге-
лой Меркель. Встреча прошла в рам-
ках торжеств в честь столетия оконча-
ния Первой мировой войны, Влади-
мир Путин во встрече господ Макро-
на, Порошенко и госпожи Меркель 
не участвовал, хотя был на том же ме-
роприятии, посвященном 100-летию 
окончания Первой мировой войны 
в Париже. «По моему глубокому убе-
ждению, только миротворцы способ-
ны обеспечить компонент безопас-
ности минских соглашений»,— ска-
зал господин Порошенко.

Зима близко, а мир — нет
Переговоры о вводе в Донбасс ми-
ротворческих сил ООН идут край-
не сложно. В конце прошлой недели 
представитель Украины в междуна-
родной рабочей группе по согласова-
нию параметров будущей миротвор-
ческой миссии Евгений Марчук зая-
вил, что участники последней встре-
чи по этому вопросу «достигли ком-
промисса примерно на 30%».

«Мы надеялись, что некоторые 
подвижки в мирном урегулирова-
нии могут произойти после прези-
дентских выборов в России,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в американ-

ском посольстве в Киеве.— Но это-
го не случилось. Сейчас есть ощуще-
ние, что Россия ждет выборов пре-
зидента Украины, которые пройдут 
в марте следующего года. Тем време-
нем наступает зима — самая слож-
ная часть года с точки зрения гума-
нитарного кризиса».

В Москве к критике Запада от-
носятся спокойно и понимают воз-
можность еще большего обостре-
ния отношений. «Санкции со сторо-
ны стран Запада возможны. Они мо-
гут затруднить мирное урегулирова-
ние»,— ответил на вопрос 

”
Ъ“ близ-

кий к администрации президен-
та РФ политолог, директор Центра 
политической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков. Однако в том, что да-
же в течение пятилетнего срока пол-
номочий избранных вчера глав ДНР 
и ЛНР в Донбассе удастся прийти 
к мирному решению конфликта, го-
сподин Чеснаков не уверен. «Это за-
висит от выполнения Киевом мин-
ских соглашений»,— пояснил он.

Кирилл Кривошеев;  
Павел Тарасенко,  
Вена—Киев;  
Анастасия Бойко, Донецк

По всем прогнозам, лидеры непризнанных ДНР и ЛНР  
сохранят по итогам выборов свои руководящие посты  
(на фото: глава ЛНР Леонид Пасечник на избирательном  
участке)  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В Киеве заявляют, что не признают выборы, проходящие до уста
новления устойчивого перемирия, не по украинским законам 
и без международных наблюдателей  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Россия и США перетягивают всемирную паутину
В ООН представлены конкурирующие резолюции по кибербезопасности

В минувшую пятницу первый 
 комитет Генассамблеи (ГА) ООН 
подавляющим большинством 
 голосов одобрил  предложенную 
Россией резолюцию, содержа
щую кодекс поведения государств 
в интернете. Этого Москва доби
валась 20 лет. В начале декабря 
документ будет вынесен на рас
смотрение всей Генассамблеи. 
США и их союзники, однако, рос
сийскую инициативу не поддер
жали и составили альтернативный 
документ. 

Как и предсказывал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 2 июля), Россия представила 
в ООН новую инициативу в сфере 
кибербезопасности — проект резо-
люции, содержащей свод правил от-
ветственного поведения государств 
в интернете и предусматривающей 
создание нового механизма для его 
обсуждения. Документ «Достиже-
ния в сфере информатизации и теле-
коммуникаций в контексте между-
народной безопасности» был рас-
смотрен первым комитетом ГА ООН 
в конце минувшей недели и одобрен 
большинством его членов (109 за, 45 
против, 16 воздержались). Генераль-
ная ассамблея в полном составе рас-

смотрит его в начале декабря, но ре-
зультаты голосования в комитетах 
и на ГА, как правило, мало чем отли-
чаются друг от друга, поэтому сомне-
ваться в его принятии не приходит-
ся. Между тем Россия добивалась это-
го с 1998 года, когда резолюция с по-
добным названием была впервые 
представлена ею на рассмотрение 
международного сообщества.

Впрочем, ранее ежегодно вноси-
мые Москвой резолюции содержали 
лишь упоминание о необходимости 
выработки правил поведения госу-
дарств в сети. В нынешнем же доку-
менте впервые перечислены эти нор-
мы. Как и предсказывал 

”
Ъ“, при со-

ставлении этого «киберкодекса» рос-
сийские дипломаты во многом опи-
рались на документ Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) от 
2015 года «Правила поведения в об-
ласти обеспечения межнациональ-
ной информационной безопасно-
сти». Однако в итоговую версию эти 
наработки не вошли, поскольку для 
ряда стран предложения ШОС ока-
зались неприемлемыми. В правилах 
ШОС, например, говорилось о недо-
пустимости использования кибер-
средств для вмешательства в дела го-

сударств и их дестабилизации, а так-
же о возможности ограничения прав 
и свобод пользователей при опреде-
ленных условиях, в частности «для 
охраны госбезопасности, обществен-
ного порядка, здоровья или нравст-
венности населения».

В итоге в российскую резолюцию 
вошли лишь предложения так называ-
емой группы правительственных экс-
пертов ООН в сфере международной 
информбезопасности. Такой меха-
низм, созданный по инициативе Рос-
сии (в него входили в разное время от 
15 до 25 стран), существовал с 2004 по 
2017 год и был нацелен как раз на вы-
работку правил поведения государств 
в сети. Однако в 2017 году участники 
группы разругались настолько, что 
с тех пор даже не собирались.

Российская резолюция призывает 
государства придерживаться 13 прин-
ципов, предполагающих использова-
ние киберсредств «исключительно 
в мирных целях». В первом пункте 
говорится о необходимости соблю-
дать нормы Устава ООН в онлайн-про-
странстве и воздерживаться от лю-
бых вредоносных действий в этой 
сфере, а также о важности сотрудни-
чества для предупреждения противо-

правной активности. Второй гласит, 
что государства не должны огульно 
обвинять друг друга в противоправ-
ных действиях в интернете, а все по-
добные претензии должны быть «обо-
снованными». Кто именно будет су-
дить об обоснованности обвинений, 
документ, однако, не уточняет. 

Кроме того, в документе отмечает-
ся, что государства не должны позво-
лять использовать свою территорию 
и инфраструктуру для осуществле-
ния кибератак, но обязуются сотруд-
ничать «в целях обмена информаци-
ей, оказания взаимопомощи, пре-
следования лиц, виновных в терро-
ристическом и преступном исполь-
зовании информационно-коммуни-
кационных технологий». Странам за-
прещается осуществлять кибератаки 
в отношении критически важной ин-
фраструктуры друг друга (АЭС, систем 
управления транспортом и водоснаб-
жения и т. д.). При этом они обязуются 
«удовлетворять просьбы об оказании 
помощи, поступающие от других го-
сударств, критически важная инфра-
структура которых становится объек-
том злонамеренных действий». 

Резолюция призывает страны 
«стремиться предупреждать рас-

пространение злонамеренных про-
граммных и технических средств 
в сфере информационно-коммуни-
кационных технологий и использо-
вание скрытых вредоносных функ-
ций». Иными словами, речь идет 
о запрете внедрения «закладок» — 
скрытых кодов — в производимую 
на их территории IT-продукцию. 

Также в документе отмечается, 
что власти «должны сотрудничать 
с частным сектором и организаци-
ями гражданского общества в обла-
сти осуществления правил ответст-
венного поведения государств в ин-
формационном пространстве».

Далее же в документе сказано, 
что в рамках ООН в 2019 году долж-
на быть создана качественно новая 
группа, которой в течение двух лет 
предстоит выработать консенсус-
ные рекомендации по реализации 
перечисленных выше (или уточнен-
ных) правил. Однако на сей раз она 
не должна быть закрытой: Москва 
предлагает всем желающим присое-
диниться к ее работе. 

Среди проголосовавших против 
российской резолюции — США и их 
союзники по НАТО. Вашингтон внес 
на рассмотрение комитета собствен-

ную резолюцию — о «Поощрении от-
ветственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте ме-
ждународной безопасности». О том, 
как должны вести себя государства 
в интернете, в ней сказано в общих 
словах. Главная цель документа — до-
биться возобновления работы в 2019 
году группы правительственных экс-
пертов ООН. За американскую резо-
люцию проголосовало 139 стран, 18 
воздержались, 11 — в том числе Рос-
сия — выступили против. 

Российские представители в ко-
митете в ходе голосования упрекну-
ли американских коллег в том, что 
те продвигают старые идеи, кото-
рые показали себя неэффективны-
ми и селективными, в то время как 
Москва предлагает новый и более де-
мократичный подход. Западные же 
дипломаты обвинили Россию в отхо-
де от наработок группы правительст-
венных экспертов при составлении 
собственного «киберкодекса». 

При этом представители целого 
ряда стран, поддержавших оба доку-
мента, призвали Россию и США пере-
стать политизировать тему кибербез-
опасности и прийти к консенсусу. 

Елена Черненко
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мировая политика
«Трампу нужно  
будет получить  
что-то от России»
Известный разведчик-нелегал,  
доцент МГИМО Андрей Безруков —  
о новых возможностях президента США

С промежуточных выборов 
в Конгресс не прошло и недели, 
а в США уже начинают готовиться 
к президентской кампании 2020 
года. О том, какой она будет и что 
Москве ожидать от  Вашингтона 
в ближайшие два года, доцент 
 кафедры прикладного анализа 
факультета политологии МГИМО, 
полковник СВР в отставке Андрей 
Безруков рассказал корреспон
денту ”Ъ“ Елене Черненко. 

— Что говорят первые решения 
Дональда Трампа после выборов? 
Действительно ли у него теперь 
в некоторой степени руки раз-
вязаны и он сможет проводить 
иную политику, в том числе на 
российском направлении?
— Ситуация остается очень неопре-
деленной, даже двусмысленной, 
особенно во внутренней политике, 
и прогнозы делать сложно. Но ясно, 
что Трамп продолжит активно прово-
дить нужные ему кадровые назначе-
ния и все больше берет под контроль 
судебную систему, что надолго зафик-
сирует консервативную повестку дня. 
Демократы не могут ничего с этим 
сделать. Тем более что до того, как со-
берется новый Конгресс, у Трампа 
остается еще полтора месяца, и он мо-
жет провести через Сенат и пока еще 
подконтрольную республиканцам 
Палату представителей какие-то важ-
ные инициативы. Сделать это после 
Нового года будет куда сложнее, демо-
краты будут их жестко блокировать. 
Но это не столь важно — основные об-
ещанные Трампом законы, такие как 
налоговая реформа, республиканцы 
уже провели, а продавить свое виде-
ние реформы здравоохранения у них 
и так не получалось... Ставить прези-
денту палки в колеса демократам те-
перь будет гораздо проще, тем более 
что Палата представителей, контроль 
над которой перейдет к ним, играет 
главную роль в распределении бюд-
жетных денег. 

Но это для демократов палка 
о двух концах. Трамп теперь может 
списывать свои экономические про-
валы, особенно если будет ожидае-
мый всеми экономический спад, на 
демократов.

Но при этом во внешней поли-
тике у Трампа теперь, вероятно, бу-
дет больше свободы. Если бы демо-
краты взяли большинство и в Сена-
те, то этим они бы доказали, что он 
нелегитимен и победил только бла-
годаря вмешательству извне. Тогда 
Трамп точно стал бы «хромой уткой». 
Но этого не произошло. Выборы бы-
ли, по сути, голосованием о дове-
рии Трампу, и теперь в его легитим-
ности сомневаться не приходится. 
Кроме того, промежуточные выбо-
ры обеспечили ему в Республикан-
ской партии полную поддержку, ко-
торой раньше не было. Это означает, 
что у него будет больше свободы ма-
невра, прежде всего — во внешней 
политике, которая менее зависима 
от бюджетных ассигнований. 
— И можно ожидать, что он пред-
примет шаги по улучшению отно-
шений с Россией?
— Он не будет выстраивать отноше-
ния ради отношений, но, возмож-

но, теперь двум странам будет лег-
че договориться о взаимовыгодном 
сотрудничестве, по крайней мере 
в областях, где это возможно. Ясно, 
что хоть у Трампа теперь больше 
свободы, но все равно любой шаг 
навстречу Москве будет использо-
ван демократами против него. Дру-
гое дело, захочет ли он договари-
ваться с Россией о чем-то вообще, то 
есть есть ли у США сейчас такая не-
обходимость. Возьмите, к примеру, 
Договор о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности. Трамп, 
очевидно, считает, что США лидер 
во всем и все остальные должны 
принимать их условия. 

Чтобы понять реальные наме-
рения Трампа, нужно с ним лично 
встречаться. Из заявлений его адми-
нистрации и прочих ведомств этого 
не понять. Я убежден, что Россия ему 
нужна. Не сама по себе, а как средст-
во, чтобы добиться своих целей в от-
ношении Ирана и КНДР, и как фак-
тор сдерживания Китая. Ясно, что 
США нужен диалог по Ближнему 
Востоку. Но обсуждать сотрудниче-
ство на этих направлениях нужно 
так, чтобы этот процесс не застревал 
в аппарате Госдепартамента или да-
же Белого дома, которые во многом 
неподконтрольны Трампу. Вести раз-
говор публично сейчас невозможно, 
договариваться о чем-то сейчас мож-
но только в ходе личных конфиден-
циальных контактов. 
— Но после последней встречи 
в верхах все стало только хуже. 
— Трамп знал, что попадет под удар, 
и все равно на это пошел, что гово-
рит о его смелости. Ему, как челове-
ку, интересно играть роль великого 
переговорщика, великого президен-
та. Ему, возможно, даже хочется по-
лучать удары от своих оппонентов, 
это позволяет ему оставаться в цент-
ре внимания. Трамп не отказывает-
ся от диалога, от решения вопросов. 
Теперь ему будет намного проще. Он 
уже чувствует себя более уверенно, 
свидетельством чего является то, что 
он сразу после выборов убрал главу 
Минюста Джеффа Сешенса, несмо-
тря на отчаянные крики со стороны 
своих противников. 
— О чем в целом говорят результа-
ты прошедших выборов? О каких 
настроениях?
— Ни красной республиканской, 
ни синей демократической волны 
не получилось, страна разделилась 
50 на 50, по сути, все засели в сво-
их окопах. Напряжение в общест-
ве усилилось, разделение углуби-
лось. Стороны совершенно переста-
ли воспринимать аргументы дру-
гой стороны, просто даже слушать 
друг друга не хотят. Это означает, 
что никакой консенсусной полити-
ки в ближайшие годы — не только 
два, а возможно, четыре или восемь 
лет — не будет. Мы станем свидете-
лями «окопной войны» — как в об-
ществе в целом, так и в политиче-
ском истеблишменте. Это означа-
ет, что не будет согласия и в Вашин-
гтоне, что неминуемо скажется и на 
внешней политике страны. 

полная версия 
kommersant.ru/12465
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22250,25 (−236,67)
РТС 1121,38 (−33,89)
FTSE 100 7105,34 (−35,34)

DAX 30 11529,16 (+1,84)
DJIA 25989,30 (−201,92)
NASDAQ Composite 7406,90 (−123,98)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.11.18
Австралийский доллар 48,4192
Английский фунт 87,0316
Белорусский рубль** 31,3701
Датская крона* 10,1635

Доллар США 66,8497
Евро 75,8076
Индийская рупия*** 91,9623
Казахский тенге*** 17,9544

Канадский доллар 50,6783
Китайский юань* 96,2642
Норвежская крона* 79,3327
СДР 92,7881

Сингапурский доллар 48,5192
Новая турецкая лира 12,0949
Украинская гривна* 23,9390
Шведская крона* 73,7570

Швейцарский франк 66,3323
Японская иена*** 58,7380
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ответ на старый вопрос, наполовину 
пуст или наполовину полон стакан 
(в данном случае, очевидно, с неф-
тью), пришлось искать членам тех-
нического комитета сделки ОПЕК+ 
11 ноября. Собственно, от этой встре-
чи комитета рынок до самого послед-
него времени ничего не ждал, пото-
му что, как казалось, все вопросы ре-
шены. Сделка по сокращению добы-
чи нефти на фоне вступления в силу 
санкций США против Ирана была 
фактически заморожена. Ее основ-
ные гаранты — Саудовская Аравия 
и Россия — наращивали добычу, как 
только могли, чтобы компенсиро-
вать нехватку иранской нефти после 
введения санкций. Основным опасе-
нием рынка было, что эти меры ока-
жутся недостаточными, если США бу-
дут применять санкции максималь-
но жестко и постараются сразу же ми-
нимизировать иранский нефтяной 
экспорт. Но вместо этого Вашингтон 
отпустил вожжи, сделав для восьми 
стран—крупных импортеров иран-
ской нефти исключения на полго-

да. И баррель нефти тут же потерял 
в цене $10, опустившись до уровней 
полугодовой давности, а ведь и ме-
сяца не прошло с тех пор, как главы 
трейдеров Trafigura и Mercuria пред-
сказывали $100 за баррель в четвер-
том квартале.

Казалось бы, снижения цены 
с ослаблением иранского фактора все 
ждали, и не было такого министра 
ОПЕК (кроме, наверное, Венесуэлы), 
который бы при цене $80 за баррель 
не говорил, что диапазон $60–70 его 
устраивает. Но стоило цене упасть, 
как место страха роста цен занял 
уже подзабытый ужас их быстрого 
падения. И техническому комите-
ту ОПЕК+ пришлось в воскресенье 
чуть ли не всерьез обсуждать новое 
сокращение добычи для стабилиза-
ции рынка, ведь добыча в США растет 
(хотя, вообще-то, она растет почти не-
прерывно уже два года), а запасы неф-
ти в мире снова увеличиваются. По-
следнее едва ли можно считать уди-
вительным, если учесть, что потреби-
тели столкнулись с ростом цены с на-
чала года не менее чем на 20%.

В итоге участники ОПЕК+ решили 
ждать — как минимум месяц, когда 
на саммите ОПЕК 6 декабря участни-
ки картеля будут иметь возможность 
принять формальное решение об из-
менении добычных квот. Впрочем, 
пока нет признаков, что квоты будут 
меняться даже в ОПЕК, не говоря уже 
об изменении политики ОПЕК+. Ми-
нистр нефти Саудовской Аравии Ха-
лид аль-Фалих заявил, что в ноябре ко-
ролевство снизит добычу по сравне-
нию с октябрем на 500 тыс. баррелей 
в сутки. Это скорее символический 
шаг, чтобы успокоить своих коллег 
по картелю, нежели реальное стрем-
ление повлиять на баланс на рынке. 
Видимо, лидеры ОПЕК+ пока не пони-
мают, где этот баланс. Если смотреть 
на ситуацию прямо сейчас, то нефти 
на рынке, пожалуй, слишком много. 
Но что будет в следующем году, когда 
санкции против Ирана войдут в пол-
ную силу? И будет ли расти добыча 
в США прежними темпами при цене 
нефти $65, а не $80 за баррель? Никто 
не может сейчас ответить на эти во-
просы на рынке, где ощущение дефи-
цита сменяется страхом профицита 
буквально за две недели.

правила  
игры

Сейчас нефти на рын-
ке, пожалуй, слишком 
много. Но что будет 
в следующем году, 
когда санкции 
 против Ирана войдут 
в полную силу?

балансирует глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Элитное жилье ускорило перестройку
Московские застройщики активно занялись редевелопментом

Нехватка новых площадок для строительства элитно‑
го жилья в центре Москвы заставляет застройщиков 
заниматься перестройкой существующих объектов. 
В следующие три года доля таких проектов в общей 
структуре предложения может увеличиться в 2,5 раза. 
Покупателям это не очень выгодно, так как редеве‑
лопмент обходится дороже нового строительства, 
из‑за чего цена жилья в таких проектах вдвое выше.

Через три года проекты редевелопмента сформируют по-
ловину предложения элитного жилья в Москве, к таким вы-
водам пришли аналитики компании Knight Frank. Соглас-
но их исследованию, в третьем квартале 2018 года на объек-
ты редевелопмента пришлось 19% (420 лотов) предложения 
в высокобюджетном сегменте. По сравнению с тем же пери-
одом прошлого года показатель увеличился на 2 процент-
ных пункта. Директор департамента жилой недвижимо-
сти Knight Frank Людмила Потапова отмечает, что увеличе-
ние объема предложения при этом компенсировалось вы-
соким спросом на проекты редевелопмента: в третьем квар-
тале с ними было совершено 48 сделок на 4,7 млрд руб. Это 
в два раза превосходит показатель 2017 года — 25 сделок 
на 2 млрд руб. Более заметный рост в стоимостном выраже-
нии госпожа Потапова объясняет увеличением за год сред-
него чека на 21%, до 98 млн руб.

Редевелопмент подразумевает видоизменение уже суще-
ствующих объектов недвижимости. Он повышает их стои-

мость за счет изменения параметров, технических характе-
ристик, а часто и функционала. На рынке жилой недвижи-
мости осуществляется реновация, подразумевающая, в част-
ности, создание жилья на базе промышленных объектов или 
реконструкцию внутренней части исторических зданий.

В Knight Frank ждут резкого роста доли проектов реде-
велопмента в объеме предложения из-за нехватки свобод-
ных для застройки площадок в центре Москвы, где сосре-
доточены элитные жилые комплексы. «Девелоперы пере-
ключаются на реконструкцию существующих зданий. Ло-
кации таких проектов могут быть привлекательными, на-
пример в непосредственной близости от Кремля»,— рассу-
ждает Людмила Потапова. Аналогичную тенденцию видят 
и другие консультанты: в Savills прогнозируют, что не менее 
половины элитного предложения, которое будет выводить-
ся на рынок в перспективе, будет представлено проектами 
редевелопмента.

Сами девелоперы называют нехватку качественных пло-
щадок привычной. Коммерческий директор Vesper Наталья 
Шичанина говорит, что преобладание редевелопмента ха-
рактерно не только для Москвы, но и в последние 10–15 лет 
для многих европейских столиц. При этом, согласно оцен-
кам Savills, средняя стоимость продажи жилья в таких про-
ектах составляет 850 тыс. руб. за 1 кв. м против 490 тыс. руб. 
для нового строительства. По словам управляющего партне-
ра Stone Hedge de Luxe Анастасии Малковой, даже неболь-

шие проекты редевелопмента обходятся застройщикам гора-
здо дороже новостроек. Управляющий партнер Savills Дмит-
рий Халин считает, что экономику редевелопмента в России 
часто ухудшает недостаточный опыт строителей: «В среднем 
в них удается продать 65–70% площадей, в Лондоне этот пока-
затель достигает 85–90%». Но в будущем, уверен господин Ха-
лин, эффективность этих проектов будет расти.

Председатель совета директоров Kalinka Group Екатерина 
Румянцева утверждает, что увеличение доли редевелопмен-
та сейчас характерно не только для элитного жилья, но и для 
бизнес-класса: «Новые, не используемые ранее площадки се-
годня активно застраиваются лишь на окраинах Москвы не-
движимостью комфорт-сегмента». При этом, по ее мнению, 
качественные площадки для недвижимости бизнес-клас-
са в будущем могут появиться благодаря программе рено-
вации: бюджетное жилье будет строиться на месте бывших 
промышленных территорий, в то время как на освободив-
шейся от пятиэтажек земле могут реализоваться более каче-
ственные проекты. Элитные комплексы, прогнозирует экс-
перт, продолжат создаваться на месте исторических жилых 
зданий. Управляющий партнер компании «Метриум» Мария 
Литинецкая, впрочем, считает, что в поисках качественных 
площадок в центре застройщики скоро переключатся на ад-
министративные здания советской, особенно брежневской, 
эпохи, которые до сих пор практически не осваивались.

Александра Мерцалова

Как стало известно 
”
Ъ“, Россия и Якутия, 

неоднократно спорившие о перспекти‑
вах снижения госучастия в  АЛРОСА, ре‑
шили оставить в силе акционерное со‑
глашение, закрепляющее за ними свы‑
ше 50% в компании до ноября 2023 года. 
Впрочем, это не мешает продаже 8% 
 АЛРОСА в 2019 году, заложенной прави‑
тельством в план приватизации, хотя 
аналитики полагают, что подходящие 
условия возникнут только в конце года.

На этой неделе истекает срок действия 
акционерного соглашения по АЛРОСА меж-
ду Росимуществом и министерством имуще-
ственных и земельных отношений (МИЗО) 
Якутии от 18 ноября 2013 года. Оно, в част-
ности, обязывает каждую из сторон сохра-
нять за собой не менее 25% плюс одной ак-
ции алмазной компании, а также координи-
ровать ее корпоративное управление. Сторо-
ны «обязуются приложить все усилия для со-
гласования их представителями единой по-
зиции по вопросам компетенции общего со-
брания акционеров и наблюдательного сове-
та», говорится в документе (копия есть у 

”
Ъ“). 

При этом, как следует из соглашения акцио-
неров АЛРОСА, оно автоматически продлева-
ется на пять лет, «если стороны не согласуют 
иное». По данным источников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, этот сценарий основной и ника-
ких дискуссий по этой теме в правительстве 
пока не ведется.

Сейчас РФ и Якутии (через МИЗО и во-
семь улусов республики) принадлежат паке-
ты АЛРОСА по чуть выше 33% акций каждый, 
34% — в свободном обращении (капитализа-
ция на Московской бирже 9 ноября составля-
ла 765,88 млрд руб.). Акционерное соглаше-
ние появилось в результате напряженной ди-

скуссии между властями Якутии и правитель-
ством РФ относительно перспектив полной 
приватизации АЛРОСА в 2014–2016 годах с со-
хранением за государством лишь «золотой ак-
ции». Возглавлявший до мая республику Егор 
Борисов неоднократно выступал за сохране-
ние госконтроля в компании, являющейся ос-
новным донором якутского бюджета. В 2013 
году господин Борисов заявлял, что «подписа-
ние соглашения ставит точку в истории с не-
продуманным решением о полной привати-
зации АЛРОСА». В 2017 году, когда обсужда-
лась утвержденная правительством РФ в про-
гнозном плане на 2017–2019 годы привати-
зации продажа 8% АЛРОСА (по 4% со стороны 
РФ и Якутии), Егор Борисов снова настаивал: 

«Наши 25% плюс одна акция защищены зако-
ном, поэтому мы их приватизировать не пла-
нируем», добавляя, что улусы «тоже привяза-
ны к закону».

Один из собеседников 
”
Ъ“ говорит, что со-

глашение было некоей публичной уступкой 
Егору Борисову и де-факто не сковывало влас-
ти РФ в выборе судьбы госпакета АЛРОСА. 
В 2013 году федеральный чиновник также на-
зывал заявление главы Якутии «сугубо элек-
торальным» и отмечал, что, если государст-
во примет решение о полной приватизации, 
оно «будет реализовано». Сейчас таких пла-
нов, по данным 

”
Ъ“, нет, а продаже 8% согла-

шение не мешает, хотя для снижения госдоли 
нужен указ президента РФ.

В Минфине подтвердили 
”
Ъ“, что «дис-

куссии о пересмотре соглашения не ведут-
ся». В Росимуществе и правительстве Яку-
тии тему не комментируют. В АЛРОСА не об-
суждают действия ключевых акционеров, 
но говорят, что находятся с ними в постоян-
ном диалоге и акционеры «поддерживают 
компанию в инициативах». «По всем вопро-
сам обычно достигается консенсус, посколь-
ку главная задача у всех одинаковая — обес-
печить стабильность и развитие компании, 
выплату дивидендов и налогов, достойные 
условия труда и жизни для работников»,— 
отмечают в  АЛРОСА.

Андрей Лобазов из «Атона» не видит при-
чин, по которым государству сейчас было 
бы выгодно снижать долю в АЛРОСА ниже 
контрольной — «это лидер отрасли, уникаль-
ная для России компания, которая платит вы-
сокие дивиденды (доходность 10–12%), и вы-
платы важны прежде всего для бюджета Яку-
тии». Рынок сейчас находится не в лучшей 
форме из-за угрозы новых санкций против 
России, поэтому вряд ли запланированная 
приватизация 8% АЛРОСА состоится в бли-
жайшее время, считает он. К тому же несколь-
ко ухудшается ситуация в алмазной отрасли 
из-за ужесточения условий финансирования 
и ослабления нацвалюты в Индии, крупней-
шем рынке огранки алмазов и третьем по ве-
личине ювелирном рынке (после США и Ки-
тая). Индия — второй крупнейший экспорт-
ный рынок АЛРОСА после Бельгии, ежегод-
но продажи в Индию дают ей 14–17% выруч-
ки. Правительство может вернуться к планам 
продажи небольшого пакета АЛРОСА в конце 
2019 года, добавляет господин Лобазов.

Анатолий Джумайло; 
Анна Пушкарская, Санкт‑Петербург
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АЛРОСА остается у государства
Доля РФ и Якутии в капитале алмазной компании пока останется контрольной

Краски на автопром лягут не сразу
Минпромторг отложил переход на российские ЛКМ

Как и предполагал 
”
Ъ“, в Минпромтор‑

ге пришли к выводу о преждевремен‑
ности требования окрашивать автомо‑
били российскими лаками и красками. 
Чиновники пока не смогли найти под‑
ход к определению происхождения та‑
кой продукции, а также признали про‑
блемы с технологиями производства, 
о чем ранее сообщал 

”
Ъ“. Но идея ведом‑

ства обязать автоконцерны с 2020 года 
перейти на отечественные шины нашла 
поддержку у концернов.

9 ноября в Минпромторге под руководст-
вом замминистра Виктора Евтухова прошло 
совещание по поправкам к постановлению 
правительства №719, требующим углубить 
локализацию продукции автопрома за счет 
использования российской лакокрасочной 
и шинной продукции (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября). 

Как рассказали собеседники 
”
Ъ“, знакомые 

с ходом обсуждения, чиновникам удалось до-
говориться с участниками рынка о локализа-
ции шин. В ходе совещания представители 
шинной отрасли отметили, что в РФ локали-
зовано производство ключевых шинных ком-
паний мира и они не видят проблем с обеспе-
чением их продукцией автоконцернов, сооб-
щил 

”
Ъ“ Виктор Евтухов. Исполнительный ди-

ректор Ассоциации производителей шин Над-
ежда Чурмеева сообщила 

”
Ъ“, что сообщество 

подготовит свои предложения по оформле-
нию требования об использовании отечест-
венных шин и направит их в Минпромторг.

Как ранее писал 
”
Ъ“, предложив в августе 

обязать автопроизводителей использовать 
российский алюминий, чтобы помочь по-
павшему под санкции США «Русалу» Олега Де-
рипаски, Минпромторг решил сделать сле-
дующий шаг по переводу автопрома на рос-
сийское сырье. В начале ноября он предло-
жил обязать концерны с 2020 года исполь-
зовать шины, произведенные только в стра-
нах ЕАЭС. Эта идея не встретила большого со-
противления у концернов и была поддержа-
на шинниками, уверявшими, что российские 
мощности могут полностью покрыть требова-
ния  автопрома. Но Минпромторг также пред-
ложил автопроизводителям перейти на лако-
красочные материалы (ЛКМ) российского про-
изводства, уже в 2020 году потребовав, в част-
ности, использовать не менее 30% отечест-
венных красок для кузовов легковых машин, 
не менее 70% для грузовиков и не менее 80% 
для автобусов. При этом лакокрасочную про-
дукцию, соответствующую глобальным тре-
бованиям концернов, Россия не производит, 

на что 
”
Ъ“ указывали и эксперты, и автопро-

изводители, и даже сами изготовители ЛКМ.
Вопрос использования в автопроме рос-

сийских ЛКМ по итогам совещания так 
и остался открытым. Представители автокон-
цернов, по словам источников 

”
Ъ“, в частно-

сти, подняли вопрос критериев отнесения 
такой продукции к российской при закуп-
ках сырья для нее за рубежом. У чиновников 
Минпромторга, рассказывают собеседники 

”
Ъ“, также возник вопрос определения про-

исхождения ЛКМ на уже окрашенном авто-
мобиле: обсуждалось, что это реально сделать 
только по бухгалтерским документам, кото-
рые не все оказались готовы раскрыть. Вик-
тор Евтухов сообщил, что принято решение 
по конкретизации некоторых критериев при-
знания происхождения автомобилей в части 
химических компонентов. Он добавил, что 
в ходе совещания производители ЛКМ обра-
тили внимание на отсутствие в РФ производ-
ства катафорезных систем покрытий и специ-
фичных видов такой продукции.

В ходе обсуждения Минпромторг заявил, 
что металлургия и химия — развитые в РФ от-
расли и поэтому нужно увеличивать закуп-
ки их продукции, рассказывают источники 

”
Ъ“. Кроме того, Минпромторг не отказыва-

ется от своей идеи балльного расчета уровня 
локализации концернов, несмотря на то что 
основные подходы к развитию автопрома 
еще не согласованы правительством (см. 

”
Ъ“ 

от 3 августа и 9 ноября). По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, на совещании обсуждалось, что стра-

тегия развития автопрома сфокусирована 
не только на ключевых технологических опе-
рациях (например, локализация двигателя), 
но и на вовлечении продукции смежных от-
раслей — за локализацию дополнительных 
элементов концернам хотят предложить до-
полнительные баллы.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» по-
лагает, что локализация шин в условиях нали-
чия в РФ мощностей по производству их как 
для бюджетного, так и для премиального сег-
мента автопрома — один из самых простых 
шагов для концернов. Между тем это не та тех-
нологическая операция, локализация кото-
рой принесет в РФ новые компетенции, гово-
рит аналитик. В целом включение в требова-
ния к автопрому не только базовых операций 
господин Беспалов одобряет, но отмечает, что 
их локализация не должна приводить к тому, 
что закупки на внутреннем рынке будут доро-
же импорта.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России начал проверку го-
товности банков к снятию био-
метрических данных граждан. 
Территориальные подразделе-
ния ЦБ запрашивают банки 
и их филиалы о реальном по- 
ложении дел. Судя по данным  
«Ростелекома», готовность пока 
крайне низкая, и ЦБ придется 
либо массово штрафовать кре-
дитные организации, либо под-
умать об отсрочке.

Об опросах ЦБ относительно готов-
ности к сбору биометрических дан-
ных 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. 

«В пятницу мы получили от ГУ ЦБ 
письмо с требованием доложить о со-
стоянии дел»,— рассказал 

”
Ъ“ топ-ме-

неджер регионального банка. Собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-20 сообщил, 

что руководителей филиалов их бан-
ка приглашали в управления для до-
клада о процессе внедрения сбора би-
ометрии. «На встрече с регулятором 
были представители сразу несколь-
ких кредитных организаций, работа-
ющих в регионе,— рассказывает 
он.— И всем задавали одни и те же во-
просы: ведется ли сбор, и если нет, то 
когда начнется и какова готовность».

Сбор биометрических данных 
стартовал в банках в июле 2018 года. 
Как ранее сообщал ЦБ, на старте био-
метрия собиралась в 400 отделениях в 
140 городах. К концу года кредитные 
организации обязаны обеспечить 
сбор биометрических данных в 20% 
своих отделений (4 тыс. к 1 января 
2019 года).

Однако, согласно «Карте точек бан-
ковского обслуживания, где можно 
сдать биометрию», пока принимают 
биометрию всего 355 банковских от-
делений. То есть даже меньше, чем 
анонсировалось при старте програм-
мы. И даже если добавить Тинькофф-
банк, который собирает данные пу-
тем выезда к клиенту в 80 регионах 
РФ (именно такую цифру назвали в 
пресс-службе банка), то 4 тыс. отделе-
ний все равно не выходит. Темпы сда-
чи биометрии также оставляют же-

лать лучшего. По словам зампреда 
правления Совкомбанка Алексея 
Панферова, за первые четыре месяца 
сбора биометрии в целом по всей 
стране удалось собрать менее 3 тыс. 
биометрических шаблонов.

По мнению заместителя главы 
ФБК Алексея Терехова, письма и 
встречи на уровне территориальных 
подразделений ЦБ — попытка оце-
нить реальную ситуацию в банках по 
внедрению биометрии и понять, на-
сколько она далека от анонсирован-
ных планов.

При этом у Банка России совсем 
скоро появится реальный инстру-
мент для борьбы с банками, затягива-
ющими внедрение биометрии. На 
прошлой неделе руководитель отдела 
методологии департамента информа-
ционной безопасности ЦБ Виктор Ле-
бедев на встрече с банками отмечал, 
что необходимый нормативный доку-
мент для проверок соблюдения требо-
ваний по сбору биометрии готов и на-
ходится на регистрации в Минюсте. 
Обязанность банка снять биометриче-
ские данные у обратившегося клиен-
та прямо указана в антиотмывочном 
законе(115-ФЗ), а также в норматив-
ных актах ЦБ. В отношении нарушите-
лей могут быть применены санкции: 
штраф в размере до 0,1% минимально-

го уставного капитала, ограничения 
на проведение кредитной организа-
цией отдельных операций и т. д.

Впрочем, эксперты не ожидают от 
регулятора жестких решений. «ЦБ не 
обязан применять санкции к банкам, 
так как их бездействие не несет ри-
сков устойчивости банковской систе-
мы и сопряжено в том числе с техни-
ческими проблемами»,— отмечает 
партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбу-
нов. Проблемы действительно есть и 
лежат они в сфере информационной 
безопасности (см. 

”
Ъ“ от 10 октября).

Обе банковские ассоциации — Ас-
социация банков России (АБР) и Ассо-
циация российских банков (АРБ) — 
уже обращались к ЦБ с предложением 
смягчить требования к сбору биоме-
трии. АБР просила сделать сбор био-
метрии добровольным, однако полу-
чила отказ: по мнению ЦБ, доброволь-
ный порядок «негативно отразится на 
уровне доступности финансовых 
услуг для граждан, проживающих в 
отдаленных и (или) малонаселенных 
районах». АРБ предложила освобо-
дить от сбора малые банки. Ранее гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина отмечала, 
что такой вариант возможен (см. 

”
Ъ“ 

от 19 октября), однако никаких реше-
ний пока не принято.

Учитывая, что в реальности уро-
вень готовности к сбору биометриче-
ских данных низкий, эксперты не 
исключают сдвига сроков. «Это наибо-
лее очевидный выход,— уверен 
Дмитрий Горбунов.— При этом от-
срочка может сопровождаться преду-
преждениями в отношении банков, 
не обеспечивших сбор биометрии в 
20% отделений к 1 января». По мне-
нию заместителя главы «Финэкспер-
тизы» Натальи Борзовой, это опти-
мальный выход в ситуации, когда 
банки говорят о невозможности вы-
полнения требований по объектив-
ным причинам, а гражданам биоме-
трия не слишком нужна. В ЦБ отказа-
лись от комментариев.

Вероника Горячева

ЦБ берет пробу биометрии
Регулятор проверит готовность банков  
к внедрению новой технологии

Банки группы «Райффайзен» 
совместно с корпоративными 
участниками рынка реализова-
ли первый проект выпуска ме-
ждународной банковской гаран-
тии на основе технологии блок-
чейн. Участниками сделки вы-
ступили Мозырский нефтепере-
рабатывающий завод, компания 
«Газпром нефть», белорусский 
Приорбанк и Райффайзенбанк. 
Решение позволяет минимизи-
ровать сроки выпуска и прекра-
щения гарантии и сэкономить 
на комиссиях. Кроме того, ис-
пользование блокчейна повы-
шает прозрачность процесса.

«Газпром нефть», Мозырский неф-
теперерабатывающий завод (МНПЗ), 
Райффайзенбанк и белорусский При-
орбанк (входит в ту же банковскую 
группу) провели сделку торгового 
финансирования с использованием 
цифровой банковской гарантии, вы-
пущенной на базе блокчейн-плат-
формы R-сhain. Об этом 

”
Ъ“ сообщи-

ли участники сделки. Бенефициаром 
выступила компания «Газпром 
нефть», обеспечившая товарную по-
ставку в пользу белорусского МНПЗ 
(принципала). Банком принципала, 
выпустившим международную бан-
ковскую гарантию, стал Приорбанк. 
Райффайзенбанк действовал как ави-
зующий банк (банк бенефициара). 
Сумма сделки не раскрывается.

Техническое решение разрабаты-
валось Райффайзенбанком на базе 
существующей с 2017 года системы 
распределенных реестров R-chain. «В 
сделке участвовали четыре ноды, то 
есть все стороны были полноценно 

подключены к платформе,— поясня-
ет руководитель документарных 
операций и торгового финансирова-
ния Райффайзенбанка Татьяна 
Ивашкова.— Была использована мо-
дель полного интегрирования, что 
позволило достичь наибольшей про-
зрачности».

Сейчас в практике международ-
ной торговли реализуется выдача 
банковских гарантий на бумаге или 
в форме электронного сообщения с 
использованием телекоммуникаци-
онной системы SWIFT. Доступ к этим 
сообщениям имеют только банки. 
Их клиенты (бенефициар и принци-
пал) получают информацию о про-
цессе выпуска и прекращения гаран-
тии по системе «банк—клиент», те-
лефону или электронной почте. Это 
снижает уровень прозрачности сдел-
ки и значительно увеличивает ее 
продолжительность. В блокчейне же 
результаты всех согласований доку-
мента доступны всем сторонам од-
новременно. «Мы дорабатывали тех-
ническое решение согласно пожела-
ниям наших клиентов. Существен-
ных требований было два: полное 
согласование бенефициаром усло-
вий гарантии перед выпуском и воз-
можность мгновенного ее прекра-
щения при условии исполнения 
платежного обязательства»,— рас-
сказывает госпожа Ивашкова.

Первоначально проект предусма-
тривал выпуск цифрового банков-
ского аккредитива. Но потом остано-
вились на платежной гарантии «по 
требованию». «Аккредитив отличает-
ся от гарантии тем, что предполагает 
использование документов, под-

тверждающих факт предоставления 
товара или услуги, в частности счета 
или транспортной накладной,— по-
ясняет она.— Автоматизировать 
процесс проверки такого вида доку-
ментов пока не представляется воз-
можным». Гарантия же позволяет ав-
томатизировать процессы выставле-
ния требования и прекращения при 
помощи смарт-контрактов. Сделки-
аккредитивы на блокчейне ранее 
уже проводились несколькими 
участниками рынка. Так, в конце 
2016 года об этом заявляли Альфа-
банк и авиакомпания S7. В рамках 
этой сделки в виде трансакции на ос-
новании смарт-контрактов были 
проведены открытие и исполнение 
аккредитива. Проверка документов 
же осуществлялась традиционным 
способом. Аналогичные сделки про-
водил также Сбербанк.

В планах Райффайзенбанка ис-
пользовать новую технологию в 
сделках внутри банковской группы. 
Вместе с тем банк остается активным 
участником проекта «Мастерчейн», 
цифровой межбанковской платфор-
мы, реализуемого участниками рын-
ка в рамках ассоциации «Финтех». На 
базе «Мастерчейна» ведутся, в част-
ности, и разработки цифровой бан-
ковской гарантии. Однако проект 
подразумевает выпуск гарантии 
только по российскому праву. «Мы 
решили не дублировать проекты. И 
на собственной платформе реализо-
вать выпуск документа для проведе-
ния международных сделок внутри 
группы 

”
Райффайзен“»,— отмечает 

Татьяна Ишкова.
Мария Сарычева

Блокчейн гарантировал сделку
Выпущена банковская гарантия  
в системе распределенных реестров

Растущий рынок здорового пи-
тания, оборот которого оцени-
вается почти в 900 млрд руб. 
в год, начал интересовать из-
вестных инвесторов. Петр Жу-
ков, сын первого вице-спикера 
Госдумы Александра Жукова, 
стал совладельцем компании 
«Фрутти», выпускающей в Мо-
скве около 800 тыс. литров нату-
ральных соков и смузи в год. 
Спрос на такие продукты растет 
ежегодно, но пока ограничива-
ется высокой ценой.

Сын первого вице-спикера Госду-
мы Александра Жукова, Петр Жуков, 
стал владельцем 40% в ООО «Фрутти» в 
ноябре 2018 года, следует из ЕГРЮЛ. 
Компания, по собственным данным, 
выпускает в Москве натуральные сму-
зи и соки по технологии прямого от-
жима, а также гаспачо под брендом be 
true. Продукция позиционируется в 
сегменте здорового питания и постав-
ляется в «Перекресток» (входит в X5 
Retail Group), «Азбуку вкуса», «Глобус 
гурмэ», Starbucks и пр., говорится на 
сайте «Фрутти».

Еще 60% «Фрутти» контролирует 
Артур Сираканян, владелец и генди-
ректор K Capital, которая управляет 
несколькими проектами бизнесмена 
Александра Колобова, включая сети 
«Шоколадница», Burger King и пр. Го-
сподин Жуков — основатель инвести-
ционного фонда Indigo Capital 
Partners. Весной 2007 года он был при-
говорен к 14 месяцам заключения за 
участие в драке в Лондоне. Ранее доля 
Петра Жукова во «Фрутти» была у Ма-
рии Минсковой.

Господин Жуков стал совладель-
цем «Фрутти» и инвестировал в про-
ект, заявили 

”
Ъ“ в Indigo Capital 

Partners. По словам представителя 
фонда, бизнесмен видит большие 
перспективы развития рынка здоро-
вого питания и считает потенциал 
компании не полностью реализован-
ным. Господин Сираканян также объ-
яснил 

”
Ъ“ интерес к бизнесу перспек-

тивами развития рынка здоровых 
продуктов. По подсчетам исполни-
тельного директора «Руспродсоюза» 
Дмитрия Вострикова, за три года обо-
рот сегмента может вырасти с 870 мл-
рд до 900 млрд руб. Текущая мощ-
ность «Фрутти» — около 250 тыс. буты-
лок в месяц (примерно 800 тыс. ли-
тров в год). По словам господина Си-
раканяна, в 2019–2020 годах объем 
производства планируется увели-
чить. Кроме того, идет расширение ас-
сортимента, в него уже включена ли-
нейка холодного чая, изучаются воз-
можности выпуска других продуктов, 
добавили в Indigo Capital Partners. Ин-
вестиции в проект не раскрываются. 
По данным собеседника 

”
Ъ“ в круп-

ной пищевой компании, линия по-
добной мощности для выпуска соков 
в упаковке Tetra Pak может стоить 
около $8 млн.

Здоровые сокосодержащие напит-
ки — одна из самых перспективных 
ниш на рынке, говорит источник 

”
Ъ“. 

По словам представителя «Азбуки вку-
са» Андрея Голубкова, потребление 
смузи в магазинах сети растет при-
мерно на 25% ежегодно, а спрос в це-
лом на продукты для здорового пита-
ния — на 15–18%. Be true представле-

ны практически во всех магазинах се-
ти «Перекресток» и демонстрируют 
достаточно высокие показатели про-
даж, добавили в X5. В Euromonitor 
International отмечают, что с трендом 
на здоровый образ жизни многие 
производители сегодня уходят от вы-
пуска газировки и напитков с саха-
ром в сторону более здоровых альтер-
нативных продуктов. На этом фоне 
российский рынок соков в 2018 году 
может сократиться на 5%, до 1,93 млрд 
литров, в денежном выражении его 
объемы могут снизиться на 3,7%, до 
161,59 млрд руб., прогнозируют в 
Euromonitor.

В PepsiCo (бренды J7, «Я», «Фрукто-
вый сад») сообщили, что в октябре это-
го года запустили производство кок-
тейля J7 «Полезный завтрак» со зла-
ками. Кроме того, компания плани-
рует вывести на российский рынок 
свой гаспачо Alvalle. «Сады Придо-
нья» начали продажи растительных 
напитков на основе овса и гречки 
Nemoloko, а также выпускают «Easy 
смузи», говорит представитель компа-
нии. Coca-Cola («Добрый», Rich) летом 
2018 года также вывела в Россию ра-
стительный аналог молока Adez. В X5 
говорят, что, учитывая динамику 
спроса на товары для здорового пита-
ния, продолжат развивать эту катего-
рию. Но пока их потребление ограни-
чено небольшими объемами произ-
водства и высокими ценами, указыва-
ет источник 

”
Ъ“. Для сравнения: сок 

Santal итальянской Parmalat в «Пере-
крестке» продается по 35,9 руб. за упа-
ковку аналогичного объема be true.

Анатолий Костырев

Инвесторы смешивают смузи
Сын Александра Жукова вложился в новый бизнес

По словам гендиректора БКИ «Эквифакс» Олега Лагут-
кина, волатильность на валютном рынке привела к то-
му, что ряд автопроизводителей уже повысил цены на 
свою продукцию, соответственно, гражданам пришлось 
заплатить больше за выбранный автомобиль. «Кроме то-
го,— добавляет господин Волков,— банки стараются 
кредитовать прежде всего заемщиков с хорошей кредит-
ной историей, которые, в свою очередь, все чаще прибе-
гают к кредитам на покупку более дорогих автомоби-
лей. Кроме того, многие граждане пытаются реализо-
вать отложенный спрос перед возможным ростом цен 
на автомобили».

Резкое ослабление рубля спровоцировали новости о 
проекте новых санкций против России (см. 

”
Ъ“ от 8 авгу-

ста). В третьем квартале курс доллара вырос почти на 10%, 
причем только в августе он поднялся более чем на 8% и за-
крепился выше уровня 68 руб./$. При этом спрос подни-
мался не только на автомобили, но и на иные товары им-
портного производства, для покупки которых граждане 
прибегали к кредитным средствам (см. 

”
Ъ“ от 16 августа).

Интерес к автокредитам превысил даже показатели 
второго квартала текущего года, когда заемщики торопи-
лись приобрести машину до окончания действия госпро-

граммы льготного автокредитования (см. 
”
Ъ“ от 3 авгу-

ста). Традиционно госпрограмма обеспечивает пример-
но половину всех кредитных продаж авто, в 2018 году в 
рамках нее было продано почти 100 тыс. машин. Тогда 
участники банковского рынка ожидали существенного 
замедления кредитных продаж автомобилей до возоб-
новления программы с 2019 года (см. 

”
Ъ“ от 3 августа).

Банкиры подтверждают, что разгону автокредитова-
ния способствовала в первую очередь валютная волатиль-
ность. «В 2015 году после скачка доллара подорожание на 
некоторые марки составило до 60–70%,— говорит руково-
дитель розничного блока Юникредитбанка Иван Матве-
ев.— По итогам девяти месяцев 2018 года Россия сильно 
отыграла свои позиции по рынку сбыта новых автомоби-
лей и вошла в топ-5 крупнейших европейских рынков». 
По его словам, значительную роль в этом сыграл отложен-
ный спрос. «Средний возраст автомобилей, находящихся 
во владении у граждан, сильно растет при возникновении 
экономических трудностей, и сейчас он превышает пять 
лет,— отмечает господин Матвеев.— Но люди, год-полто-
ра откладывавшие эту покупку, видимо, решили в треть-
ем квартале, что лучше ее совершить сейчас, пусть и с при-
влечением кредитных средств, нежели медлить дальше и 
потратить значительно больше в следующем году».

Светлана Самусева, Виталий Гайдаев

Автокредиты выехали на рубле

Мы удовлетворены  
тем темпом, которым 
происходит внедрение 
системы удаленной 

идентификации,
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 18 октября

Ц И Т А Т А

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс предлагает удвоить 
расходы бюджета на субсидиро
вание региональных авиапере
возок в обход Московского авиа
узла. Авиаперевозчики считают, 
что мера позволит увеличить 
маршрутную сеть и создаст ус
ловия для выхода на рынок рос
сийского ближнемагистрально
го SSJ 100. Эксперты считают, 
что часть расходов по програм
ме при наличии альтернатив 
в виде железнодорожного 
и  автомобильного транспорта 
избыточна.

Правительство РФ предлагает уве-
личить субсидирование региональ-
ных авиаперевозок в ближайшие три 
года на 15 млрд руб. Поправки внесе-
ны в Госдуму ко второму чтению про-
екта федерального бюджета на 2019–
2021 годы. В следующем году размер 
ассигнований предлагается увели-
чить на 4,5 млрд руб., до 7,8 млрд руб., 
в 2020 году — на 5 млрд руб., до 8,3 мл-
рд руб., в 2021 году — на 5,49 млрд 
руб., до 8,8 млрд руб. В Минтрансе по-
яснили, что поправки инициирова-
ны в соответствии с комплексным 
планом модернизации и расшире-
ния магистральной инфраструктуры 
и в рамках поручения президента 
Владимира Путина к 2024 году довес-
ти долю перевозок, минующих Мос-
ковский авиаузел, до 50%. Сегодня 
около 75% рейсов проходит через аэ-
ропорты столицы. 

В 2018 году Росавиация субсидиру-
ет полеты на 175 региональных мар-
шрутах. Софинансирование по части 
рейсов предоставляют региональные 
власти. Бюджетные деньги получают 
22 авиакомпании, в числе которых 
«Аврора», «Азимут», «Ютэйр», «Си-
бирь», «НордСтар». По данным Роса-
виации, по состоянию на 7 ноября 

участники программы перевезли 
530 тыс. человек, освоив 2 млрд руб. 
«Большая часть авиакомпаний без 
субсидий на региональные перевоз-
ки просто прекратит свою деятель-
ность из-за убытков»,— объясняет со-
беседник 

”
Ъ“ в авиационной отрасли.

Совладелец авиакомпании «Рус-
лайн» Николай Борисов считает, что 
увеличение объема субсидий позво-
лит расширить региональную мар-
шрутную сеть и впоследствии увели-
чить использование лайнера SSJ 100 
на региональных перевозках. «Даже 
при наличии альтернативы в виде 
железнодорожного транспорта авиа-
ция остается более удобной для пас-
сажира, так как экономит время и си-
лы»,— отмечает господин Борисов. 
Он подчеркивает, что субсидии долж-
ны направляться на перспективные 
маршруты, а финансирование долж-
но продолжаться до тех пор, пока они 
не начнут окупаться. «Пассажиры 
привыкли по многим направлениям 
летать через Москву. Ожидать, что 

они сразу переключатся на условный 
рейс Воронеж—Казань, нельзя. Без 
субсидий любая авиакомпания обан-
кротится через несколько лет после 
запуска такого маршрута»,— полага-
ет Николай Борисов.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта ВШЭ 
Андрей Крамаренко отмечает, что 
увеличение Минтрансом субсидий 
на региональные перевозки соответ-
ствует позиции президента РФ: ос-
новной объем бюджетного финанси-
рования направляется на компенса-
цию расходов авиакомпаний. Он по-
лагает, что мера приведет к расшире-
нию региональной маршрутной се-
ти. Но, по мнению господина Крама-
ренко, субсидировать стоит далеко 
не все существующие направления. 
«Структура авиаперевозок отражает 
сложившиеся экономические взаи-
мосвязи в России. Безусловно, ком-
пенсация нужна по тем направлени-
ям, где у авиатранспорта нет альтер-
нативы. При этом непонятно, зачем 
субсидировать маршруты, у которых 
есть альтернатива в виде железнодо-
рожного или автомобильного тран-
спорта. Компенсация расходов на 
условном маршруте Ростов—Крас-
нодар напоминает субсидию на ро-
скошь»,— говорит эксперт.

«Сейчас средняя субсидия на од-
ного привлеченного пассажира по 
региональной программе превыша-
ет 8 тыс. руб., самостоятельно наши 
пассажиры оплачивают не более 25–
35% стоимости перелета»,— продол-
жает Андрей Крамаренко. Он отмеча-
ет, что поддержка региональной ави-
ации в принципе обходится недеше-
во — к примеру, в США по похожей 
программе EAS средняя субсидия на 
одного пассажира превышает $200.

Герман Костринский

Региональную авиацию  
накачают субсидиями
Бюджет вдвое увеличит траты  
на поддержку рейсов в обход Москвы «Уралхим» пожаловался 

в  правительство на рост цен 
на кальцинированную соду, 
 которая нужна для производ
ства некоторых видов удобре
ний. В «Уралхиме» отмечают, 
что ценообразование на соду, 
монопольным производите
лем которой является «Баш
хим», устроено по принципу 
импортного нетбэка и учиты
вает расходы по доставке соды 
из порта вглубь РФ, хотя фак
тически сода в страну почти 
не поставляется. В ФАС заяви
ли 

”
Ъ“, что готовятся пересмо

треть ценовую политику «Баш
хима», а принцип ценообразо
вания может быть изменен.

«Уралхим» направил письмо гла-
ве Минэкономики Максиму Ореш-
кину с жалобой на рост цен на каль-
цинированную соду (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Так, пишет замести-

тель гендиректора «Уралхима» Ри-
нат Гизатулин, средняя стоимость 
кальцинированной соды увеличи-
лась на 16,15% с четвертого кварта-
ла 2017 года по четвертый квартал 
2018 года, до €207,5 за тонну. «Рост 
цены на кальцинированную соду 
существенно удорожает себестои-
мость производства химической 
продукции, минеральных удобре-
ний, стекла, водоподготовки, что 
влечет рост цен, снижает конкурен-
тоспособность российской продук-
ции на мировых рынках»,— отме-
чается в письме.

Монопольным производителем 
кальцинированной соды в РФ явля-
ется Башкирская содовая компания 
(БСК), поставщиком — ее структура 
«Башкирская химия». Внутренняя 
цена привязана к импортным коти-
ровкам в евро и увеличена на стои-
мость доставки от порта Черного 

моря до потребителя. Одновремен-
но на ввоз кальцинированной соды 
действует пошлина в размере 5%, 
так что импорт фактически отсутст-
вует. «Следовательно, никакой до-
ставки от порта Черного моря до по-
требителей не осуществляется»,— 
констатирует в письме Ринат Гиза-
тулин. Структура «Уралхима» «Азот» 
получает продукцию с расположен-
ного в непосредственной близости 
Березниковского содового завода 
(Пермский край, входит в БСК). 
Объем поставок — 50 тыс. тонн 
кальцинированной соды в год, 
уточнили 

”
Ъ“ в «Уралхиме».

Политику ценообразования на 
кальцинированную соду утвержда-
ла ФАС и, как заявили ТАСС в «Баш-
кирской химии», компания ею ру-
ководствуется при реализации про-
дукции. Но, отмечается в письме 
«Уралхима», стоимость соды уже 
превысила импортные котировки, 
так как понижающий коэффициент 
для стимулирования развития 
смежных отраслей ее потребителей 
в России, используемый в формуле 
цены, устанавливает гендиректор 
«Башхима». При этом количествен-

ных ограничений для изменений 
указанного коэффициента полити-
ка ценообразования не предусма-
тривает, ограничена только частота 
его изменения. «Таким образом, су-
ществует возможность односторон-
него произвольного установления 
цены 

”
Башхимом“»,— поясняет Ри-

нат Гизатулин. В письме указано, 
что за год скидка снизилась с 8,5% 
до 4,5%. Там отмечается, что, несмо-
тря на обращение потребителей в 
ФАС по указанному вопросу, поли-
тика ценообразования до сих пор 
не изменена.

Начальник профильного управ-
ления ФАС Дмитрий Махонин зая-
вил 

”
Ъ“, что пересмотр ценовой по-

литики для «Башхима» в отношении 
кальцинированной соды рассма-
тривается и может произойти до 
конца года. По его словам, сейчас су-
ществует три основные развилки. 
Во-первых, должно ли ценообразо-
вание базироваться на экспортном 
нетбэке (цена в порту РФ минус 
транспортировка) или импортном 
нетбэке (цена в порту РФ плюс тран-
спортировка). Во-вторых, отмечает 
господин Махонин, определив 
принцип ценообразования, нужно 
создать систему скидок для внутрен-
него рынка. В-третьих, нужно опре-
делить, как будет осуществляться пе-
ресчет импортной или экспортной 
котировки в рубли — по курсу за ме-
сяц до поставки или за квартал.

Когда спрос обеспечен внутрен-
ним производством, ценообразова-
ние обычно строится по принципу 
экспортного паритета, отмечает 
глава Rupec Андрей Костин. То есть 
для потребителя цена должна фор-
мироваться исходя из котировки в 
порту минус стоимость транспорти-
ровки, полагает эксперт.

Ольга Мордюшенко

«Уралхим» приценился к соде
Компания не готова платить за нее  
как за импорт

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) концерна «Росси
ум» пошли по пути создания су
перброкера, который заключает 
субагентские договоры с реаль
ными брокерами. Такие схемы 
использовались ранее для пере
вода финансовых потоков на 
эти структуры. Участники рынка 
полагают, что в данном случае 
 суперброкер используется НПФ 
именно для этого. Ситуацию 
 может изменить право фондов 
на выплату дивидендов с 2019 
 года, однако продолжение ис
пользования таких схем будет 
 зависеть от воли регулятора, 
 полагают аналитики.

НПФ «Согласие», принадлежащий 
концерну «Россиум», настаивает, что-
бы все крупные пенсионные броке-
ры, занимающиеся для фонда при-
влечением новых клиентов, работали 
через одну компанию-агента и заклю-
чали с ней субагентские договоры. Об 
этом рассказали 

”
Ъ“ несколько пенси-

онных брокеров, привлекавших для 
фонда клиентов. В 2018 году они за-
ключали субагентский договор с 
«Пенсионным брокером 

”
Дельфин“» 

(зарегистрирован в декабре прошло-
го года). По словам брокеров в прош-
лом году также поступал еще один 
фонд «Россиума» — «Согласие-ОПС», 
который представляла компания 
«Пенсионный брокер 

”
Орлан“» (

”
Ъ“ 

ознакомился с субагентскими догово-
рами). Однако в начале 2018 года «Ор-
лан» был ликвидирован как юридиче-
ское лицо. Фонды, принадлежащие 
концерну «Россиум», являются одни-
ми из самых активных по привлече-
нию клиентов. В 2017 году, согласно 
отчетности, «Согласие-ОПС» потрати-
ло на эти цели больше 3 млрд руб. 
(аналогичную сумму за год получил 
фонд в качестве помощи от своего ак-
ционера), больше чем какой-либо дру-
гой фонд за этот период.

В этом году с помощью брокеров 
активное привлечение осуществля-
ют фонды «Сафмар», «Газфонд Пенси-
онные накопления», «ВТБ Пенсион-
ный фонд», «Большой» и Националь-
ный НПФ (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября). Од-

нако, по словам собеседников 
”
Ъ“, в 

этих фондах не существует практики 
использования единственного бро-
кера. «НПФ 

”
Сафмар“ заключает до-

говоры с крупными пенсионными 
брокерами и кредитными организа-
циями, список которых доступен на 
сайте фонда»,— заявил представи-
тель НПФ. «ВТБ Пенсионный фонд» 
заключает прямые агентские догово-
ры, рассказали в группе ВТБ. Осталь-
ные упомянутые НПФ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. «Создание суперброке-

ра может быть оправданно при со-
здании собственной агентской сети 
НПФ, но если заключаются договоры 
с мелкими и агентами—физически-
ми лицами. Включать же в такую схе-
му крупных брокеров нерациональ-
но, так как они работают со многими 
фондами»,— считает один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Такая практика действительно 
имела место в прошлом в период су-
ществования фондов в виде неком-
мерческих организаций, но в очень 
редких случаях, рассказали топ-ме-
неджеры трех НПФ. Как заявил один 
из собеседников 

”
Ъ“, «часть прибыли 

фонда платилась собственному бро-
керу (который работал с субагента-
ми.— 

”
Ъ“), поэтому это была схема с 

выводом (финансовых средств.— 

”
Ъ“). Сейчас же фонды акционирова-

ны, они являются центром прибыли, 
и нет необходимости ни в каких 

”
прокладках“». Несколько топ-ме-

неджеров НПФ соглашаются, что в 
подобной схеме создания супербро-
кера, который работает с другими 
агентами, может иметь место пере-
вод части финансовых потоков НПФ 

на такую компанию, каким-то обра-
зом связанную с людьми или органи-
зациями, близкими к фонду.

Вывод заработанных НПФ средств 
на агентские структуры был распро-
странен среди фондов, принадлежа-
щих крупнейшим банкам, которые и 
выступают в роли агентов, рассказы-
вал топ-менеджер одного такого НПФ. 
По его словам, пока не заработала си-
стема дивидендных выплат (НПФ 
смогут их выплачивать лишь с 2019 
года), именно через агентские вознаг-
раждения мажоритарная банковская 
группа может получить часть прибы-
ли фонда. Сохранение различных 
схем, не связанных с дивидендами, 
перевода финансовых потоков с НПФ 
на другие структуры после начала 
фондами дивидендных выплат будет 
зависеть от воли ЦБ, считает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. «Для соб-
ственников НПФ и его менеджмента, 
возможно, было бы более удобно со-
хранять не очень прозрачные схемы 
распределения исходящих из фонда 
финансовых потоков»,— полагает он. 
К тому же если фонды будут платить 
очень большие дивиденды, то сущест-
вует опасность натолкнуться на про-
тиводействие со стороны обществен-
ного мнения, не слишком лояльного 
к НПФ, что подвигнет их сохранять 
квазирасходы, полагает управляю-
щий директор агентства «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

В НПФ «Согласие», «Согласие-
ОПС», «Россиум», «Пенсионный бро-
кер 

”
Дельфин“» не ответили на за-

прос 
”
Ъ“.

Илья Усов

«Дельфин» и «Орлан» 
действуют в «Согласии»
Суперброкеры как регуляторы денежных потоков НПФ

Компенсация льготных тарифов 
для Якутии может составить 18 мл-
рд руб., для Камчатки — 6,83 млрд 
руб.,  Магаданской области — 
3,9 млрд руб., Сахалина — 3,55 мл-
рд руб., Чукотки — 4,78 млрд руб. 
Таким образом, совокупно за три го-
да потребители оптового энерго-
рынка заплатили за снижение 
энерготарифов в ДФО 96 млрд руб. 

В 2017 году потребители оптово-
го энергорынка заплатили за вы-
равнивание энерготарифов ДФО 
24 млрд руб. при тарифе 4 руб. за 
1 кВт•ч.

В Минэнерго, Минэкономики на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ФАС не 

пояснили причин роста нагрузки.
Механизм, который, по сути, яв-

ляется перекрестным субсидирова-
нием, часто критикуется за свою не-
эффективность. Но вице-премьер 
Юрий Трутнев уже предложил про-
длить его действие еще на десяти-

летку, до 2028 года. Предполагает-
ся, что размер будущих субсидий 
может уменьшиться за счет боль-
шей адресности направляемых 
средств. Так, поддержка, вероятно, 
будет оказываться только малому и 
среднему бизнесу, а также новым 
инвестпроектам, обязавшимся по-
высить энергопотребление. Обсу-
ждается также исключение расхо-
дов на поддержку бюджетных орга-
низаций.

По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, вклад дополнительно 
2 млрд руб. надбавки в рост конеч-
ной цены составит 0,05%, совокуп-
но же общий объем субсидирова-
ния увеличивает цену на 1%. Экс-
перт отмечает, что эффективность 
надбавки оценить пока сложно, по-
скольку есть статистика по инвес-
тициям только за 2017 год. Но в 
2017 году инвестиции на Дальнем 
Востоке в номинальном выраже-
нии выросли на 22% против 8% в 
среднем по России, что отражает 

усилия правительства по развитию 
региона. Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» полагает, что цель введе-
ния надбавки, а именно снижение 
тарифа, достигнута, а нагрузка на 
местные бюджеты частично снизи-
лась. «Помогло ли это экономике — 
сложный вопрос, переплетенный с 
другими макроэкономическими и 
региональными факторами»,— от-
мечает он.

Крупная промышленность про-
должает критиковать схему зани-
жения тарифов в ДФО. Директор 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев считает, что 
продолжать «бессмысленное субси-
дирование» незачем, «если уже сей-
час ничто не мешает внести кор-
рективы, сделав его адресными и 
эффективными», а если их объем 
при этом сопоставим с бюджетны-
ми дотациями, то, полагает он, от 
этой «неналоговой нагрузки на биз-
нес следует отказаться совсем».

Татьяна Дятел

Дальнему Востоку  
повысят напряжение

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст
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Через шесть лет половина 
межрегиональных рейсов 

будет выполняться 
напрямую

— Владимир Путин,
президент РФ,  

в послании Федеральному собранию  
1 марта 2018 года

Ц И Т А Т А

3,5 миллиона  
тонн
составило  
производство  
кальцинированной 
соды в РФ  
в 2017 году

СКОЛЬКО ТРАТИЛИ КРУПНЕЙШИЕ НПФ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ КЛИЕНТОВ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ ФОНДОВ.
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«ВТБ 
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*Данные за 6 мес. 2018 года. 9 мес. 2018 года
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Криптовалюта Gram, которую 
в ходе ICO Telegram приобрели 
инвесторы, может подорожать 
в несколько раз после запуска 
блокчейн-платформы Telegram 
Open Network (TON), полагают 
аналитики. Этому должен спо-
собствовать выход на рынки, 
первоначально не связанные 
с блокчейном, включая сервисы 
VPN и DNS. Однако платформу 
с небольшой командой разработ-
чиков ждет конкуренция с IT-ги-
гантами и «блокчейн-единорога-
ми», предупреждают инвесторы.

Блокчейн-платформа TON, на со-
здание которой в ходе закрытого ICO 
Telegram собрал $1,7 млрд, может 
вступить в конкуренцию с компания-
ми сразу в нескольких областях, ука-
зывают в отчете (есть у 

”
Ъ“) аналити-

ки инвестиционной компании Hash 
CIB. Среди компонентов платформы, 
о которых говорится в ее документах, 
есть облачные хранилища, сервис 
DNS (распределенная система для по-
лучения информации о доменах) и 
анонимайзер — в каждом из этих на-
правлений платформа может занять 
до 10% глобального рынка к 2026 го-
ду, полагают аналитики.

• Hash CIB связана с Qiwi Blockchain 
Technologies, входящей в группу Qiwi, 
сооснователь которой Сергей Соло-
нин является инвестором TON. Рас-
четы в документе опираются на ис-
следования других компаний, данные 
Комиссии по ценным бумагам и бир-
жам США и собственную методоло-
гию и не могут рассматриваться 
как рекомендации к инвестициям, 
указывают его авторы.
В начале 2018 года TON получила 

средства от 175 инвесторов, каждый 
из которых получил токены, кото-
рые впоследствии планируется об-
менять на криптовалюту Gram в со-
отношении один к одному. Всего пла-

нируется выпустить 5 млрд токенов, 
из которых инвесторам уже продано 
2,89 млрд. На первом этапе ICO стои-
мость каждого составила $0,38, на 
втором — $1,33. В модели Hash CIB ра-
циональная стоимость единицы 
Gram может составлять $5,9, что в 4,4 
раза выше цены $1,33. Оценка может 
не отражать реальную стоимость 
криптовалюты, поскольку базирует-
ся на факторах и рисках, которые мо-
гут не иметь место в будущем, указы-
вается в отчете. «Рынок не будет оце-
нивать Telegram рационально»,— 
подчеркивает старший аналитик 
Hash CIB Рустам Боташев.

Оценка Gram вытекает, в частно-
сти, из долей на различных рынках, 
которые потенциально может за-
нять TON, планирующая презенто-
вать свои сервисы в 2019 году. Так, 
10% рынка VPN, по предваритель-
ным подсчетам, TON займет к 2026 
году и сохранит до 2028 года. 1% рын-
ка DNS TON сможет занять в 2022 го-
ду, а четырьмя годами позднее — на-
растить долю до 10%, оценивают ана-
литики. Аналогичная ситуация и на 
рынке облачных хранилищ: его де-
сятую часть сервис TON Storage мо-
жет занять к 2026 году, объем опера-
ций может составить $17,1 млрд в 
год, следует из расчетов.

Наиболее опасными конкурента-
ми Telegram станут не мессенджеры, 
а проекты на блокчейне, уверены ана-
литики Hash CIB. Преимущество Tele-
gram в обширной базе пользователей 
(200 млн на март 2018 года), но блок-
чейн-проекты могут быстрее решить 
вопросы масштабируемости и совме-
стимости во многом благодаря откры-
тому коду, указывают аналитики.

Управляющий партнер Leta Capi-
tal Александр Чачава, напротив, ви-
дит недостатки в аудитории мессенд-
жера: «У Telegram нет достаточного 
проникновения на рынках, где эта 

платформа будет наиболее востребо-
вана,— в Западной Европе, США, 
Азии». Конкурентом Telegram и его 
блокчейн-платформы может стать 
любая компания, у которой есть бо-
лее популярная платформа, в пер-
вую очередь WeChat и Facebook, по-
лагает господин Чачава.

Занять 10% рынков DNS, VPN и хра-
нилищ данных для TON практически 
невозможно, но проекту важно быть 
амбициозным, полагает сооснова-
тель TMT Investments Артем Инютин. 
Преимуществом платформы инвес-
тор называет уникальную команду, а 
главных конкурентов видит среди 
«блокчейн-единорогов» (компаний с 
капитализацией более $1 млрд).

Есть сомнения в перспективах 
проекта и у участников рынка VPN. 
«Насколько я знаю, рабочий концепт 
прокси-сервиса так и не представ-
лен. Хотя я приветствую новую тех-
нологию на рынке VPN, сложно 
предсказать стоимость того, что пока 
не может быть оценено»,— скепти-
чен CEO компании TorGuard Бенд-
жамин Ван Пелт.

Экс-директор особых направлений 
одной из структур Telegram Антон Ро-
зенберг, покинувший компанию по-
сле конфликта с ее основателями бра-
тьями Дуровыми, к недостаткам плат-
формы относит маленькую команду 
разработчиков, а также зависимость 
от расположенных в Европе и США да-
та-центров и собранных в долларах 
инвестиций, которые «могут быть за-
морожены». Вероятнее всего, конку-
рировать TON будет с популярными 
криптовалютами, в первую очередь 
Ethereum, «но пока главный вопрос, 
получится ли вообще реализовать 
Gram так, как было обещано: быст-
рым, стабильным, децентрализован-
ным и безопасным», заключает он.

Дмитрий Шестоперов,  
Кристина Жукова

Gram придали веса
Аналитики оценили перспективы криптовалюты

Директор по репертуарной стра-
тегии объединенной киносети 
«Синема Парка» и «Формулы ки-
но» Жан-Марк Кентон прорабо-
тал в Rambler Group всего год. 
Контентом холдинга, включая 
офлайн и онлайн, теперь зай-
мется новый топ-менеджер. 
Им стала Софья Квашилава, 
раньше  отвечавшая за контент 
в онлайн-кинотеатре ivi и швед-
ской Viasat World.

Директор по репертуарной страте-
гии объединенной киносети «Сине-
ма Парка» и «Формулы кино» Жан-
Марк Кентон покинул компанию, 
рассказали 

”
Ъ“ два собеседника на 

рынке кинопроката и подтвердил 
представитель владеющей киносе-
тью Rambler Group. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, господин Кентон пришел в 

компанию в октябре 2017 года, а до 
того был исполнительным директо-
ром европейской киносети Les 
Cinemas Gaumont Pathe. Компания 
таким образом хотела оценить воз-
можности использования в России 
европейского опыта, объясняет член 
управляющего комитета Rambler 
Group Екатерина Лапшина: «Все зада-
чи, которые стояли перед Жан-Мар-
ком в рамках этого проекта, выполне-
ны». На практике функции пригла-
шенного топ-менеджера соответство-
вали скорее должности советника, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, замену ему 

искать компания не планирует.
На контентное направление 

Rambler Group нанял нового топ-ме-
неджера — Софью Квашилаву, рас-
сказал 

”
Ъ“ ее знакомый. В группе 

подтвердили, что она стала директо-
ром по контенту — это новая долж-
ность, которая понадобилась для ре-
ализации стратегии, о которой груп-
па объявила в октябре. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, ее смысл в создании эко-

системы видеоконтента, в которую 

входят «Синема Парк», «Формула ки-
но» и онлайн-кинотеатр Okko, под 
бренд которого перейдут офлайн-ки-
нотеатры.

Госпожа Квашилава будет отве-
чать за управление контентом для 
всей экосистемы, в том числе за по-
иск и выбор проектов, в которые 
Rambler Group может войти в качест-
ве сопродюсера. В том числе, поясня-
ет госпожа Лапшина, новый дирек-
тор по контенту курирует развитие 
отношений с дистрибуторами, уча-

ствует в формировании репертуар-
ной стратегии, так как приобретае-
мый контент будет оцениваться с 
точки зрения перспектив в онлайне 
и офлайне, и занимается альтерна-
тивным контентом — трансляциями 
театральных постановок, докумен-
тальных фильмов, спортивных и ки-
берспортивных событий и других 
нестандартных для кинотеатров 
форматов.

Софья Квашилава последние не-
сколько месяцев работала директо-
ром по контентной политике в 
Viasat World, а до того два года была 
директором по контенту в онлайн-
кинотеатре ivi, где заключила не-
сколько сделок с телеканалами и ку-

рировала собственное производст-
во. Ранее она также была директо-
ром по продажам цифровых продук-
тов в «Уолт Дисней Компани СНГ».

Назначение экспата изначально 
было неожиданным, интересно бы-
ло увидеть его результаты, но они, 
видимо, «поехали домой», констати-
рует директор «Невафильма» Олег 
Березин. «Российский рынок уже на-
столько интегрировался в междуна-
родные тренды, что привнести на 
него что-то новое сложно. Что пока-
зывает сеть, когда, как часто и по ка-
кой цене — все это на поверхности. 
Надо слишком долго жить в этой 
стране, чтобы понимать влияние 
госрегулирования, погоды, доходов 
населения и других факторов на то, 
почему у тебя на одной дате вместо 
десяти фильмов остался один, са-
мый главный»,— рассуждает он. На-
значение директора на весь контент 
группы, включая офлайн и онлайн, 
господин Березин, напротив, назы-
вает логичным: «Должна быть общая 
политика доставки контента зрите-
лю, это ложится в общую стратегию. 
Есть кинотеатры, видеоплатформа и 
собственная дистрибуция — недаль-
новидно развивать каждое направ-
ление в отдельности».

С этим согласен старший вице-
президент IMAX Джон Шрайнер, до-
бавляя, что «забывать о том, что рабо-
та с офлайн-контентом со своими 
устоявшимися взаимоотношениями 
и правилами — это всегда адресная 
ювелирная работа, все же не стоит». 
«Репертуар — это очень хрупкая 
структура, здесь очень важно пони-
мать культурный контекст. Единст-
венный рынок, где привлечение экс-
патов для работы с репертуаром — 
необходимость, потому что нет сво-
их экспертов,— это Ближний Вос-
ток»,— отмечает он.

Анна Афанасьева

Rambler Group меняет репертуар
«Синема Парк» и «Формулу кино»  
покинул французский топ-менеджер

«Р-фарм» Алексея Репика может 
занять весь рынок федераль-
ных закупок препаратов про-
тив ВИЧ и гепатита, объем ко-
торого превышает 20 млрд руб. 
С начала 2018 года компания 
 зарегистрировала уже третий 
аналог антиретровирусного ле-
карства. Параллельно она раз-
вивает производство препара-
тов против гепатита, заручив-
шись поддержкой президента 
РФ Владимира Путина на госза-
купках.

Компания «Технология лекарств» 
(входит в «Р-фарм») зарегистрировала 
препарат против ВИЧ с международ-
ным непатентованным наименова-
нием (МНН) эфавиренз под брендом 
«Эфавиренз-ТЛ». По данным госрее-
стра лекарственных средств, произ-
водство готовой лекарственной фор-
мы планируется на мощностях ком-
пании в Химках. Субстанции для 
препарата будет выпускать структура 
«Р-фарм» «Фармославль». В «Р-фарм» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В России зарегистрирован ряд пре-
паратов с данным МНН. В их числе 
«Эфавиренз» от индийской Hetero 
Labs, а также «Стокрин» американ-
ской MSD и «Регаст» российской ГК 
«Фармасинтез» Викрама Пунии. Феде-
ральный Минздрав закупает эфави-

ренз в рамках постановления прави-
тельства РФ об обеспечении необхо-
димыми лекарствами пациентов с ту-
беркулезом и ВИЧ, в том числе в соче-
тании с вирусами гепатитов В и С. В 
2017 году министерство заключило 
шесть контрактов на поставку этого 
лекарства суммарно на 1,2 млрд руб. с 
«Космофармом» и «Профармом» (вхо-
дит в «Фармасинтез). С начала 2018 го-
да было заключено пять контрактов 
на 1,4 млрд руб., причем во всех аук-
ционах победил «Профарм», постав-
ляющий эфавиренз от Hetero Labs и 
«Фармасинтеза».

Р-фарм» Алексея Репика — один 
из крупнейших операторов госзака-
за. С начала 2018 года «Р-фарм» за-
ключила госконтрактов на 30,1 млрд 
руб. Ее выручка в 2017 году состави-
ла 56,7 млрд руб., чистая прибыль — 
3,5 млрд руб. Кроме этого, «Р-фарм» 
производит препараты для лечения 
социально значимых заболеваний.

Эфавиренз стал третьим дорого-
стоящим лекарством против ВИЧ, ко-
торое компания зарегистрировала в 

2018 году. Ранее она получила реги-
страционное удостоверение на ана-
лог препарата дарунавир, объем фе-
деральных закупок которого в 2017 
году составлял 2,5 млрд руб. В 2016 го-
ду это лекарство было предметом па-
тентного спора между «Технологией 
лекарств» и Janssen (структура амери-
канской Johnson & Johnson), которой 
принадлежит оригинальный препа-
рат. Кроме этого в 2018 году «Р-фарм» 
зарегистрировала аналог атазанави-
ра. Объем закупок Минздравом РФ 
атазанавира в 2017 году составил 
2,3 млрд руб., причем победителем 
всех аукционов стала «Р-фарм». Этот 
препарат, оригинал которого при-
надлежит американской Bristol-
Myers Squibb, неоднократно стано-
вился причиной скандалов, связан-
ных со срывами «Р-фарм» сроков его 
поставок.

Помимо лекарств от ВИЧ компа-
ния Алексея Репика активно выво-
дит на рынок препараты от гепатита 
В и С. На ее площадях локализовано 
производство лекарств «Викейра 
Пак» (американской AbbVie), «Да-
клинза» (Bristol-Myers Squibb) и дру-
гих. В апреле 2017 года на совеща-
нии с представителями деловых кру-
гов в Ярославской области прези-
дент Владимир Путин пообещал ген-
директору «Р-фарм» Василию Игнать-
еву поддержать госзакупки препара-
тов компании. Господин Игнатьев 
сообщил тогда, что производитель 
вывел на рынок собственное лекар-
ство от гепатита и готовит еще два.

«Р-фарм» нацелена на то, чтобы за-
нять большой и перспективный ры-
нок, на который государство еще дол-
го будет тратить большие средства, 
считает директор IQVIA в России и 
СНГ Николай Демидов. В 2017 году на 
закупку препаратов против ВИЧ, ге-
патита В и С и туберкулеза Минздрав 
потратил 24,6 млрд руб., почти поло-
вина которых досталась «Р-фарм» 
(12,6 млрд руб.). При этом власти целе-
направленно стимулируют россий-
ские компании инвестировать в про-
изводство этих препаратов, отмечает 
господин Демидов. По его словам, с 
местными игроками проще догово-
риться о снижении цены препарата в 
случае увеличения объема закупок, 
несмотря на то что изначально они ре-
гистрируют свои аналоги почти по 
тем же ценам, что и у иностранных 
производителей.

Мария Котова

«Р-фарм» монополизирует ВИЧ
Компания хочет увеличить долю в госзакупках

Принадлежащий Mail.ru Group 
маркетплейс Pandao стал офи-
циальным представителем ки-
тайских брендов смартфонов 
HomTom и Leagoo в России. Про-
изводящая противоударные 
смартфоны Leagoo ранее  вела 
переговоры с совместным пред-
приятием «Яндекса» и Сбербан-
ка «Яндекс.Маркет» о присутст-
вии на его новой трансгранич-
ной площадке, но не договори-
лась о сотрудничестве. В услови-
ях высокой конкуренции китай-
ским брендам важно присутст-
вовать на уже раскрученной 
платформе, полагают эксперты.

Mail.ru Group заключила с компа-
ниями Leagoo и HomTom стратеги-
ческое соглашение, согласно кото-
рому Pandao в течение трех лет будет 
официально представлять бренды 
на территории России, Казахстана, 
Украины и Белоруссии по эксклю-
зивным ценам, сообщили 

”
Ъ“ в ин-

тернет-холдинге. CEO HomTom Се 
Милян и бренд-директор Leagoo 
Моррис Мао подтвердили 

”
Ъ“, что 

их компании планируют продавать 
смартфоны на Pandao. Устройства от 
этих производителей на Pandao бу-
дут дешевле, чем на AliExpress, под-
черкивают в Mail.ru Group. Pandao 
также готов выступать дистрибуто-
ром брендов, если другие ритейле-
ры заинтересуются продажей 
устройств этих производителей.

Смартфоны из Китая также плани-
рует продавать «Яндекс.Маркет». О до-
говоренностях с компаниями Cubot, 
Nomu и Leagoo 

”
Ъ“ ранее рассказывал 

директор по международному разви-
тию «Яндекс.Маркета» Алекс Василь-
ев. Планировалось, что модели экс-
клюзивно будут продаваться на транс-
граничной платформе «Яндекс.Мар-
кета», запуск которой намечался в ок-
тябре, сообщал 

”
Ъ“. «В сентябре мы об-

суждали с 
”
Яндекс.Маркетом“ воз-

можность эксклюзивной продажи не-
которых моделей, но по некоторым 
причинам не достигли формального 
сотрудничества»,— поясняет Моррис 
Мао. Он отметил, что соглашение с 
площадкой не было подписано и на 
данный момент Leagoo не планирует 
открывать официальный магазин на 
платформе «Яндекс.Маркета».

Соглашение с Leagoo было рамоч-
ным, «у трех заявленных производи-
телей были схожие модели в близ-

ких ценовых сегментах, поэтому на 
этапе запуска мы решили сосредото-
читься на Cubot и Nomu», уточняют в 
пресс-службе «Яндекс.Маркета». По 
словам представителя «Яндекс.Мар-
кета», запуск платформы трансгра-
ничной торговли планируется к 
«черной пятнице», которая в этом го-
ду приходится на 23 ноября. Пере-
нос запуска проекта связан с тем, что 
в конце октября Сбербанк и «Яндекс» 
уже запустили на базе «Яндекс.Мар-
кета» торговую площадку «Беру», по-
яснил собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

компании.
Конкуренция в сегменте китай-

ских смартфонов на российском 
рынке сейчас довольно высока, поэ-
тому при выходе в страну произво-
дители очень настороженно отно-
сятся к возможным партнерам, счи-
тает руководитель Content Review 
Сергей Половников. «Для китайских 
брендов важно присутствовать на 
раскрученной платформе, а Pandao 
как раз проводит масштабную ре-
кламную кампанию, в том числе на 
ТВ»,— отметил он. За первое полуго-
дие 2018 года рынок смартфонов в 
России, по данным объединенной 
компании «Связного» и «Евросети», 
показал рост на 3% в штучном выра-
жении и на 23% — в денежном, до-
стигнув 191 млрд руб. При этом ди-
намика продаж китайских произво-
дителей опережает рост рынка, они 
за этот период выросли в штуках на 
33%, а в деньгах — на 55%.

Доля защищенных устройств, на 
рынке которых работает Leagoo, со-
ставляет лишь около 1% в штучных 
продажах всех смартфонов по итогам 
девяти месяцев 2018 года, оценивает 
группа «М.Видео—Эльдорадо». В се-
тях ритейлеров представлено не-
сколько таких брендов, в том числе 
Cat, RugGear, Senseit, Wigor. «Целевая 
аудитория таких аппаратов в основ-
ном люди, чья профессия или образ 
жизни связаны с долгим пребывани-
ем вне города»,— напомнил предста-
витель группы. Противоударные 
смартфоны не очень популярны, из-
за того что во многом проигрывают 
обычным, но люди начинают уста-
вать от телефонов, которые разбива-
ются при первом же падении, считает 
руководитель проектов Delivery Club 
и Pandao Андрей Цыценко.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Pandao укрепляет связь
Маркетплейс стал дистрибутором 
китайских HomTom и Leagoo

Российские компании  
даже при текущем уровне 
компетенций в состоянии 
обеспечить существенную 
часть внутреннего спроса

— Алексей Репик,
владелец «Р-фарм»,  

в интервью «Ведомостям» в 2014 году

Ц И Т А Т А

12,8 процента
российских 
 кинозалов входит 
в «Синема Парк» 
и «Формулу кино» 
(данные 
«Невафильм 
Research»)
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В Музее Мунка в Осло проходит 
выставка «Восход луны. Марлен 
Дюма и Эдвард Мунк», на кото
рой работы современной худо
жницы перекликаются с твор
чеством норвежского классика. 
Из этого же музея в Третьяков
скую галерею весной будуще
го года прибудут экспонаты 
большой выставки «Танец жиз
ни», на ней будет показано око
ло 60 произведений Эдварда 
 Мунка. С подробностями — 
Игорь  Гребельников.

етали московской выстав-
ки еще согласовываются, 

но уже известно, что ее хитом станет 
знаменитый «Крик», причем самая 
ранняя версия картины, выполнен-
ная в 1893 году пастелью: по причи-
не хрупкости большую часть време-
ни она проводит в музейном храни-
лище. Всего же существуют четыре 
варианта «Крика»: два из них напи-
саны маслом, два — пастелью. Так-
же объявлено, что одним из сюжетов 
показа в Третьяковке станет влияние 
на Мунка произведений Достоевско-
го, чьи романы издали в Норвегии 
еще в конце 1880-х годов. «Достоев-
ский был важен для меня сверх вся-
кой меры. Более чем многие осталь-
ные, даже вместе взятые»,— писал 

художник другу, историку искусства 
Йенсу Тиису. Датское издание «Бес-
ов» лежало на прикроватном столи-
ке в момент смерти Мунка, а на сте-
не в комнате висел этюд обнажен-
ной натуры, названный по повести 
русского писателя «Кроткая».

Выставки-диалоги, эффектно сопо-
ставляющие произведения великого 
норвежца с работами разных худож-
ников, от Ван Гога до Уорхола и Мэпп-
лторпа,— один из козырей програм-
мы Музея Мунка. Сейчас в нем прохо-
дит выставка «Восход луны», фокуси-
рующаяся на перекличках с его твор-
чеством работ Марлен Дюма, худож-
ницы южноафриканского происхож-
дения, живущей в Голландии. Она же 
выступила и куратором. Дюма было 
из чего выбирать. За четыре года до 
смерти Мунк завещал Осло 1,15 тыс. 
картин, 18 тыс. гравюр, 7,7 тыс. аква-
релей и рисунков, 550 гравюрных до-
сок, библиотеку, записные книжки, 
фотографии — все это и составило со-
брание музея, открывшегося в 1963 
году (в 2020-м он переедет в новое ги-
гантское здание на берегу залива).

Выбор в качестве «спарринг-парт-
нера» Мунка современной художни-
цы не лишен остроты. Безусловно, его 
оправдывает и очевидное сходство 
мотивов отчаяния, боли, беззащитно-
сти перед жизнью и смертью, опреде-
ливших творчество обоих. И свойст-
венные обоим авторам неожиданные 

цветовые сочетания, и подчеркнуто 
небрежная манера письма со смазан-
ными либо растекающимися деталя-
ми. И конечно, приверженность пор-
третному жанру, в котором все, вклю-
чая самих художников на автопортре-
тах (Мунк писал себя ежегодно), будто 
низведены до «маленьких людей» — 
жалких, пугающих, обреченных.

Выбор Марлен Дюма в качест-
ве героини выставки выглядит еще 
и откликом на важный сюжет био-
графии Мунка: в определенный мо-
мент его близкие отношения с жен-
щинами прекратились, до конца 
своих дней он оставался холостяком. 
В молодости у «самого красивого 
мужчины Кристиании», как его опи-
сывали современники, было немало 
романов. Но один из них кончился 
тем, что взревновавший друг Мунка 
скульптор Густав Вигеланд швырнул 
в него скульптурой, к счастью, про-
махнулся, они просто остались за-
клятыми врагами. Другой — тем, что 
возлюбленная, грозясь пустить себе 
пулю, прострелила художнику ру-
ку. Не обошлось и без детских и юно-
шеских травм: в пятилетнем возра-
сте — смерть матери, позже — двух 

сестер. Мунк был уверен, что на се-
мье лежит женское проклятие.

Неудивительно, что в его карти-
нах так много уязвимой хрупкой те-
лесности, болезненной сексуально-
сти. Так же как и в работах Дюма, хо-
тя они чаще увязаны с обществен-
ной проблематикой. Ее персона-
жи — проститутки, жертвы сексу-
ального насилия, ущемленные в эле-
ментарных правах мигранты.

Художница вспоминает, как еще 
в молодости увидела в Музее Мунка 
его серию литографий «Альфа и Оме-
га» (1908) к одноименной книге сти-
хов в прозе, созданных в период ле-
чения в психиатрической клини-
ке: «Я всегда хотела рисовать любов-
ные истории, оказалось, что Мунк 
это сделал задолго до меня». История 
Альфы и Омеги, своего рода Адама 
и Евы, живущих на острове, вышла 
у него пострашнее библейской: она 
не только об искушении, но и о ра-
зочаровании и мести. Герои лю-
бят друг друга, но Омегу влечет еще 
и к животным, обитающим на остро-
ве, и вообще к чему-то потусторонне-
му, Альфа ревнует, но однажды Оме-
га уносится на олене по лунному от-
ражению в море, а когда возвращает-
ся, он убивает ее и вскоре погибает 
сам, растерзанный зверьем.

Выбранная в качестве пролога вы-
ставки эта серия (с ней соседствуют ав-
топортреты Мунка и Дюма) не оставля-
ет шансов на то, что последующие за-
лы «Восхода луны» будут сострадатель-
ны к зрителю,— это вязкий со многи-
ми остановками путь от детства к смер-
ти. Дюма удалось выбрать у Мунка по-
разительно точные рифмы к своим ра-
ботам, и мрачная меланхолия экспози-
ции звучит с удвоенной силой. Оба на-
блюдают со спины за девочками, смо-
трящими в окно, за обнимающимися 
детьми, за смущенными наготой под-
ростками, за безвольными телами на-
турщиков и натурщиц, за любовными 
сценами и сексуальными позами, за 
одиночеством, умиранием, смертью. 
Этот тоскливо-растерянный взгляд 
на бренные тела, в которых мается 
жизнь, со временем не сдал позиций. 
И судя по выставке, в нем нет ничего 
специфически мужского или женско-
го — все это, как наставлял другой лю-
бимый автор Мунка, «человеческое, 
слишком человеческое».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Ужас человеческий
на выставке Эдварда Мунка и Марлен Дюма в Осло

В прокат вышел фильм Джу
лиуса Эйвери «Оверлорд», 
 непринужденно сочетающий 
 военноисторическую драму 
с кровавым хоррором про зо
мби. Несмотря на сомнитель
ность подобной затеи, у авторов, 
по мнению Юлии  Шагельман, по
лучилось любопытное и бодрое 
развлечение с точно выверенной 
долей патриотизма.

 «Оверлорд» — кодо-
вое название операции по высадке 
союзников в Нормандии, начавшей-
ся 6 июня 1944 года. Той же датой 
обозначено время действия фильма, 
и, если ничего не знать о нем до 
просмотра, в первые минут двадцать 
он действительно похож на самое на-
стоящее кино про войну, причем 
снятое на удивление качественно 
для производственного бюджета все-
го-то в $38 млн. Передовой отряд аме-
риканских солдат летит во Фран-
цию, их задача — подорвать немец-
кую радиовышку, чтобы на следую-
щий день, когда начнется полномас-
штабная операция, она не мешала 
авиации помехами. В клаустрофоб-
ном чреве самолета зрителя встреча-
ют обычные для этого жанра персо-
нажи: суровый, но справедливый 
сержант (Букем Вудбайн), видавший 
виды капрал-подрывник (Уайатт Рас-
сел), шутник-балагур с вечной зубо-
чисткой во рту (Джон Магаро), воен-
ный корреспондент с фотокамерой 
(Йен де Кестекер), который путается 
под ногами и всем мешает, и не ню-
хавший пороху новобранец (Джован 
Адепо), над которым сослуживцы 
подтрунивают за то, что он даже 
мышку не обидит.

Самолет попадает под обстрел, 
после чего следует весьма убеди-
тельная сцена вынужденной высад-
ки: снаряды рвутся, пламя полыха-
ет, объемный звук заставляет вибри-
ровать кресла в кинотеатре. Камера 
следует за салагой Бойсом: путает-
ся в парашютных стропах и чуть не 
тонет в море. Когда он выбирается 
на берег, оказывается, что отряд по-
чти полностью уничтожен, в живых 

остались только четверо, но они пол-
ны решимости выполнить задание. 
В лесу им удачно подворачивается 
молодая француженка Хлоя (Матиль-
да Олливье), которая, конечно, не ис-
пытывает к оккупантам никаких те-
плых чувств и соглашается провести 
американцев в деревню.

Радиовышка установлена над цер-
ковью (потому что нацисты — без-
божники, как объяснял безвремен-
но погибший сержант), а вот в самой 
церкви происходит что-то страшное. 
Местные жители, которых туда сго-
няют немцы, обычно не возвраща-
ются. Тетушка Хлои вернулась, но 
с тех пор страшно хрипит и очень 
плохо выглядит. Зрители, особенно 
имевшие дело c компьютерной иг-
рой Wolfenstein, конечно, уже до-
гадываются, в чем тут дело, но аме-
риканским солдатам не до тетуш-
ки, тем более что вся их миссия гро-

зит провалиться из-за стычки с мер-
зким эсэсовцем (датчанин Йохан 
Филип Асбек, навострившийся иг-
рать склонных к моральному и фи-
зическому садизму злодеев в «Игре 
престолов»). Но скоро рядовой Бойс 
выяснит, что же происходит в цер-
ковном подвале, и с этого момен-
та фильм окончательно перестанет 
притворяться военно-исторической 
драмой. Тела, получившие несовме-
стимые с жизнью ранения, встанут 
и пойдут, появится инфернальный 
нацистский доктор с безумным бле-
ском в глазах (Эрих Редман), и поле-
тят кишки по закоулочкам.

Конечно, сама идея «хоррор про 
паранормальные эксперименты на-
цистов» задает принадлежность к ка-
тегории кинотреша и заставляет 
вспомнить такие отборные приме-
ры, как норвежская «Операция 

”
Мер-

твый снег“» (2009). Но «Оверлорд», 
снятый почти дебютантом (это его 
вторая полнометражная работа) Джу-
лиусом Эйвери под чутким руковод-
ством продюсера Джей Джей Абрам-
са, играет все-таки в другой лиге 
и рассчитывает на более широкую 

аудиторию, а не только на любите-
лей ожившей мертвечины в нацист-
ской униформе. Конечно, восприни-
мать его всерьез невозможно, но, что 
самое приятное, и не нужно.

Это нахальное, беспардонное ки-
но, снятое свободными людьми, чью 
фантазию не ограничивает страх выз-
вать возмущение у каких-нибудь блю-
стителей неприкосновенности слав-
ного прошлого. Они не только под-
селяют зомби в один из важнейших 
эпизодов Второй мировой, но и не бо-
ятся показать, что война превращает 
в настоящих, непридуманных чудо-
вищ даже тех, кто сражается за правое 
дело, а также подчеркнуть, что амери-
канским военным давать в руки супе-
роружие не стоит так же, как и фаши-
стам. Но главное, они играют в соб-
ственную историю весело и азарт-
но, как мальчишки в войнушку,— 
последний раз подобное себе позво-
лял, кажется, Тарантино в «Бесслав-
ных ублюдках». И после всех приклю-
чений в секретной лаборатории глав-
ное впечатление от «Оверлорда» точ-
но такое же — незамутненная детская 
радость от того, что «наши» победили.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зомби в Нормандии
Операция «Оверлорд» в одноименном фильме

В спорткомплексе «Олимпий
ский» прошел юбилейный кон
церт заслуженного артиста Рос
сии Леонида Агутина. Действо 
заняло четыре с лишним ча
са без антракта. Редчайший 
случай стадионного концерта 
эстрадной звезды оценил Борис 
Барабанов.

 В прошлый раз большой сбор-
ный концерт в честь дня рождения 
Леонида Агутина состоялся на фе-
стивале «Новая волна». Празднова-
ли 45-летие композитора. Он собрал 
друзей на сцене и смог доказать, что 
многофигурное эстрадное действо 
с прямым телевизионным эфиром 
можно организовать без использова-
ния фонограммы. Этот концерт сей-
час всплывает в памяти как картин-
ка из другой эпохи. Фестиваль тогда 
еще проходил в Юрмале (сейчас — 
в Сочи), среди участников был ли-
дер «Океана Ельзи» Святослав Вакар-
чук, ныне невъездной в Россию, но 
главное — царила атмосфера легко-
сти и общего оптимизма, словно все 
просто пришли на дружеский джем-
сейшен.

50-летие Агутин отпраздновал 
в июле, но делать большое шоу со 
съемкой посреди сезона отпусков 
смысла не было. Зато в ноябре му-
зыканту был гарантирован аншлаг. 
В последние годы его карьера раз-
вивается по нарастающей: он сидит 
в кресле наставника шоу «Голос», ру-
ководит эстрадно-джазовым отде-
лением на базе музыкальной шко-
лы им. А. К. Лядова, пишет музыку 
для кино. В преддверии концерта 
в «Олимпийском» Агутин издал но-
вый альбом, даже два: новые песни 
под заголовком «50» и сиквел — со-
брание версий чужих песен. Он не 
боится двигаться в сторону новой 
аудитории. Летом Агутин впервые 
в своей карьере выступил на рок-
фестивале (это были «Кинопробы» 
в Окуловке), записал песню Викто-
ра Цоя «Кончится лето», а потом еще 
и дуэт с Сергеем Шнуровым.

Масштабный юбилейный кон-
церт в Москве, да еще и в спортком-
плексе «Олимпийский» с его слож-
ной акустикой,— дело практиче-
ски неподъемное. Известно, что сце-
нарий концерта был готов еще вес-
ной, но вот собрать всех многочи-
сленных персонажей на репетиции 
с живым звуком, да еще в суетливой 
и сумрачной Москве,— настоящий 
подвиг. Это не Юрмала, куда все уже 
и так приехали и где можно разучи-
вать песни между прогулками у мо-
ря. «Поддержите его, он очень волну-
ется»,— попросил зрителей высту-
павший в «Олимпийском» одним из 
первых Валерий Сюткин.

Волнение Леонида Агутина бы-
ло объяснимо. Сольных концертов 
он не давал здесь 23 года, с тех са-
мых пор, как «выстрелил» с «Босо-
ногим мальчиком» и двумя первы-
ми альбомами. Индустрия зрелищ 
серьезно изменилась с тех пор. Те-
перь в «Олимпийском» Агутину нуж-
но было не только наладить звук ор-
кестра и обеспечить бесперебойную 
смену партнеров на сцене, но и орга-
низовать визуальные эффекты в зри-
тельской зоне. Это были не толь-
ко привычные для публики пушки 

с конфетти, но и воздушные шары 
чуть ли не в натуральную величину, 
и китайские фонарики, и много дру-
гих постановочных элементов.

На концерте Леонида Агутина не 
обошлось и без иностранцев. Набор 
аппаратуры, необходимый для рабо-
ты великого Эла Ди Меолы, смонти-
ровали на отдельной платформе, ко-
торую вывозили на сцену в нужные 
моменты. В 2005 году русский ком-
позитор и американский гитарист 
выпустили очень достойную пла-
стинку «Cosmopolitan Life», и с тех 
пор Агутин не упускает шанс поиг-
рать со старшим коллегой. Он при-
надлежит к тому поколению отече-
ственных музыкантов, которое бо-
готворило джаз-фьюжен-записи Ди 
Меолы 1970-х, и запись с кумиром 
в свое время стала одним из краеу-
гольных камней в карьере певца. 
Нужно было видеть глаза Леонида 
Агутина и его товарища Валерия Ме-
ладзе, когда в их дуэте «Двери в не-
беса» на сцене «Олимпийского» со-
лировал Ал Ди Меола. Похоже, они 
так до конца и не поверили в проис-
ходящее.

В 2010 году Агутин сыграл кон-
церт в Гаване, специальной гостьей 
на котором стала участница Buena 
Vista Social Club Омара Портуондо. 
Впоследствии певец много рабо-
тал с кубинцами в разных проектах, 
включая шоу «Голос», а на концерт 
в честь 50-летия пригласил легендар-
ного кубинского трубача Артуро Сан-
доваля, с которым записывался еще 
в 2009 году. В «Олимпийском» он сыг-
рал в песне «Я буду всегда с тобой».

У Эла Ди Меолы и Артуро Сандо-
валя на двоих одиннадцать Grammy. 
Впрочем, вряд ли в зале было мно-
го джазовых фанатов. Участие му-
зыкантов такого калибра было лич-
ным достижением и, если хотите, ка-
призом юбиляра. Ему вообще важно 
чувствовать себя в контексте миро-
вого музыкального процесса, а о его 
сегодняшних вкусах говорят роли-
ки, которые он выкладывает у себя 
в фейсбуке: то Snarky Puppy, то ред-
кое видео Стиви Уандера, то безвест-
ные уличные музыканты, сделав-
шие виртуозный фанковый кавер на 
AC/DC. При этом Агутин безупречно 
ориентируется в мире современной 
отечественной поп-музыки и готов 
в определенных рамках играть по ее 
правилам.

Однажды я оказался на вручении 
наград исполнителям русского шан-
сона и обнаружил на сцене Леони-
да Агутина, исполняющего в сопро-
вождении гораздо более скромного, 
нежели в «Олимпийском», ансамбля 
песню «Отец рядом с тобой». Было 
видно невооруженным глазом, что 
удовольствия от этого исполнения 
он не получал никакого, просто обо-
значал свое присутствие и на этой 
творческой территории. На сей раз 
он исполнил эту песню вместе с от-
цом, Николаем Агутиным.

В «Олимпийском» Леонид Агу-
тин выложился на сто процентов. 
Мало кто из музыкантов его поколе-
ния и его жанра замахивается на эту 
площадку. Агутин не играет стадион-
ную музыку и даже на больших фе-
стивалях появляется редко. Так что 
волнение, с которым он с трудом 
справлялся, было компенсировано 
масштабом события и качеством ка-
ждой детали происходящего.

КОНЦЕРТ ПОП 

Юбилейные волнения
Леонид Агутин отметил 50-летие 
в «Олимпийском»

Леонид Агутин с размахом отпраздновал 50летие

Уязвимая хрупкая телес
ность и болезненная сек
суальность объединяют 
работы Марлен Дюма 
и  Эдварда Мунка 
ФОТО OVE KVAVIK/MUNCHMUSEET

«Оверлорд» поначалу по
хож на самый настоящий 
фильм про войну, причем 
снятый на удивление  
качественно   
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Проигрыш «Бетису» стал для «Барселоны»  
первым домашним поражением во всех турнирах  
за последние два года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» отделался 
малым счетом
ЦСКА убедительно переиграл лидера премьер-лиги

В воскресенье завершил-
ся 14-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу, главным 
событием которого ста-
ло противостояние ЦСКА 
и «Зенита» в Москве. Лидер 
премьер-лиги потерпел по-
ражение со счетом 0:2 и по-
зволил конкурентам нем-
ного приблизиться к себе. 
«Краснодар», победив «Ени-
сей» — 3:0, сократил отста-
вание до пяти очков. «Ло-
комотив» сыграл по нулям 
с «Рубином» и  подобрался 
к петербуржцам на дистан-
цию шесть баллов. Между 
тем «Спартак» уступил «Уфе» 
и в ближайшее время дол-
жен объявить имя нового 
главного тренера.

центральном мат-
че 14-го тура чемпионата Рос-
сии наиболее вероятным исхо-
дом, по мнению большинства 
экспертов и букмекеров, была 
ничья. Такой прогноз и впрямь 
казался логичным, исходя из 
суммы факторов, сопутство-
вавших встрече ЦСКА и «Зени-
та». Обе команды находились 
под грузом кадровых, игровых 
и функциональных проблем, 
которые уравнивали их воз-
можности. Например, потен-
циал петербургского клуба за-
метно снизила дисквалифика-
ция опорного полузащитника 
Леандро Паредеса, а армейцам 
не менее существенный ущерб 
нанесла травма защитника Ма-
рио Фернандеса. Причем этим 
потери не ограничивались. 
Кроме того, ЦСКА выложился 
по максимуму в недавнем мат-
че Лиги чемпионов с итальян-
ской «Ромой», а «Зенит» в ночь 
с четверга на пятницу играл в 
Лиге Европы с французским 
«Бордо» и вообще имел мини-
мум времени на восстановле-
ние перед принципиальной 
битвой в Москве.

Кстати, сине-бело-голубых 
ничья очень даже устраивала с 
турнирной точки зрения, ведь 
им удалось оторваться от пре-
следователей на достаточно 
комфортное расстояние. Крас-
но-синие и вовсе отставали на 
11 баллов и абсолютно не угро-
жали позициям лидера. С дру-
гой стороны, как раз армейцев 
положение обязывало идти ва-
банк и во что бы то ни стало до-
бывать победу.

Безусловно, шансы «Зенита» 
на положительный результат 
повысило возвращение Арте-
ма Дзюбы, пропустившего из-

за повреждения предыдущий 
матч с «Бордо». Плюс вернулся 
в строй капитан команды Бра-
нислав Иванович. Но петер-

буржцев подвел Клаудио Мар-
кизио. Семикратный чемпи-
он Италии в составе «Ювенту-
са» допустил грубейшую ошиб-
ку в центре поля и фактически 
«привез» гол в свои ворота. Ар-
нор Сигурдссон совершил от-
бор, отдал пас Ильзату Ахмето-
ву, тот вывел на завершающий 
удар Федора Чалова, и лучший 
бомбардир премьер-лиги за-
бил свой девятый мяч в турни-
ре. А в середине первого тай-
ма это трио отличилось вновь, 
только в другой последователь-
ности: Ахметов — Чалов — Си-
гурдссон. 19-летний исландец 
быстро адаптируется в ЦСКА и 
уже приносит клубу ощутимую 
пользу. Напомним, на минув-
шей неделе он поразил цель и 
во встрече с «Ромой».

Зенитовцы еще хорошо от-
делались, уйдя на перерыв 

при счете 0:2, так как армейцы 
превосходили их по всем ста-
тьям и вполне могли довести 
дело до разгрома. Хозяева вы-
глядели гораздо более свежи-
ми и буквально затерзали про-
тивника прессингом. По такой 
игре гостям сложно было рас-
считывать и на ничью, хотя их 
главный тренер Сергей Семак, 
конечно, предпринял попыт-
ки спасти матч. Прежде всего 
он произвел двойную замену, 
убрав, в частности, Маркизио. 
К тому же у ЦСКА, похоже, се-
рьезную травму получил Ахме-
тов, которого унесли под три-
буны на носилках. Формаль-
но петербуржцы прибавили в 
активности и контроле мяча, 
однако на табло эти перемены 
никак не отражались. А на 74-
й минуте покинул поле захро-
мавший Дзюба, после чего «Зе-

нит» атаковал скорее по инер-
ции, нежели в надежде реаль-
но переломить ситуацию. В 
итоге москвичи заслуженно 
победили. Впрочем, и для про-
игравших ничего страшного 
не случилось.

Тем временем в призовой 
тройке произошла рокиров-
ка. «Краснодар» уверенно ра-
зобрался дома с аутсайдером 
«Енисеем», забив три безответ-
ных мяча, и поднялся на вто-
рое место, отодвинув «Локомо-
тив» на третье. Железнодорож-
ники гостили у «Рубина» и раз-
жились лишь одним очком. Не-
смотря на то что их нападение 
усилили Джефферсон Фарфан 
и Федор Смолов, гости не суме-
ли вскрыть казанскую оборону. 
Более того, соперник был бли-
же к успеху — иранец Сердар 
Азмун во втором тайме не ре-
ализовал два просто убойных 
момента, когда оставался с гла-
зу на глаз с Маринато Гилерме 
и проигрывал дуэль бразиль-
скому вратарю сборной Рос-
сии. Таким образом, «Красно-
дар» приблизился к «Зениту» на 
пять пунктов, а «Локомотив» — 
на шесть.

Подводя итоги 14-го тура, 
нельзя не отметить очередное 
фиаско «Спартака», который по-
терпел поражение от «Уфы» в го-
стях и опустился на девятое ме-
сто в турнирной таблице, откуда 
уже и до зоны вылета недалеко. 
И если для Дмитрия Киричен-
ко это был первый матч в долж-
ности наставника башкирско-
го клуба, то для исполняющего 
обязанности главного тренера 
красно-белых Рауля Рианчо, по 
всей видимости, последний. В 
информационном пространст-
ве отставка испанского специ-
алиста преподносится как во-
прос решенный. В ближайшие 
дни московскую команду дол-
жен возглавить Олег Кононов, 
который сразу после победы 
своего «Арсенала» над «Анжи» 
вел себя так, словно прощался с 
тульскими футболистами и бо-
лельщиками.

Александр Ильин

Лучший бомбардир чемпионата России армеец Федор Чалов (№9) отметился голом  
и в матче с «Зенитом», доведя свой лицевой счет до девяти мячей   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Усик добавил нокаут
Он защитил титул абсолютного чемпиона мира в бою с Тони Беллью

Александр Усик добавил в свою биографию еще од-
ну яркую строчку. Выдающийся украинский боксер, 
который летом стал победителем Всемирной бок-
серской суперсерии, защитил все четыре принад-
лежащих ему чемпионских пояса в первом тяже-
лом весе (до 90,7 кг), победив в Манчестере очень 
опасного британца Тони Беллью. Способ, обеспе-
чивший украинцу победу, сделал ее особенно за-
поминающейся: неудачно начав бой, уступая по 
очкам, он добавил и в восьмом раунде эффектно 
отправил Беллью в нокаут.

тот бой был заметным событием даже с чисто 
формальной, скажем так, точки зрения: всего шестой 
раз в истории бокса на кону в поединке стояли все че-
тыре значимых чемпионских пояса — Всемирного бок-
серского совета (WBC), Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской организации (WBO). Но конеч-
но, гораздо важнее для того, чтобы обеспечить интерес к 
нему, было сочетание соперников: один из самых неор-
динарных бойцов десятилетия, неуязвимый Александр 
Усик, совсем недавно, в июле, взявший первый приз во 
Всемирной боксерской суперсерии — турнире с участи-
ем лучших «крузеров», почти играючи выжив в ее жесто-
кой мясорубке, против Тони Беллью, к которому опре-
деление «неординарный» тоже подходит идеально. Бри-
танец на закате неплохой, хотя и не грандиозной карье-
ры вдруг обнаружил в себе таланты человека, умеющего 
вдребезги разбивать казавшиеся вернейшими раскла-
ды. В последние годы он одержал несколько ярких по-
бед, а две наиболее свежие из них — над соотечествен-
ником Дэвидом Хеем, не так давно владевшим чемпи-

онским титулом даже не в первом тяжелом, а в супертя-
желом весе,— заставили воспринимать Беллью чуть ли 
не как настоящую звезду, почему-то дозревшую до тако-
го статуса в середине четвертого десятка.

А сам ход матча еще чуточку выделил его среди всех 
видных боксерских боев, состоявшихся в нынешнем 
году. Сюжет его получился занимательным. Гораздо бо-
лее занимательным, чем у поединка, который превра-
тил Усика в триумфатора Всемирной боксерской супер-
серии. В июле он дрался против молодого россиянина 
Мурата Гассиева, и все в том бою прошло для украинца 
по накатанной: держал нужную дистанцию, ритм, уве-
ренно двигался к выигрышу по очкам — его и добился. 
В Манчестере дорожка была кривой.

Первые раунда три даже не обнадежили — воодуше-
вили, привели в экстаз британскую публику. Беллью сно-
ва показывал, что фаворитам в бою с ним лучше забыть о 
сулящих сладкую жизнь котировках. Он неплохо бил, не-
плохо двигался, а главное — «читал» оппонента. Редчай-
ший случай, но Усик с его скоростью, верткостью, чуть-
ем на чужие ошибки долго-долго не мог нанести хотя бы 
один более или менее чувствительный удар по сопернику.

Потом ситуация выровнялась, но интрига все равно го-
рела высоченным костром. Беллью продолжал создавать 
Усику проблемы, а какого-то привычного подавляющего 
превосходства украинца над оппонентом не вырисовы-
валось. К восьмому раунду чемпион отставал на двух су-
дейских картах из трех и наверняка чувствовал, что, если 
будет рубиться в «рабочем режиме», то может с титулами 
и расстаться, что тут нужно что-то, ломающее шаблоны.

В том, что Александр Усик ломающее шаблоны из 
себя выжал, видимо, и обнаруживается основная цен-
ность его выступления. Еще в седьмом раунде он взвин-
тил темп, добавил в агрессивности. А в восьмом, уже по-
ставив Тони Беллью в крайне дискомфортное положе-

ние бойца, вынужденного все время искать пути выхода 
из-под обстрела, отправил того в глубочайший нокаут, 
поразительно хлестко, практически незаметно пальнув 
слева. И это попадание развеяло возникший после Все-
мирной боксерской суперсерии миф об Александре Уси-
ке как о боксере, при всей своей исключительности не 
обладающем все же «панчерским» даром, необходимым, 
чтобы не провалиться в супертяжах (а Усик ведь намерен 
сменить категорию), и привыкшем плыть по течению. В 
Манчестере он, явив «панчерский» дар во всем его вели-
колепии, вполне успешно выгреб на берег и против до-
вольно сильного течения.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА остался  
с нулем
Армейцы одержали  
седьмую подряд победу  
в Единой лиге ВТБ

В главном матче месяца 
в Единой лиге ВТБ «Локо-
мотив-Кубань» на своей 
площадке принимал ЦСКА. 
Встречи краснодарской 
и московской команд в по-
следние годы неизменно 
проходили в интересной 
борьбе. Не стала исключе-
нием и вчерашняя, несмо-
тря на то что гости победи-
ли со счетом 93:76.

окомотив» уже 
несколько лет остается для 
ЦСКА неудобным оппонен-
том. Краснодарцы на протя-
жении трех сезонов остав-
ляли за собой хотя бы одну 
встречу с «армейской маши-
ной» в регулярном чемпио-
нате, а в сезоне-2014/15 вовсе 
выиграли обе. И несмотря на 
то что в данный момент «Ло-
комотив» переживает дели-
катный период, вызванный 
уходом с поста главного тре-
нера Саши Обрадовича, бо-
лельщики, заполнившие «Ба-
скет Холл» (на его заполняе-
мости не сказалось даже то, 
что в воскресенье дома иг-
рал и футбольный «Красно-
дар»), могли рассчитывать на 
то, что их команде удастся на-
вязать фавориту, еще не знав-
шему в сезоне поражений, 
борьбу. Тем более что у заме-
няющего Обрадовича Владе 
Йовановича немного време-
ни, чтобы убедить клубное 
руководство в том, что ему 
можно доверить команду на 
постоянной основе: прези-
дент «Локомотива» Андрей 
Ведищев хотел бы увидеть 
улучшения в игре не позднее 
начала декабря.

К сожалению для красно-
дарской публики, на модном 
видеокубе, недавно появив-
шемся в «Баскет Холле», уже в 
начале встречи светились не 
те цифры, которые она хоте-
ла бы видеть. При этом обви-
нять игроков «Локомотива» 

в том, что они играли плохо, 
было бы, наверное, не совсем 
корректно. Команда смотре-
лась. Дмитрий Кулагин, Вита-
лий Фридзон, Джауан Джон-
сон исправно делали свою ра-
боту. Но бывают дни, когда не-
достаточно просто отработать 
хорошо. Вчера фактором, сво-
дившим на нет старания крас-
нодарцев, была убийствен-
ная точность гостей. К приме-
ру, Нандо де Коло в первой по-
ловине матча не промахивал-
ся вообще. Всего же с игры он 
допустил только четыре дву-
хочковые осечки, а трехоч-
ковый не смазал ни разу — 
шесть попаданий из шести. И 
во многом именно снайпер-
ские выстрелы француза по-
могли ЦСКА после первых де-
сяти минут повести 32:18.

Такое начало игры с ко-
мандой, обладающей одним 
из лучших подборов игроков 
на континенте, обычно ли-
шает продолжение встречи 
всякого смысла. Но «Локомо-
тив», несмотря ни на что, со-
брался и практически отыг-
рал дефицит. В третьей чет-
верти его отставание после 
выстрела Фридзона даже со-
кратилось до несерьезных 
четырех очков. Но игра в до-
гонялки с ЦСКА — это всегда 
очень энергозатратное меро-
приятие. Выдержать ее мож-
но, только располагая ска-
мейкой, сопоставимой с ар-
мейской по длине. В итоге на 
то, чтобы добиться концовки, 
у «Локомотива» сил не хвати-
ло, и хозяева, на последних 
минутах вновь попавшие под 
обстрел армейских снайпе-
ров (за матч у ЦСКА цели до-
стигли 13 дальних бросков 
против 6 у «Локомотива»), 
уступили со счетом 76:93.

Александр Петров
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В минувший уикенд в Чикаго в рамках четвертьфинала второго 
сезона Всемирной боксерской суперсерии (WBSS) состоялся бой 
между выступающим в категории до 90,7 кг россиянином Максимом 
Власовым и поляком Кшиштофом Гловацким. Гловацкий, очень 
опытный боец, одержал в нем убедительную победу по очкам: 
выигрыш ему отдали все три арбитра. В полуфинале WBSS поляк 
встретится с латвийцем Майрисом Бриедисом.

Поражение Максима Власова означало, что этот розыгрыш Все-
мирной боксерской суперсерии получился для России провальным. 
Помимо Власова ее в новом сезоне представляли еще три спортсме-
на: боксирующий в том же первом тяжелом весе Руслан Файфер, 
а также Михаил Алоян (до 53,5 кг) и Эдуард Трояновский (до 63,5 кг). 
Все они сошли с дистанции уже в стартовом раунде. Файфер уступил 
американцу Эндрю Табити, Алоян — южноафриканцу Золани Тете, 
а Трояновский — белорусу Кириллу Редлиху. В прошлом сезоне рос-
сийский боксер Мурат Гассиев (до 90,7 кг) добрался до решающего 
боя WBSS, уступив в финале Александру Усику. Арнольд Кабанов

14-й тур
«Арсенал»—«Анжи» 2:0
Ткачев, 25; Бакаев, 63

«Урал»—«Оренбург» 2:1
Димитров, 31, 86 — Бегич, 89

«Крылья Советов»—«Ахмат» 1:2 
Канунников, 29 — Раванелли, 64; Иванов, 81

«Ростов»—«Динамо» 0:0
«Уфа»—«Спартак» 2:0
Сысуев, 75; Бизяк, 90+2

«Краснодар»—«Енисей» 3:0
Газинский, 60; Классон, 70; Каборе, 85

«Рубин»—«Локомотив» 0:0
ЦСКА—«Зенит» 2:0
Чалов, 15; Сигурдссон, 26

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 10 1 3 22:11 31

2. «Краснодар» 8 2 4 25:12 26

3. «Локомотив» 7 4 3 19:12 25

4. «Ростов» 6 5 3 14:8 23

5. ЦСКА 6 5 3 19:7 20

6. «Рубин» 4 8 2 13:11 20

7. «Урал» 5 4 5 16:21 19

8. «Ахмат» 5 4 5 12:14 19

9. «Спартак» 5 4 5 14:15 19

10. «Оренбург» 5 4 5 15:13 19

10. «Арсенал» 4 5 5 19:18 17

11. «Динамо» 3 7 4 10:10 16

13. «Крылья Советов» 4 2 8 8:19 14

14. «Уфа» 3 5 6 11:16 14

15. «Анжи» 4 1 9 8:21 13

16. «Енисей» 1 3 10 7:24 6

Единая лига ВТБ
«Астана» (Казахстан)—«Нижний Новго-
род» 83:89. «Енисей»—УНИКС 78:99. 
«Автодор»—«Цмоки-Минск» 95:99. 
«Локомотив-Кубань»—ЦСКА 76:93. 
«Зенит»—«Парма» 84:76.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 7 7 0 100

2. «Химки» 6 6 0 100

3. УНИКС 6 5 1 83,3

5. «Зенит» 5 3 2 60,0

4. «Локомотив-Кубань» 6 3 3 50,0

6. «Зелена-Гура» 4 2 2 50,0

7. «Астана» 6 3 3 50,0

8. «Автодор» 5 2 3 40,0

9. «Нижний Новгород» 6 2 4 33,3

10. «Калев» 6 2 4 33,3

11. «Парма» 6 2 4 33,3

12. «Енисей» 7 2 5 28,6

13. «Цмоки-Минск» 6 1 5 16,7

14. ВЭФ 6 1 5 16,7
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Александр Усик, которого ранее не считали  
выдающимся панчером, в восьмом раунде 
чемпионского боя отправил Тони Беллью  
в глубочайший нокаут
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